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Governo da Paraíba vai estudar a criação de um Marco Regulatório de Energias Renováveis que incentive a geração e o consumo desse tipo de iniciativa. Página 3

Estado quer gerar mais energias renováveis
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Governo Federal estuda 
privatizar estradas da PB
Decreto assinado pela Presidência da República determina análise sobre desestatização de duas BRs que cruzam o Estado. Página 4

Museu da Casa do Artista 
Popular vai ser reformado
Trabalho de preservação visa proteger mais de mil 
peças que estavam ameaçadas de serem destruídas 
por causa de infiltrações no local. Página 5

Treze se prepara para 
jogo decisivo em Sergipe
Time de Campina Grande joga no domingo contra o 
Confiança ameaçado de rebaixamento e tem que vencer 
fora de casa para se manter com chances. Página 24
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Paraíba

Esportes
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O cumpade Jessier 
fala dos seus 
novos projetos
Com uma história sedimentada na 
cultura popular, o poeta paraibano 
se mostra incansável e se lança 
no mundo digital. Página 9

Bráulio Tavares fala 
de ‘Suassuna’ em JP
Autor de peça sobre Ariano se diz 
feliz porque espetáculo sobre 
um paraibano, feito por 
paraibanos, 
enfim 
estreia na 
Paraíba. 
Página 12

Geladeira solidária 
oferece comida no 
Centro da capital
Quem quiser, pode deixar comida no 
local, que será consumida gratuitamente 
por quem passa por lá e está sem 
dinheiro para comer.  Página 7

Pedro Américo morava em Florença e tinha então 37 anos quando, em 
1880, pintou, sob encomenda do governo italiano, o “Gênio da Monarquia” 
(também conhecido como “Gênio d’Itália” ou “Anjo Saboia”), um enorme 
óleo sobre tela de 231 x 144cm, a ser pendurado no Palácio Real de Torino, 
primeira capital da Itália unificada, após o Risorgimento.  Página 15

Quanto vale um Pedro Américo?

Marcílio Franca Filho



A consolidação da rede mundial 
de computadores não eliminou com-
pletamente, mas ajudou a diminuir 
os filtros ideológicos, boa parte deles 
instalada em tradicionais meios de 
comunicação, que dificultavam uma 
leitura mais detalhada, portanto 
mais realista, da situação da mulher 
no Brasil.

Sabe-se hoje, por exemplo, que a 
participação feminina no mercado 
de trabalho brasileiro vem aumen-
tando a cada ano, inclusive com a 
duplicação do número de mulheres 
com a carteira de trabalho assinada. 
São conquistas devidas, sobremanei-
ra, às lutas empreendidas pelas pró-
prias mulheres.

No entanto, se por um lado cresce 
a olhos vistos a presença feminina no 
mercado de trabalho, por outro está 
comprovado, também, que esse pro-
gresso não estendeu-se às esferas da 
ocupação, dos cargos e das remune-
rações, nas quais os homens continu-
am tendo mais privilégios do que as 
mulheres.

A grande distância que ainda se-
para homens e mulheres, no caso do 
mundo dos negócios brasileiro, dá 
sentido inequívoco às diversas fren-
tes de batalha abertas pelo segmento 
feminino, ao longo do tempo, cujo ob-
jetivo é justamente colocar um ponto 
final também nessa categoria de de-
sigualdade.

As mulheres não têm mesmo mo-
tivos para baixar a guarda. Veja-se, 
por exemplo, a recente pesquisa Em-
preendedorismo Feminino no Brasil, 

realizada pelo Banco Mundial e o Se-
brae, dando conta de que pelo menos 
50% dos novos negócios abertos em 
solo brasileiro são conduzidos por 
mulheres.

Até aí tudo bem. Ocorre que, de 
acordo com o estudo citado, os setores 
de empreendedorismo nos quais as 
mulheres têm liderança se restringem 
a alimentos e bebidas, vestuário e bele-
za. Portanto ainda é precária a presen-
ça feminina em instâncias inovadoras, 
como robótica, biotecnologia etc.

Outra questão importante que a 
análise trouxe à tona, é que, em per-
centuais que desfavorecem o empre-
endedorismo feminino, os homens 
abrem empresas mais por oportuni-
dade, enquanto as mulheres o fazem 
mais por necessidade, circunstância 
esta que reflete-se, de modo negati-
vo, no planejamento.

Outra investigação - Mulheres, 
Empresas e o Direito 2019 -, também 
conduzida pelo Banco Mundial, mos-
trou, felizmente, os pontos da con-
juntura brasileira que beneficiam o 
empreendedorismo feminino: aqui 
as mulheres deslocam-se com mais 
facilidade e podem continuar no tra-
balho após o casamento. 

Contudo, é preciso que se enten-
da que a barreira imposta pela cul-
tura machista não impede apenas o 
progresso das mulheres, mas emper-
ra toda a sociedade. A isonomia, no 
que concerne às forças de trabalho 
feminina e masculina, é indispensá-
vel para a prosperidade material, es-
piritual e política de uma nação. 
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Mulheres e negócios

Eu não quero ou-
tros sonhos, senão 
aqueles que eu possa 
inventar a cada hora, 
pequenos sonhos que 
venham pousar na 
concha da minha mão, 
forjados de maté-
ria tão fluida como o 
cheiro do dia, o gosto 
da brisa, a delicadeza 
de cada pequena onda 
quebrada na beira da 
praia.

Eu não quero ou-
tros sonhos, senão 
aqueles que eu possa 
equilibrar no dorso 
da pequena árvore 
curvada à frente da 
minha casa, sonhos 
que não ousem senão 
ligeiros voos até o ni-
nho dos bem-te-vis, na orla da mata.

Não quero outros sonhos, senão 
os que eu possa urdir com palavras 
tão simples como as dessa crônica, 
curtas frases, enformando delicadas 
vontades,  como o desejo do café da 
tarde, a calma da varanda, o assaí na 
tigela, o escuro da biblioteca, o pri-
meiro minuto do anoitecer, a anteci-
pação do abraço, a força do círculo 
dos tambores, a lua cheia.

E quando for hora de dormir, 
quero que salte da cova do sono, fei-

to preá do mato, o sonho 
de infância, de um dia 
claro, com meu pai es-
talando de riso, nós dois 
sentados na nossa caver-
na, tendo à nossa frente o 
seu chapéu, cheio de um-
bus maduros, e nos nos-
sos corações, o calor do 
nosso afeto.

De novo eu lhe per-
guntarei de que é feita a 
terra e ele me dirá que a 
terra não passa de farelo 
de pedra. Rolando o caro-
ço do umbu por entre os 
dentes, perguntarei en-
tão de que é feito o vento. 
O meu pai, fitando o teto 
de pedra, engrossará a 
voz para me contar o se-
gredo de que o vento não 
passa de uma chuva seca.

O dia, o sonho, eu e o meu pai, a 
chuva lá fora e uma adulta que brota 
de dentro, com sua pergunta tisna-
da de saudade: - pai, a felicidade, de 
que é feita?

A fala do meu pai, resvalando 
para o anteparo da noite, para a bei-
ra da cova do sono: A felicidade, é 
um pedaço de terra do interior, que 
a gente nem sempre se lembra de vi-
sitar e de adubar. 

Homenagem ao meu pai, In Me-
moriam.  

Os sonhos que eu quero

Artigo Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

Não quero outros 
sonhos, senão os que eu 
possa urdir com palavras 

tão simples como as 
dessa crônica, curtas 
frases, enformando 
delicadas vontades,  

como o desejo do café  
da tarde, a calma da 
varanda, o assaí na 
tigela, o escuro da 

biblioteca, o primeiro 
minuto do anoitecer, a 
antecipação do abraço, 

a força do círculo 
dos tambores,  

a lua cheia   

Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Candidato a prefeito nas eleições suple-
mentares de Cabedelo – ficou em quarto 
lugar –, o vereador José Eudes (PTB) po-
derá ter seu mandato cassado por motivo 
incomum: excesso de faltas, em 2017 – ele 
é alvo de processo administrativo na Câ-
mara Municipal por esse motivo. O verea-
dor solicitou à suspensão do processo, mas 
o pedido foi indeferido pelo desembarga-
dor Oswaldo Trigueiro Filho.

A Primeira Câmara Cível do 
TJPB vai promover, dia 2 de 
setembro, a primeira sessão 
de julgamento totalmente vir-
tual – a iniciativa não impede 
a realização das duas sessões 
presenciais que já acontecem 
semanalmente. Os julgamen-
tos virtuais terão início às 14h, 
com duração de sete dias. A 
Turma Recursal da Comarca 
de Campina Grande já agen-
dou sua primeira sessão virtual 
para o mês de outubro.

Se em tempos pretéritos o PT da Paraíba fez críti-
cas pontuais quanto à participação do partido no 
Governo do Estado, neste 2019 não tem do que 
reclamar: conseguiu cadeira na ALPB para o su-
plente Anísio Maia; comanda a Secretaria de Agri-
cultura Familiar e Desenvolvimento do Semiárido, 
com Luiz Couto, e, recentemente, teve o ex-prefeito 
Lenildo Morais indicado como coordenador político 
e de gestão do governo na região de Patos.   

AquinhoAdo

SeSSão virtuAl 

título A BolSonAro: vereAdor vAi recorrer

voto fAvorável conhece, Sim!

deputAdoS de cAjAzeirAS e A eleição de 2020

Relator da matéria na Co-
missão de Constituição e 
Justiça da Câmara Municipal 
de João Pessoa, o vereador 
Milanez Neto (PTB) já adian-
tou ontem seu parecer sobre 
o aumento do número de 
vereadores de 27 para 29: é 
absolutamente a favor. Da-
dos do IBGE mostram que a 
capital tem mais de 8oo mil 
habitantes, o que permitiria 
a criação de duas novas vagas 
no Legislativo municipal.

Ontem, repórteres pediram 
que o presidente Jair Bolsonaro 
(PSL) falasse sobre a expulsão 
do deputado Alexandre Frota 
do PSL: “Sei nem quem é esse”, 
respondeu. Na verdade, sabe, 
sim. E não é de agora. Em março 
de 2018, o então pré-candidato 
a presidente enviou mensagem 
de vídeo a Frota, afirmando, em 
tom de brincadeira: “Se você 
quer me ver presidente um dia, 
eu quero te ver ministro da Cul-
tura. Já imaginou, cara?”.

O vereador Marcos Henriques (PT) confirma que vai recorrer da decisão da Justiça que indeferiu o pedido 
de liminar em Mandado de Segurança impetrado por ele para suspender a concessão de Título de Cidadão 
Pessoense ao presidente Jair Bolsonaro (PSL). Para ele, o ato contraria o Regimento Interno da Casa e 
a Lei Orgânica: “Não discuto o mérito, mas não dá para admitir que o regimento seja rasgado”, disse, 
referindo-se ao fato de que eram necessários 18 votos – ou um terço do parlamento – e o projeto foi 
aprovado por 12 vereadores. Ele disse que vai pedir um parecer da procuradoria da casa.

exceSSo de fAltA

O deputado Júnior Araújo (Avan-
te) foi provocado, numa emissora 
de TV, a falar sobre a sucessão 
municipal em Cajazeiras e afir-
mou que não teria nenhuma 
dificuldade de apoiar o também 
deputado Jeová Campos (foto), 
do PSB, como candidato a prefeito 
do município sertanejo, principal 
reduto eleitoral de ambos. Porém, 
destacou uma condicionante: dia-
logar sobre essa possibilidade com 
vereadores e lideranças do município. Mas o fato é que, apesar de habitarem a trincheira da 
oposição na cidade, os dois deputados atuam em grupos distintos. Inclusive, em recente entrevis-
ta a uma emissora de rádio, Jeová fez menção a um fato que o incomodou: o não apoio à sua 
candidatura do ex-prefeito Carlos Antônio (DEM) e da ex-prefeita Denise Albuquerque (PSB), em 
2018, que teriam decidido, segundo o socialista, de modo unilateral, sem conversar previamente 
com ele, apoiar a candidatura de Júnior Araújo. Haverá um consenso entre os dois grupos para 
2020? Só o tempo dirá. Por enquanto, Jeová Campos não se diz candidato a prefeito. Tem decla-
rado que o seu partido tem outras opções, citando os vereadores Alisson Américo (PSB) e Marcos 
Barros (PSB) – e sem descartar a possibilidade de lançar seu filho, Vitor Campos, filiado ao PPS. 
Nas eleições de 2018, mesmo sem aqueles apoios referidos, Jeová obteve mais votos que Júnior 
Araújo: 31.017 votos contra 24.093.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: ASCOM/ALPB
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Documento objetiva nortear o desenvolvimento no Estado a partir de fontes renováveis de energia

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Infraestrutura, dos Recur-
sos Hídricos e do Meio Am-
biente (Seirhma), vai elabo-
rar o Marco Regulatório de 
Energias Renováveis. O do-
cumento objetiva nortear o 
desenvolvimento do setor na 
Paraíba entre outras ações de 
incentivo à geração de empre-
go e renda, a partir de fontes 
renováveis de energias: solar, 
eólica e biomassa. A iniciati-
va é resultado do Workshop 
de Energias Renováveis, que 
contou com a participação de 
segmentos da área, envolven-
do empresarial e acadêmico, 
do Poder Público e da socie-
dade.

O evento, realizado pelo 
Governo do Estado na quar-
ta-feira (14), com o apoio da 
Federação da Indústria do 
Estado da Paraíba (Fiep), dis-
cutiu propostas com vistas a 
consolidar o Plano Estadual 
de Incentivo às Energias Re-
nováveis. A mesa de abertura 
foi composta pelo secretário 
de Estado da Fazenda, Ma-
rivaldo Laureano, represen-
tando o governador João Aze-
vêdo; pelo vice-presidente 
da Fiep, Manoel Gonçalves; 
pelo deputado estadual Tovar 
Correia Lima, representando 
o presidente da Assembleia 
Legislativa, Adriano Galdino; 
pela secretária executiva da 

Infraestrutura e dos Recursos 
Hídricos, Virgiane Melo, re-
presentando o secretário da 
Seirhma, Deusdete Queiroga, 
e pelo secretário executivo de 
Energia, Robson Barbosa.

O secretário Marivaldo 
Laureano saudou a todos 
e ressaltou o interesse e o 
apoio do governador João 
Azevêdo para a área. Ele des-
tacou o crescimento do setor 
de energias renováveis no 
Brasil e na Paraíba e reforçou 
a acolhida pela Secretaria da 
Fazenda, a instalação de no-
vas empresas da área, por 
se tratar de um mercado em 
ascensão, visando contribuir 
para que a Paraíba se trans-
forme em um grande produ-
tor de energia.

O secretário executivo 
de Energia, Robson Barbosa, 
agradeceu a presença de to-
dos e a parceria com a Fiep 
e ministrou palestra sobre 
o Plano Estadual de Ener-
gias Renováveis. Ele avaliou 
o evento como positivo e 
ressaltou o futuro promis-
sor do Estado, tendo em 
vista o potencial energético 
da Paraíba. “A presença ex-
pressiva dos segmentos da 
área no Workshop de Ener-
gias Renováveis é uma de-
monstração de interesse na 
elaboração de políticas pú-
blicas, visando a geração de 
emprego e renda no Estado, 

PB terá Marco Regulatório 
das Energias Renováveis

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

bem como a preocupação em 
mitigar os efeitos causados 
pelas mudanças climáticas”, 
observou.

A secretária executiva de 
Infraestrutura e dos Recursos 
Hídricos, Virgiane Melo, agra-
deceu a presença de todos e 
disse que o Governo do Es-
tado vem buscando se apro-
fundar na discussão do tema 
tão importante no contexto 

nacional. “Este evento é um 
momento importante para 
discutir as propostas que o 
setor necessita, com o objeti-
vo de desenvolver ações em 
benefício da geração de em-
prego e renda para o Estado”, 
analisou.

O representante da Fren-
te Parlamentar de Energia da 
AL, deputado Tovar Correia 
Lima disse que: “a discussão 

sobre o tema é importante 
para que possa criar um am-
biente natural favorável para 
empresas, investimentos e ri-
quezas de forma geral para a 
Paraíba”, disse. Ele ressaltou o 
trabalho da Secretaria Execu-
tiva de Energia no sentido de 
avançar sobre o tema no Es-
tado e a posição geográfica de 
destaque da Paraíba, nos dois 
tipos de energia solar e eólica, 

o que significa avanços para 
as futuras gerações.

O 2º vice-presidente da 
Fiep Manoel Gonçalves fa-
lou da importância do tema: 
energias renováveis, por di-
minuir custos e crescer com 
sustentabilidade, preservan-
do o meio ambiente, por se 
tratar no momento, um dos 
principais temas em discus-
são no país e no mundo.

A iniciativa é resultado do Workshop 
de Energias Renováveis, que contou 
com a participação de segmentos
da área, envolvendo o público
empresarial e acadêmico, o
Poder Público e a sociedade

Foto:Secom-PB

Opinião de especialistas
Para o presidente executivo da Associa-

ção Brasileira de Energia Solar Fotovoltaica 
(Absolar), Rodrigo Lopes Sauaia, a Paraíba 
se encontra em 13º lugar no país como 
Estado que mais gera energia por meio 
do sol na geração distribuída. “Então está 
no meio do caminho entre os estados que 
estão mais e menos avançados no setor. A 
Paraíba tem 20,3 megawatts operacionais 
em geração distribuída solar e fotovoltaica, 
o que representa mais de R$ 120 milhões 
de investimentos que foram feitos pelo setor 
e pelos consumidores”, revelou.

De acordo com Rodrigo Lopes, nas usinas 
de grande porte a Paraíba está em sétimo 
lugar e 135 megawatts já contratados, com 
uma parcela disto já operando e outra em 
construção. “Isso representa aproximada-
mente R$ 660 milhões de investimentos 
que o setor trará, até que esses projetos 
estejam todos em operação. Somando com 
a geração distribuída são R$ 78 milhões em 
investimentos que o setor trouxe ao Estado”, 
informou.

“Levando em consideração que a Paraíba 
tem um dos melhores recursos solar do Brasil, 
o Workshop de Energias Renováveis é bastan-
te oportuno porque é um momento onde se 
pode discutir junto com o Governo do Estado, 
setor privado, academia e sociedade, ações, 
políticas de incentivo, propostas e medidas 
que podem ser implementadas para que o 
Estado ganhe atratividade para o desenvol-
vimento de projetos de energias renováveis 
e para a atração de investimentos e geração 
de empregos”, enfatizou Rodrigo Lopes.

A presidente executiva da Associação 
Brasileira da de Energia Eólica (ABEEolica), 
Elbia Ganno, considerou o evento “muito 
importante porque mostra o interesse do 
Governo do Estado em conhecer e promover 
investimento no setor de energia renovável, 
o que é fundamental pela iniciativa de im-
plementar as ações no setor e de aproveitar 
o grande potencial do Estado na área”.

Da LBV

Cagepa leva dia de palestras e 
jogos educativos para crianças 

Um dia para aprender 
brincando sobre como preve-
nir a poluição. Foi assim, com 
muita ludicidade, que 150 
crianças e adolescentes aten-
didas pela Legião da Boa Von-
tade (LBV) receberam a equi-
pe de Educação Ambiental da 
Companhia de Água e Esgo-
tos da Paraíba (Cagepa), nes-
sa quarta-feira (14), no bairro 
de Jaguaribe, em João Pessoa. 
A ação educativa foi realizada 
com o intuito de sensibilizar os 
pequenos na Semana Mundial 
de Combate à Poluição.

O projeto promoveu a 
interação das crianças com jo-
gos, palestras, rodas de diálo-
go e vídeos, com o objetivo de 
alertar, informar e conscien-
tizar sobre o meio ambiente. 
“É preciso despertar esse cui-
dado com a natureza e com o 

uso racional da água desde 
muito cedo, porque o conhe-
cimento não fica apenas com 
eles. Naturalmente, a garota-
da se transforma em multi-
plicadores do conhecimento 
também com os pais, irmãos 
e demais coleguinhas”, expli-
cou a assistente social da Ca-
gepa, Maria José Galvão.

Animado com os novos 
hábitos que aprendeu, Gus-
tavo dos Santos, de 8 anos, 

não titubeou ao ser questio-
nado sobre como faria sua 
parte para preservar o meio 
ambiente. “A partir de agora, 
eu vou fazer de tudo para 
não desperdiçar água e para 
não jogar lixo no chão, nem 
na praia. Mas não adianta só 
eu ajudar a natureza, né? Te-
nho que lembrar meus pais 
e meus irmãos. Aprendi hoje 
que isso é dever de todo 
mundo”, comentou.

A gestora administrativa 
da LBV em João Pessoa, Ana 
Paiva, destacou a importância 
da parceria entre as duas insti-
tuições. “As atitudes começam 
com pequenos gestos. Então, 
quando a Cagepa vem ao en-
contro das crianças e ensina, 
didaticamente, a importância 
de economizar água e não po-
luir os nossos mananciais, a se-
mentinha está sendo plantada 
nesses pequenos. Já ouvi uma 
de nossas crianças hoje comen-
tando que, quando chegasse 
em casa, iria pedir à mãe para 
ela não usar mais a mangueira 
para regar as plantas. Ou seja, 
isso é fruto do trabalho que 
foi feito. Que bom que temos 
parceiros como a Cagepa, que 
executa isso de forma lúdica e 
torna o aprendizado uma coisa 
prazerosa”, pontuou.A ação educativa foi realizada com o intuito de sensibilizar os pequenos

Foto: Secom-PB

Semana da Justiça pela Paz em Casa 
começa 2ª com mais de 750 audiências 

Terá início, a partir de se-
gunda-feira (19), a 14ª Sema-
na da Justiça pela Paz em Casa, 
evento do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ), que conta com 
a adesão de todos os Tribunais 
de Justiça do país. O objetivo é 
julgar processos relacionados à 
violência doméstica e familiar 
contra a mulher. No Poder Ju-
diciário estadual, 44 unidades 
judiciárias vão participar, com 

751 audiências agendadas para 
o período. A abertura dos tra-
balhos será a partir das 13h, no 
Fórum Regional de Mangabeira 
‘Desembargador José Flóscolo 
da Nóbrega’.

Além das audiências pre-
viamente marcadas para a se-
mana de esforço concentrado, 
que se encerra na sexta-feira 
(23), será realizada uma Mostra 
de Serviços no hall de entrada 

do Fórum Regional de Manga-
beira. A coordenadora da Mu-
lher em Situação de Violência 
Doméstica e Familiar do TJPB, 
juíza Graziela Queiroga Gadelha 
de Sousa, explicou que a mos-
tra contará com os serviços dos 
órgãos que atuam no enfrenta-
mento da violência contra a mu-
lher tanto na Paraíba quanto em 
João Pessoa, com atendimento e 
divulgação das ações.

Ainda, o ônibus da Pa-
trulha Maria da Penha ficará 
estacionado em frente ao fó-
rum para atendimento com 
equipe multidisciplinar. De 
acordo com a Coordenado-
ria da Mulher, estão previs-
tas 204 audiências em João 
Pessoa, 162 em Campina 
Grande, 50 em Santa Rita e 
43 em Patos, além de outras 
comarcas. 
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Decreto publicado no DOU inclui dois trechos de estradas paraibanas no estudo de desestatização do Governo Federal

Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

André Richter 
Da Agência Brasil

BR-101 e BR-230 na Paraíba
podem passar a ter pedágio

O Tesouro Nacional 
pagou, em julho, R$ 372,68 
milhões em dívidas atrasa-
das de estados. Desse total, 
a maior parte (R$ 141,01 
milhões) é relativa a atrasos 
de pagamento de Minas Ge-
rais. Também foram pagos 
R$ 91,77 milhões do Estado 
do Rio de Janeiro, R$ 90,1 mi-
lhões de Goiás e R$ 49,8 mi-
lhões do Rio Grande do Norte.

Os dados estão no Rela-
tório de Garantias Honradas 
pela União em Operações 
de Crédito, divulgado ontem 
pela Secretaria do Tesouro 
Nacional. As garantias são 
executadas pelo Governo Fe-
deral quando um Estado ou 
Município fica inadimplente 
em alguma operação de cré-
dito. Nesse caso, o Tesouro 
cobre o calote, mas retém re-
passes da União para o ente 
devedor até quitar a diferen-
ça, cobrando multa e juros.

Nos sete primeiros 
meses deste ano, a União já 
quitou R$ 4,618 bilhões de 
dívidas em atrasos de entes 
subnacionais. Desse total, 
R$ 2,266 bilhões couberam 
a Minas Gerais e R$ 2,082 
bilhões ao Estado do Rio, os 
principais inadimplentes.

Em 2016, 2017 e 2018, 
o Tesouro cobriu, respecti-
vamente, R$ 2,377 bilhões, 
R$ 4,059 bilhões e R$ 4,803 

bilhões em dívidas em atraso 
de estados e municípios.

As garantias honradas 
pelo Tesouro são desconta-
das dos repasses da União 
aos entes federados – como 
receitas dos fundos de par-
ticipação e Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS), dentre ou-
tros. Sobre as obrigações em 
atraso incidem juros, mora e 
outros custos operacionais 
referentes ao período entre 
o vencimento da dívida e a 
efetiva honra dos valores 
pela União.

Nos últimos dois anos, 
no entanto, decisões do Su-
premo Tribunal Federal 
impediram a execução das 
contragarantias de vários 
estados em dificuldade fi-
nanceira. Com a adesão do 
Estado do Rio de Janeiro ao 
pacote de recuperação fis-
cal, no fim de 2017, o Estado 
pôde contratar novas opera-
ções de crédito com garantia 
da União, mesmo estando 
inadimplente.

Algumas contragaran-
tias de Minas Gerais também 
não estão sendo executadas 
por causa de liminares con-
cedidas pelo Supremo Tribu-
nal Federal (STF). Em julho, 
o STF concedeu liminar para 
que Goiás entre no regime 
de recuperação fiscal, mes-
mo não cumprindo todos 
os requisitos para receber a 
ajuda.

União pagou em julho 
R$ 372,7 mi em dívidas

Tesouro cobre o calote, mas retém repasses da União para o ente devedor

Foto: Marcello Casal Jr./Agência Brasil

A etapa estadual dos 
Jogos Escolares e Paraes-
colares da Paraíba 2019 
movimentará, hoje, quatro 
modalidades esportivas e 
uma paraesportiva. A par-
tir das 8h, na Vila Olímpica 
Parahyba e no ginásio da 
Funad, as equipes de han-
debol estarão competindo, 
enquanto que nas areias da 
Praia do Cabo Branco ocor-
rerá o vôlei de praia.

Na pista da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), o 
destaque é a competição do 
atletismo paraescolar e a Vila 
também sediará o xadrez e 
ainda o tênis de mesa. “Vai 
ser mais um dia de muita mo-
vimentação, inclusive, com 

competições paradesporti-
vas, o que mostra também o 
trabalho de inclusão social 
através do esporte”, frisou 
José Marco, secretário execu-
tivo de Esporte e Lazer.

Ao todo, o evento, que 
vai até a segunda-feira (19), 
reunirá 1.250 participantes 
na faixa etária entre 12 e 
17 anos, e os campeões nas 
modalidades individuais já 
garantem vaga para a etapa 
nacional dos Jogos Escolares 
da Juventude, que serão em 
novembro. Já as modalida-
des coletivas, os melhores 
confirmam presença na eta-
pa Nordeste, em Natal, que 
é considerada uma prévia da 
nacional.

Jogos movimentam a 6a 
feira com 4 modalidades

O Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) lançou on-
tem o Sistema Nacional de 
Adoção e Acolhimento. A 
ferramenta auxilia juízes de 
Varas da Infância em todo 
o país na condução de pro-
cessos de adoção. O progra-
ma deve começar a funcio-
nar em outubro. 

O novo sistema con-
centra informações de ins-
tituições de acolhimento 
de crianças e adolescentes 
abrigados em todo o país 
e é oriundo da junção do 
Cadastro Nacional de Ado-
ção (CNA) e do Cadastro de 

Crianças Acolhidas, que já 
existiam. Com a nova ver-
são, a busca de pretendentes 
para crianças aptas à adoção 
será feita de forma automáti-
ca, conforme as regras do Es-
tatuto da Criança e do Ado-
lescente (ECA). O programa 
também emitirá alertas de 
cumprimento dos prazos 
processuais das adoções e 
comunicará aos interessa-
dos na adoção sobre atuali-
zações de cadastro. 

De acordo com o presi-
dente do CNJ, ministro Dias 
Toffoli, o Sistema Nacional 
de Adoção pretende agili-
zar a reintegração familiar 
das crianças que estão em 
abrigos.

CNJ lança Sistema 
Nacional de Adoção 

A operação ‘Gestores em Ação’ da Sefaz-PB comprovou que 20 empresas transportadoras estavam descumprindo a legislação do regime especial

Foto: Secom-PB

 “Gestores em Ação” 

Operação constata irregularidades em 
transportadoras na Grande João Pessoa

As empresas trans-
portadoras, localizadas 
na Grande João Pessoa, 
foram alvo da 5ª etapa 
da operação ‘Gestores 
em Ação’ da Secreta-
ria de Estado da Fazen-
da (Sefaz-PB). Durante 
a operação, 15 equipes 
de auditores fiscais, em 
cargo de gestão, fiscali-
zaram, simultaneamente, 
20 transportadoras que 
haviam realizado cerca de 
1.500 liberações de mer-
cadorias com pendências, 
no primeiro semestre. A 
principal irregularida-
de constatada foi liberar 
mercadorias que estavam 
sob a responsabilidade 
das empresas sem o pa-
gamento do tributo.

A operação, que foi 
coordenada pela equipe 
da Gerência Regional do 
1º Núcleo da Sefaz, com 
sede em João Pessoa, 
contou com a participa-
ção de 47 auditores fis-
cais, que estão em cargo 
de gerente (regional, exe-
cutivo e operacional) nos 
cinco núcleos regionais 
da Sefaz, além da equipe 
da Gerência Executiva de 
Combate à Fraude Fis-
cal. O objetivo da quin-

ta rodada do programa 
‘Gestores em Ação’ foi 
verificar o cumprimento 
das obrigações oriundas 
da condição de fiel de-
positária de mercadorias 
ou de bens por parte das 
transportadoras, deten-
toras do Regime Especial 
Fronteira Livre.

Descumprimento
O secretário execu-

tivo da Receita da Sefaz, 
Bruno Frade, que partici-
pou diretamente da ope-
ração ‘Gestores em Ação’, 
explicou que as empresas 
transportadoras, deten-
toras de regime especial 
‘Fronteira Livre’, não po-
deriam liberar merca-
dorias com pendências, 
como, por exemplo, a falta 
de pagamento do tributo.

“As transportadoras 
como fiéis depositárias 
deveriam cumprir a le-
gislação do regime espe-
cial, que prevê a retenção 
das mercadorias em seus 
depósitos com alguma 
pendência ou irregulari-
dade, antes de concluir a 
operação de entrega das 
mercadorias aos destina-
tários finais. A operação, 
que teve como base o le-

vantamento prévio mi-
nucioso da equipe da 1ª 
Região da Sefaz, coorde-
nado pelo gerente regio-
nal do 1º Núcleo, Marco 
Aurélio Fonseca, apoiado 
pelo gerente operacional 
de Fiscalização de Merca-
dorias em Trânsito, Felipe 
Lauritzen, que compro-
vou que as 20 empresas 
transportadoras estavam 
descumprindo a legisla-
ção do regime especial. 
Diante da constatação 
nos estabelecimentos, 
as transportadoras fica-
rão sujeitas a autuação 
por descumprimento de 
obrigação acessória (li-
beração da mercadoria 
com o tributo pendente). 
Em última situação, caso 
não haja o pagamento e 
o saneamento desses dé-
bitos e pendências junto 
à Sefaz, essas empresas 
poderão perder o regime 
especial Fronteira Livre, 
que traz uma série de be-
nefícios. Continuaremos 
atentos ao segmento de 
transportadoras para coi-
bir irregularidades nes-
sas liberações”, apontou.

Prazo
Durante a operação 

dos ‘Gestores em Ação’, as 
equipes notificaram as 20 
transportadoras fiscaliza-
das mediante as irregula-
ridades encontradas. Elas 
deverão comparecer à Ge-
rência Operacional de Fis-
calização de Mercadorias 
em Trânsito até o dia 30. 
Caso contrário, as trans-
portadoras serão autua-
das pelo descumprimen-
to de obrigação acessória 
sob pena de aplicação da 
aplicação da penalidade 
de 100 Unidades de Re-
ferência Fiscal da Paraí-
ba (UFR-PB) e limitado a 
20% do valor da merca-
doria. Cada UFR-PB atual-
mente custa R$ 50,48.

Avaliação
Na avaliação do se-

cretário executivo da 
Receita da Sefaz, Bruno 
Frade, os resultados da 
primeira rodada das cin-
co operações realizadas 
pelo programa Gestores 
em Ação“ foram excelen-
tes. O secretário parabe-
nizou a participação “en-
tusiasta das equipes dos 
gestores em mais uma 
etapa em João Pessoa” e 
voltou a destacar inova-
ção do programa.

O Decreto 9.972 publi-
cado no Diário Oficial da 
União inclui dois trechos de 
estradas da Paraíba no es-
tudo de desestatização do 
Governo Federal. Se forem 
privatizadas, uma parte da 
BR-101 e da BR-230 terá co-
brança de pedágio. O docu-
mento, que abrange vários 
estados brasileiros, dispõe 
sobre a qualificação de em-
preendimentos dos setores 
portuário, aeroportuário, 
rodoviário, ferroviário e hi-
droviário no âmbito do Pro-
grama de Parcerias de In-
vestimentos da Presidência 
da República e sua inclusão 
no Programa Nacional de 
Desestatização.

Com relação à Paraíba, 
o decreto cita a BR-101, no 
trecho que compreende a  
divisa entre os estados do 
Espírito Santo e da Bahia 
até o entroncamento com 
a BR-304 (A), em Natal, no 

Rio Grande do Norte. Esse 
percurso inclui os estados 
da Bahia, Sergipe, Alagoas, 
Pernambuco, Paraíba e o 
Rio Grande do Norte. 

Já no caso da BR-230, o 
documento inclui o trecho 
que passa por João Pessoa, 
ao entroncamento com a 
BR-104 (A)/408 (B), em 
Campina Grande-PB.

A publicação mostra 
que caberá ao Ministério 
da Infraestrutura cuidar da 
condução e aprovação dos 
estudos, projetos, levanta-
mentos ou investigações 
que subsidiarão a modela-
gem das medidas de deses-
tatização.

Já a Agência Nacional 
de Transportes Terrestres 
- ANTT ficará responsável 
por promover e acompa-
nhar os procedimentos li-
citatórios dos processos de 
desestatização previstos no 
art. 5º, de acordo com as 
políticas e as diretrizes for-
muladas pelo Ministério da 
Infraestrutura.

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha
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Geladeira Solidária
Um grupo de voluntários instalou uma geladeira onde 
pessoas que não têm onde comer podem obter alimentos. 
A ação funciona no Varadouro.  Página 7 Fo
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Local possui mais de 1.500 peças que estavam ameaçadas por infiltrações e cupins. As visitas estão suspensas

O Governo do Estado ini-
ciou as obras de reforma do 
Museu Casa do Artista Popu-
lar, equipamento que reúne 
um dos maiores acervos do 
artesanato paraibano. A re-
forma tem como principal ob-
jetivo a preservação de mais 
de 1,5 mil peças, que estavam 
ameaçadas por infiltrações e 
cupins. Por causa das obras, 
a visitação está suspensa, en-
quanto que os serviços ofere-
cidos aos artesãos paraiba-
nos, a exemplo de curadoria, 
funcionam normalmente no 
Empresarial Independência 
(salas 3 e 5), ao lado da Casa 
do Artista Popular.

 A gestora do Programa 
do Artesanato Paraibano 
(PAP), Marielza Rodriguez, 
destacou que a reforma do 
Museu Casa do Artista Po-
pular representa os inves-
timentos realizados pelo 
Governo do Estado em um 
dos maiores programas de 
ocupação e geração de renda. 
“Aqui estão expostas peças 
de artesãos de todo o Estado, 
e o governador João Azevêdo 
assumiu o compromisso de 
devolver o Museu Casa do 
Artista Popular o quanto an-
tes à população paraibana. 
No entanto, todo o suporte 
dado ao artesão paraibano 
não será interrompido du-
rante a reforma”, disse.

 E acrescentou: “A refor-
ma contempla apenas a parte 
interna, mas teremos tam-
bém a pintura da parte exter-
na, assim como a mudança de 
toda a parte elétrica, fazendo 

com que a população parai-
bana e os turistas que visi-
tam o Estado recebam esse 
equipamento tão importante 
para a nossa cultura comple-
tamente remodelado, dentro 
de suas características origi-
nais, já que é um prédio tom-
bado”.

 Os investimentos do Go-
verno do Estado, por meio 
da Secretaria do Turismo e 
Desenvolvimento Econômi-
co/Programa do Artesanato 
da Paraíba, serão em torno 
dos R$ 150 mil, e a previsão 
é que a reforma fique pronta 
dentro de três meses.

Museu 
O Museu Casa do Artista 

Popular Janete Costa abriga 
mais de 1,5 mil obras, repre-
sentando mais de 5 mil arte-
sãos de todas as regiões do 
Estado. Rendas e bordados, 
além de peças em fios, fibras, 
cerâmicas, metal e brinquedos 
populares formam um impor-
tante acervo que representa a 
autêntica cultura paraibana.

Inaugurado em 2005, 
teve a ambientação da ar-
quiteta pernambucana Ja-
nete Costa. Falecida em 
2008, a arquiteta foi home-
nageada, já que a Casa do 
Artista Popular passou a 
levar o seu nome. O Museu 
Casa do Artista Popular fica 
localizado na Praça da In-
dependência, 56, no centro 
da capital paraibana. Mais 
informações podem ser ob-
tidas pelos telefones 3214-
5490/3216-6056.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Começa reforma em Museu 
da Casa do Artista Popular

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

O Museu da Casa do Artista Popular foi inaugurado em 2005 e reúne obras de aproximadamente 5 mil artesãos de diversos municípios do Estado

Foto: Roberto Guedes

Minha Casa Minha Vida

Construção civil protesta 
por liberação de verbas 

Os setores ligados ao 
ramo da construção civil – 
empresários, construtores, 
fornecedores – realizaram um 
protesto ontem (14) em fren-
te à Caixa Econômica Federal 
da Paraíba, em João Pessoa. A 
manifestação pediu pela libe-
ração de recursos para anda-
mento do programa federal 
“Minha Casa Minha Vida”. Mas 
em reunião ocorrida com o 
superintendente da Caixa, 
Laércio Lemos de Sousa, a 
resposta não foi animadora: 
não há informação concreta 
sobre o assunto.

A reunião durou cerca 
de uma hora e o superinten-
dente da Caixa Econômica 
disse que não tinha informa-
ções concretas para os em-
presários. 

“Saímos da Caixa mais 
tristes do que quando entra-
mos”, afirmou o empresário 
Fábio Maia, lembrando que 
o segmento da construção ci-
vil requer investimentos em 
programas habitacionais por 
parte do Governo Federal.

Eduardo Chaves, em-
presário do ramo, argumen-

tou que a construção civil 
é quem mais gera recursos 
para o governo em forma 
de imposto, de emprego, de 
toda cadeia produtiva. Ele 
afirmou, ainda, que somente 
na Região Metropolitana de 
João Pessoa, existem mais 
de 80 obras paralisadas, com 
aproximadamente 800 ope-
rários diretos parados.

Durante o protesto fo-
ram exibidas faixas e carta-
zes com reclamações contra 
as medidas do Governo Fe-
deral, entre elas: “Construí-
mos 10.400 casas financia-
das pelo Minha Casa Minha 
Vida”; “A construção civil 

gera mais de 30 mil empre-
gos diretos no Estado”; “Em-
prego na construção civil 
cai 10% na Paraíba, segun-
do o PAIC/IBGE”. Em uma 
delas faz pergunta direta 
ao presidente: “Bolsonaro, 
onde está o compromisso 
que o senhor assumiu com 
a construção civi?” 

Ainda segundo Eduar-
do Chaves, a manifestação 
de ontem foi realizada com 
o objetivo de advertir o 
Governo Federal a ofere-
cer mais segurança para o 
ramo da construção civil, 
sobretudo na linha Minha 
Casa Minha Vida. 

Carreata saiu dos Bancários com direção à Avenida Epitácio Pessoa

Foto: Roberto Guedes
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Evento do Centro de Referência Intermunicipal de Atendimento às Mulheres do Cariri reuniu participantes de 13 cidades

O Centro de Referência 
Intermunicipal de Atendi-
mento às Mulheres do Ca-
riri - Maria Eliane Pereira 
dos Anjos, que funciona em 
Sumé há três meses, reuniu 
representantes de 13 cida-
des e organizações sociais 
para discutir o atendimen-
to das mulheres em situa-
ção de violência doméstica 
e sexual. O evento integra o 
calendário de comemora-
ção do aniversário dos 13 
anos da Lei Maria da Penha, 
no último dia 7 de agosto, e 
também faz parte da agen-
da de interiorização da 
Rede Estadual de Atenção 
às Mulheres em Situação 
de Violência Doméstica e 
Sexual (Reamcav).

O Centro de Referên-
cia de Sumé é uma parce-
ria do Governo do Estado, 
por meio da Secretaria da 
Mulher e da Diversidade 
Humana, com o Consórcio 
Intermunicipal de Saúde 
do Cariri (Cisco). O equipa-
mento foi criado para for-
talecer a política pública 
de enfrentamento da vio-
lência doméstica e sexual 
contra as mulheres com 
equipe multiprofissional - 
psicóloga, assistente social, 
assessoria jurídica, recep-
cionista e coordenadora 
- atendendo de segunda a 
sexta-feira das 7h às 14h.

“A reunião foi exata-
mente para afinar as estra-
tégias de ação conjunta en-
tre os diversos municípios 
e o serviço no atendimento 
das mulheres da região. 
Nosso objetivo é fortale-
cer a atuação das equipes 

Violência doméstica e sexual
é tema de debate em Sumé

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

e serviços, acompanhar os 
casos atendidos, suas de-
mandas, encontrar as solu-
ções e ampliar a divulgação 
na região. Contamos com a 
presença de 13 das 18 ci-
dades envolvidas”, afirmou 
a secretária da Mulher e da 
Diversidade Humana, Gil-
berta Soares.

O Centro de Referência 
atende mulheres em situa-
ção de violência doméstica 
e sexual das cidades de Am-
paro, Camalaú, Caraúbas, 
Congo, Coxixola, Gurjão, Li-
vramento, Monteiro, Ouro 
Velho, Parari, Prata, São 
João do Cariri, São José dos 
Cordeiros, São João Tigre, 

São Sebastião do Umbuzei-
ro, Serra Branca, Sumé e 
Zabelê.

Após o atendimento, 
as mulheres serão acom-
panhadas também por pro-
fissionais de serviços dos 
municípios de origem. Em 
casos que as mulheres es-
tejam ameaçadas e corram 

risco de morte em decor-
rência da violência domés-
tica e sexual, poderão ser 
encaminhadas para a Casa 
Abrigo Estadual Aryane 
Thais, em Joao Pessoa.  O 
evento teve a participação 
do presidente do Cisco e 
prefeito de São José dos 
Cordeiros, Jefferson Ro-

berto, prefeito de Sumé, 
Edén Duarte, secretários 
de assistência social, repre-
sentantes de Creas, Cras, 
hospitais, agentes comuni-
tários de saúde, estagiários 
do Procase, psicólogos e a 
equipe da gerência de Gê-
nero da Semdh, Elinaide 
Carvalho e Joyce Borges.

O encontro para debater situação da violência doméstica aconteceu em alusão ao aniversário da Lei Maria da Penha, que em 2019 completou 13 anos e é referência no combate a crimes

Foto: Secom-PB

A Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) sediará, 
de 26 a 30 de setembro, a 
oitava edição do Congresso 
Brasileiro de Ciências So-
ciais e Humanas em Saúde, 
no campus I, em João Pessoa.

O evento é um dos 
principais encontros aca-
dêmicos e científicos da 
Associação Brasileira de 
Saúde Coletiva (Abrasco) 
e tem como tema central 
“Igualdade nas diferenças: 
enfrentamentos na constru-
ção compartilhada do bem 
viver e o SUS”.

Ao todo, serão 38 me-
sas-redondas e dois amplos 
debates, a fim de valorizar a 

participação dos diferentes 
atores do campo da saúde e 
suas visões acerca dos desa-
fios colocados.

“A UFPB não apenas 
pesquisa sobre, ou atua para 
a comunidade, mas pesquisa 
e atua com a comunidade”, 
afirma o professor Pedro 
Cruz, do Departamento de 
Promoção da Saúde.

Segundo o pesquisador 
e um dos organizadores do 
congresso, um dos pontos 
altos será a homenagem a 
Dona Palmira Lopes, edu-
cadora popular e uma das 
coordenadoras do Movi-
mento Popular de Saúde 
da Paraíba. Ela também é 

referência do Assentamen-
to Novo Salvador, no muni-
cípio de Jacaraú, no interior 
do Estado. 

“Será muito especial 
discutir tais temáticas nas 
comemorações dos 40 anos 
da Abrasco, representando, 
de modo firme e sistemá-
tico, a dedicação e a impli-
cação da associação e de 
seus protagonistas em uma 
construção científica e pro-
fissional”.

Informações sobre 
inscrição, submissão de 
trabalho, cursos e oficinas 
e a programação completa 
estão disponíveis na página 
oficial do congresso.

Congresso na UFPB debate SUS e 
presta homenagem a Palmira Lopes

Políticas públicas

Edital “Prefeitura Parceira 
das Mulheres” é lançado

O edital do Selo Social 
“Prefeitura Parceira das 
Mulheres” foi publicado na 
edição dessa quinta-feira 
(15) no Diário Oficial do 
Estado. O prêmio foi criado 
pela Secretaria de Estado 
da Mulher e Diversidade 
Humana (Semdh) e a Se-
cretaria de Articulação Mu-
nicipal (Sedam), em par-
ceria com a Federação das 
Associações de Municípios 
da Paraíba (Famup), por 
meio do Decreto nº 39.307, 
de 19 de Julho de 2019. O 
edital está disponível no 
link https://bit.ly/31KE-
F1Z 

Segundo o edital de 
seleção, o selo pretende 
estimular políticas públi-
cas destinadas à promoção 
dos direitos das mulheres e 
equidade de gênero, desen-
volvidas pelas prefeituras 
dos municípios da Paraíba, 
considerando as potencia-
lidades de cada município. 
Para isto, as prefeituras de-
vem desenvolver práticas 
inovadoras e comprome-
tidas com as mulheres em 
toda sua diversidade, con-
siderando o recorte étnico 
racial, idade, orientação se-

xual e identidade de gêne-
ro, deficiência e localidade.

As ações das gestões 
municipais devem inte-
grar o contexto da univer-
salidade das políticas pú-
blicas, na perspectiva da 
promoção de equidade de 
gênero e igualdade para as 
mulheres, garantidos pelos 
princípios dos direitos hu-
manos. 

As diretrizes são: Saú-
de integral das mulheres, 
Direitos sexuais e direitos 
reprodutivos; Fortaleci-
mento e participação das 
mulheres nos espaços de 
poder e decisão; Empreen-
dedorismo, autonomia eco-
nômica, desenvolvimento 
sustentável com igualdade 
social; Enfrentamento de 
todas as formas de violên-
cia contra as mulheres e 
promoção e apoio à arte e 
cultura produzida e desen-
volvida pelas mulheres.

As inscrições poderão 
ser realizadas de 15 de 
agosto a 30 de setembro 
deste ano, conforme cro-
nograma  do edital, pela 
internet, por meio da ficha 
de inscrição, e proposta de 
projeto, enviadas ao e-mail 

seloprefparceiradamu-
lher@famup.com.br, e ou 
presencialmente na Rua 
Lauro Torres, 110, Tam-
bauzinho – João Pessoa, 
sede da Famup.

A seleção dos muni-
cípios será feita por uma 
comissão julgadora, for-
mada por representantes 
das secretarias e órgãos 
representantes da Semdh, 
Sedam, Famup-PB. Cada 
eixo e ação terão uma pon-
tuação específica, ficando 
a critério dos municípios 
a realização, podendo es-
colher mais de um eixo e 
realização de mais de uma 
ação. Quando realizadas 
em consórcios intermuni-
cipais, todos os municípios 
inseridos pontuarão.

As propostas de pro-
gramas, projetos e ações 
inscritas pelos municípios 
terão até o mês de dezem-
bro do ano de inscrição 
para serem realizadas. A 
lista dos municípios sele-
cionados para a Premiação 
Selo Social “Prefeitura Par-
ceira das Mulheres” será 
divulgada em fevereiro de 
2020, com premiação en-
tregue durante solenidade.A educadora Palmira Lopes, da cidade de Jacaraú, é uma referência no campo da saúde popular da Paraíba

Foto: Ascom-UFPB
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Proposta é abastecer as prateleiras com alimentos e produtos frescos que possam ser consumidos no dia a dia

Oferecer alimentos a 
pessoas que estejam em si-
tuação de rua ou trabalham 
nas redondezas é objetivo 
da segunda Geladeira Soli-
dária, projeto inaugurado 
no último sábado (10), na 
oficina Para II FIT, no Vara-
douro. Na geladeira, há fru-
tas, bolachas, iogurte, água 
e sanduíche com queijo. O 
abastecimento da geladeira 
solidária é feito por 20 pes-
soas em escala de rodízio 
e o projeto convida novos 
doadores.

Como boas iniciativas 
devem ser compartilha-
das, o projeto foi inspirado 
na Geladeira Solidária do 
Mercado Central, intitulada 
Mãos Estendidas. Ideali-
zada por Flora de Alencar, 
uma aposentada que já faz 
trabalho voluntário com 
moradores de rua. Ao saber 
que esse projeto existia em 
outros estados, ela resolveu 
aplicar em João Pessoa. “Já 
existe em Curitiba e Flo-
rianópolis. Comprei a gela-
deira com a ajuda de dois 
amigos e aluguei um box no 
Mercado Central para aju-
dar a quem precisa,” disse.

Pedro Henrique, idea-
lizador da Geladeira Soli-
dária no Varadouro, enfa-
tiza que o projeto não tem 
vínculo religioso ou políti-
co-partidário. “Apesar de 
interagir com vários grupos 
de trabalho, na maioria, ca-
tólicos, e termos grandes 
parceiros como o padre 
Glênio, não dependemos 
de nenhuma instituição. É 
um trabalho coletivo para o 
coletivo. Oferecer alimentos 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com 

Geladeira solidária oferece 
comida para quem precisa

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

Como sEr um doador?
Para saber mais informações, 
siga a página do Instagram 
@geladeira.solidaria.vara-
douro. Ou entre em contato 
com o coordenador Pedro 
Henrique, através do telefo-
ne (83): 99813-9464.
n Local: oficina Para II FIT
n Endereço:  Rua Rosário de 
Lorenzo, 97, Varadouro

em um ponto de apoio para 
as pessoas carentes que 
precisam”, explicou.

Esse projeto não seria 
possível se Analice Arruda 
não tivesse feito a doação. 
Ela conta que pensou em 
doar para os desabrigados 
das chuvas, mas ao conver-
sar com uma amiga do tra-
balho, conheceu esse proje-
to. “Às vezes, saímos de casa 
e, ao sentir fome, comemos 
algo ou voltamos para casa. 

No entanto, nem todos po-
dem fazer isso. O grande 
desafio é manter a geladeira 
abastecida”, disse.

Gisélia dos Santos é uma 
das beneficiadas com o pro-
jeto. Ela soube da Geladeira 
Solidária através de Luan da 
Silva, lavador de carro das re-
dondezas. “Achei muito boa 
essa iniciativa, estou com a 
minha neta e você sabe que 
criança sempre tem fome. 
Ajuda bastante”, disse.

Fotos: Evandro Pereira

Foto: SECOM-PB

Pedro Henrique e outros voluntários estão à frente da ideia, que foi lançada no bairro Varadouro, no último sábado, e está em pleno funcionamento e aberta a receber mais doações

Gisélia dos Santos, uma das pessoas que já foram beneficiadas 

A plataforma ajudará, inclusive, na velocidade e economia de obras

Uma conquista para 
celebrar. A Fundação De-
senvolvimento da Criança 
e do Adolescente Alice Al-
meida (Fundac) por meio 
do Serviço Egresso conse-
guiu inserir um jovem de 19 
anos, que passou pelo Cen-
tro Socioeducativo Edson 
Mota (CSE), no mercado de 
trabalho. Através da interlo-
cução entre Fundac e o Sine, 
o Serviço Egresso conse-
guiu viabilizar a oportuni-
dade para o socioeducando.

O rapaz tem o Ensino 
Médio completo e muita 
força de vontade. Além de 
querer trabalhar, quer se 
graduar em Direito. “Pre-
tendo entrar na faculdade, 
cursar Direito e me formar, 
se Deus quiser”, planeja.

Solteiro e sem filhos, 
ele disse que a vida hoje se 
resume ao trabalho. De se-
gunda a sábado, o rapaz se 
debruça na atividade que 
lhe foi conferida por mérito.

 Como qualquer candi-
dato a uma vaga de empre-
go, ele se submeteu à prova 
de conhecimento, entrevis-
ta e passou em todas as eta-
pas do processo seletivo.

“Do meu passado eu 

não gosto muito de falar, 
mas me arrependo sim, 
muito, do que fiz”, relatou o 
jovem que ainda contou que 
foi por má influência que 
trilhou por maus caminhos. 
“Eu não gostava de viver 
dependendo do meu pai, 
procurei emprego em vá-
rios cantos, ainda cheguei a 
arrumar alguns, mas como 
era menor de idade, o Con-
selho Tutelar batia em cima, 
acabei me envolvendo por 
mundos estranhos” .

O presidente da Fun-
dac, Noaldo Meireles, disse 
que a oportunidade de em-
prego possibilita ao egresso 
refazer seu caminho, cons-
truir uma nova vida, pois 
a falta de renda contribui 
para a internação. “Este é 
um jovem vencedor e esta-
mos muito felizes por ele”, 
destacou.

A coordenadora do 
Serviço Egresso, Celyane 
Souza, explicou que o eixo 
objetiva acompanhar e mo-
nitorar os egressos do Siste-
ma Socioeducativo do meio 
fechado e uma das aborda-
gens para a efetivação desse 
acompanhamento é contri-
buir na profissionalização.

Egresso é inserido no 
mercado de trabalho

Tecnologia otimiza produção com 
objetivo de reduzir custos em obras

A Superintendência de 
Obras do Plano de Desen-
volvimento da Paraíba (Su-
plan) está implantando a 
plataforma BIM – Building 
Information Modeling (BIM), 
que significa Modelagem da 
Informação da Construção, 
método que integra todas as 
fases da construção civil – 
que vai desde a planta arqui-
tetônica, orçamento, fiscali-
zação, até a entrega final da 
obra, otimizando o trabalho 
de todo o sistema produtivo.

 “É a obra construída 
virtualmente”, explica o en-
genheiro Rodrigues Lopes, 
responsável pela Gerência 
BIM, recém-criada na Su-
plan. De acordo com Simone 
Guimarães, superintenden-
te da autarquia de obras, o 
governo vai fazer mais com 
menos. Dentre os benefí-
cios, a engenheira destaca 
o cumprimento dos prazos 
dos cronogramas; revisão 
prévia dos projetos; preci-
são dos orçamentos; otimi-
zação da comunicação dos 
nossos departamentos e do 
trabalho de fiscalização de 
obra. “Temos uma demanda 
grande de obras e a platafor-
ma proporciona velocidade 
na construção, economia de 

materiais e um controle mais 
preciso nos investimentos 
do governo”, destacou.

A tecnologia é o novo 
conceito quando se trata de 
projetos para construções. Di-
ferente do desenho usual em 
2D, uma mera representação 
planificada do que será cons-
truído, a modelagem com o 
conceito BIM trabalha com 
modelos 3D, mais fáceis de as-
similar e mais fiéis ao produto 
final. Numa comparação sim-
ples, seria como abandonar a 
ideia de fazer o planejamento 
desenhando mapas e traba-
lhar diretamente com maque-
tes virtuais.

 Projeto Piloto
O Centro Integrado de 

Comando e Controle (CICC) 
foi desenvolvido no Estado 
sendo um norteador para 
as capacitações internas, tal 
como respaldos jurídicos e 
adequações das licitações 
futuras. “O nosso plano de 
desenvolvimento abrange 
todo o corpo da Suplan e a 
obra do CICC é um projeto 
que já estamos conseguin-
do trabalhar em comunhão 
com a empresa que venceu 
a licitação da obra. Na fisca-
lização da obra, por exem-
plo, o engenheiro-fiscal vai 
poder acompanhar a obra 

utilizando os recursos da 
realidade virtual”, disse Ro-
drigues Lopes.

 O trabalho de implan-
tação da tecnologia BIM 
será unificado nos demais 
órgãos do Governo, que 
demandam obras em todo 
o Estado da Paraíba. Ou-
tros projetos pilotos estão 
sendo tocados pela Suplan: 
as obras do Centro de Con-
venções de Campina Gran-
de e os Centros de Coman-
do e Controle de Campina e 
Patos.

 No próximo dia 23 de 
agosto, a Suplan estará re-
presentando o Governo do 
Estado da Paraíba no Esta-
do do Piauí, no 10 BIMDAY, 
compartilhando os projetos 
do governo que estão em 
andamento, a convite da Câ-
mara Brasileira de BIM do 
Piauí (CBIM/PI), Sindicato 
da Indústria da Construção 
Civil do Piauí (Sinduscon/PI) 
e Clube de Engenharia do 
Piauí (CEPI). A tecnologia 
BIM está sendo dissemina-
da no Brasil e a  Paraíba é 
um dos estados pioneiros a 
avançar com implementa-
ção da Plataforma, por meio 
da criação da Gerência BIM 
na Paraíba.
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A programação da Rota Cultural Cami-
nhos do Frio 2019 chega ao município de 

Alagoa Nova, a partir da próxima segunda-
feira (19) tendo como tema “Alagoa Nova: 

Celebrando Jackson do Pandeiro com Galinha, 
Cachaça e Arte na Praça”. A programação 

conta com oficinas, trilhas ecológicas, passeio 
ciclístico, mototrilha, exposições, exporural, 
visita a engenho, farinhada no sítio, feira de 

artesanato, feira gastronômica, dança, teatro, 
música, literatura e shows musicais. O evento 

é uma realização do Fórum de Turismo Susten-
tável do Brejo paraibano, contando com apoio 
do Governo do Estado através da EPC – Em-
presa Paraibana de Comunicação, através do 

Jornal A União e Rádio Tabajara. A Rota Cultu-
ral segue para o município de Alagoa Grande 
de (26 de agosto a 1º de setembro) encerran-

do a programação da temporada 2019.

Remígio

Alagoa Nova
João Pessoa
n Um Projeto de Lei que institui 
como ‘Polo Gastronômico Mais 
Oriental das Américas’ os bares 
e restaurantes compreendidos na 
Praia do Seixas, foi aprovado na 
última quarta-feira (14), na Câ-
mara Municipal de João Pessoa 
(CMJP). De acordo com a nova 
norma, o Polo Gastronômico de 
João Pessoa fica compreendido 
no espaço urbano que abran-
ge as ruas dos Pescadores, dos 
Camarões, das Lagostas, das 
Arabaianas, dos Cajueiros, do 
Maceió, Estrela do Mar, das Falé-
sias, localizadas da Praia do Sei-
xas, e logradouros adjacentes. 
Os estabelecimentos instalados 
na área poderão utilizar a de-
nominação ‘Polo Gastronômico 
Mais Oriental das Américas’ 
como referência

CiRCuito

A Paraíba dá mais um passo à frente no incentivo ao turismo, economia e cultura, unindo 
a beleza dos lajedos do interior da Paraíba à música de qualidade, com o “Circuito Som 
das Pedras” lançado no último (14). O circuito, que é promovido pelo Governo do Esta-
do, através da Secretaria de Cultura, envolve dez prefeituras do Cariri e do Sertão da 
Paraíba, cujo objetivo é valorizar o potencial natural dos lajedos, os artistas da terra e a 
cultura popular. O Circuito foi lançado pelo Governo do Estado, através da Secretaria de 
Cultura. O circuito será realizado no período de 31 de agosto a 23 de novembro, percor-
rendo os municípios de Juru - Lameiro da Laje Grande (31 de agosto, às 17h), Teixeira - 
Pedra do Tendó (2 de setembro, às 16h30), Maturéia - Pedra do Caboclo (7 de setembro, 
às 16h30), Monteiro - Laje das Moças (21 de setembro, às 16h30), Princesa Isabel - Pedra 
do Guiné (5 de outubro), Congo - Lajedo da Barriguda (12 de outubro, às 16h30) , Cabacei-
ras - Lajedo Salambaia (26 de setembro, às 16h30), Serra Grande - Lajedo da Paixão (9 
de novembro, às 17h) , Queimadas - Caverna da Loca e Pedra do Vento (16 de novembro, 
às 17h) e Boqueirão - Lajedo do Marinho (dia 23 de novembro, às 17h).

Areia
nnn A criatividade 
dos investidores no 
município de Areia, 
região do Brejo parai-
bano, é uma constante. 
A partir de amanhã o 
município conta com 
mais um atrativo, 
trata-se da Vila Em-
preendedora da Chã de 
Jardim, que será inau-
gurada às 10h e conta-
rá com seis quiosques 
instalados na frente do 
Restaurante Vó Maria. 
A vila foi construída 
com material sustentá-
vel feito com o bambu, 
onde estarão à venda 
para os turistas o licor 
caseiro, diversos tipos 
de castanhas aprovei-

Fotos: Teresa Duarte
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O município de 
Remígio encerra nes-
te final de semana a 
programação da Rota 
Cultural Caminhos do 
Frio 2019. O destaque 
da programação musi-
cal foi o cantor Geraldo 
Azevedo que se apre-
sentou na última terça-
feira e até o próximo 
domingo na cidade 
acontecem visitações 

Paraíba: todos os cantos teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

tadas com a produção 
da polpa de fruta, lem-
brancinhas que o turis-
ta poderá levar como 
lembrança do município, 
os mais variados doces 
produzidos na Chã de 

Jardim, adubo orgânico 
produzido a partir do 
reaproveitamento do 
que sobra dos frutos 
onde se extrai a polpa, 
entre outros. Informa-
ções: (83) 99998-2597.

a sítios agroecológicos, 
oficinas, trilhas, desfile 
cultural, feira de agri-

cultura familiar, tenda 
eletrônica, encontro de 
dança de rua e corridas.

74 equipes da Paraíba participaram das preliminares e a última etapa será na Universidade Estadual de São Carlos

Três estudantes da Es-
cola Estadual de Ensino 
Fundamental e Médio Dr. 
Carlos Duarte, em Uiraúna, 
Sertão da Paraíba, vão dis-
putar, nos dias 17 e 18 de 
agosto, a fase final da Olim-
píada Nacional em História 
do Brasil (ONHB). A final 
acontecerá na Universida-
de Estadual de Campinas 
(Unicamp), em São Paulo. A 
equipe, formada por três es-
tudantes do Ensino Médio – 
Maria Letícia Vieira, Mércia 
Tamires Silva, Maciano de 
Oliveira – e o professor de 
História, Reginaldo Carlos 
de Melo, vai embarcar nesta 
sexta-feira (16).

Na Paraíba 74 equipes 
participaram da Olimpíada, 
entre escolas públicas, pri-
vadas e Institutos Federais. 
Além da Escola Estadual, ou-
tras sete equipes da Paraíba 
vão disputar a final. Este 
ano a Olimpíada teve 73 mil 
inscritos em todo o Brasil. 
Das 18.500 equipes iniciais, 
314 vão a Campinas, dessas 
apenas 75 ganham medalha: 
são 15 de ouro, 25 de prata e 
35 de bronze.

A Olimpíada teve início 
em maio e finaliza com uma 
fase presencial, em que os fi-
nalistas comparecem à Uni-
versidade Estadual de Cam-
pinas, realizam uma prova 
dissertativa e aguardam o 

resultado e entrega de me-
dalhas no dia seguinte. Nes-
ta oportunidade, conhecem 
e confraternizam com estu-
dantes e professores de His-
tória de todos os estados do 
Brasil.

Foram dois meses se 
preparando para alcançar 
a final, segundo o professor 
Reginaldo Carlos de Melo: 
“Tivemos encontros sema-
nais no contraturno das au-
las, fazendo as provas pas-
sadas e estudando história 
e redação. Apesar de saber 
que estarão presentes os 
melhores estudantes de His-
tória do país, estamos pron-
tos e acredito que temos 
chance de conseguir meda-
lhas”, falou.

Fases 
A ONHB teve seis fases 

online, com duração de uma 
semana cada, compostas 
por questões e tarefas diver-
sas. As respostas foram en-
viadas exclusivamente pelo 
site e obtidas pelos partici-
pantes por meio do debate 
com os colegas de equipe e a 
pesquisa em livros, internet 
e a orientação dos profes-
sores. Cada questão tinha 4 
alternativas, e mais de uma 
alternativa pode estar cor-
reta, cabendo às equipes 
selecionar a alternativa que 
considera a mais adequa-

Alunos disputam a final da 
olimpíada de História em SP

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

da em resposta à questão. A 
Olimpíada também mobili-
za temas interdisciplinares 
(geografia, literatura, ar-
queologia, urbanismo, atua-
lidades) e tem um impacto 
muito positivo na leitura, 
compreensão e escrita dos 
estudantes participantes.

Expectativa 
Para a estudante Letí-

cia Vieira será uma grande 
experiência. “Nós estamos 
bem entusiasmados, nosso 

objetivo desde o começo foi 
se divertir, a matéria de His-
tória é um hobby para mim, 
estamos aí para trocar vi-
vências com estudantes de 
outros estados, conhecer a 
Unicamp e os organizado-
res. É um prazer para gente 
da Escola Estadual ter pas-
sado por todas as fases da 
ONHB”, disse.

O aluno Maciano de Oli-
veira ficou feliz e surpreso 
pela classificação na final. 
“Minha expectativa é boa, 

apesar de a equipe estar 
competindo com as melho-
res do país, acho que vamos 
nos sair bem. Fiquei sem 
acreditar que de fato aquilo 
estava acontecendo, a cada 
fase que nós passávamos 
era uma felicidade enorme, 
porque estávamos cada vez 
mais perto da final. Ser par-
te da única equipe finalista 
da Rede Estadual é muito 
importante para mim, pois 
mostra que a educação pú-
blica nos dá a possibilidade 

de grandes conhecimentos e 
experiências”, contou.

Olimpíada 
A ONHB é um projeto 

de extensão da Universidade 
Estadual de Campinas (Uni-
camp), desenvolvido pelo 
Departamento de História 
por meio da participação de 
docentes, alunos de pós-gra-
duação e de graduação, com 
apoio do Ministério da Ciên-
cia, Tecnologia, Inovações e 
Telecomunicações

Alunos são da Escola Estadual 
Carlos Duarte, de Uiraúna

Foto: Secom
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Essência ariana
Autor do texto de “Suassuna - O Auto do Reino do Sol”, Bráulio 
Tavares fala sobre a concepção do espetáculo que homenageia o 
paraibano defensor do movimento armorial.  Página 12
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Paraibano apresenta hoje e amanhã em João Pessoa o espetáculo “Doidos de Juízo”, no Teatro Paulo Pontes

“Ser matuto é um es-
tado de espírito”, defende 
Jessier Quirino. Arquiteto 
de ofício e formação, largou 
a carreira para se entregar 
plenamente às artes. Agora 
o multiartista é poeta, com-
positor, escritor, youtuber, 
prestador de atenção em 
excelência, ícone da cultura 
paraibana e, acima de tudo, 
um autêntico matuto. Ele 
apresenta hoje e amanhã 
em João Pessoa o espetácu-
lo ‘Doidos de Juízo’, no Tea-
tro Paulo Pontes, no Espaço 
Cultural.

Apesar de não parecer, 
Jessier Quirino é extrema-
mente tímido, e foi a par-
tir daí, aos 17 anos, como 
forma de superar essa difi-
culdade social, que surgiu 
o primeiro contato com a 
arte. “Eu me impunha com 
a poesia”, conta. 

O mergulho nas artes 
foi um caminho sem volta, 
para a felicidade de Jessier 
e dos paraibanos, que o têm 
como legítimo representan-
te da cultura do Estado. “Já 
quiseram me roubar para 
Pernambuco, como fizeram 
com Ariano”, revela o artis-
ta, mas ele escapou do con-
vite com o amor que sente 
pela cidade onde mora: 

“Jessier, por que você 
não mora no Recife? A edi-
tora é aqui, o aeroporto é 

aqui..”, perguntaram, e o 
poeta prontamente respon-
deu: “Eu tenho família em 
Campina Grande, minha 
base em Itabaiana e meus 
filhos em João Pessoa. En-
tão Campina Grande, João 
Pessoa e Recife fazem parte 
da Grande Itabaiana”.

Foi em Itabaiana, a cer-
ca de 60 km de distância 
da capital João Pessoa, que 
o poeta recebeu a reporta-
gem de A União. Seu escri-
tório fica no centro da cida-
de, a poucos metros de sua 
casa, na mesma calçada. E 
lá está instalado o cenário 
do seu canal de YouTube, 
novíssima atividade artís-
tica que ele considera uma 
extensão de tudo o que já 
vinha sendo feito, e faz esta, 
também, da forma mais na-
tural possível, mas com o 
controle de todo o proces-
so. “É o meu jeito de fazer. 
Não tem diretor, redator. A 
coisa é muito apegada, o ca-
bresto é muito curto”.

Ele se deleita no cená-
rio, uma verdadeira bodega 
de interior com diversos 
itens raros, todos originais. 
O acervo vai de garrafa de 
Crush até caderneta de fia-
do feita no verso de um ca-
lendário com foto do Padre 
Cícero. 

Já são quase 40 mil ins-
critos em menos de um mês 
da primeira publicação no 
canal, e é pela internet que 
Jessier leva a cultura parai-

bana a todos os recantos 
do mundo. “Uma vez recebi 
uma mensagem do Timor 
Leste. Era uma médica da 
Cruz Vermelha, no meio de 
oito médicos. Eles estavam 
numa frente de batalha fa-
lando sobre meus causos. 
Respondi pensando até que 
fosse uma piada, e em se-
guida o ânimo veio em do-
bro, com os outros médicos 
interagindo também!”

Obra viva
Sobre sua obra ga-

nhar forma à medida que 
se dissemina, Jessier ava-
lia com cuidado. “Vejo com 
responsabilidade, por um 
lado, e orgulho, por ou-
tro. A responsabilidade 
porque já assisti a tra-
balhos de conclusão de 
curso de graduação de 
fotógrafos, teve tra-
balho de teatro, de 
literatura, e até de 
linguística. Curiosa-
mente teve um de 
teologia. Eu disse ‘tá, 
e vão fazer o quê?’ 

O teólogo disse que sua 
obra poderia ser analisada 
à luz da teologia. Quando o 
matuto da obra de Jessier - 
que é analfabeto, não sabe 
inglês e assiste a um filme 
legendado - conta a histó-
ria de um filme todinha na 
base do “num sei o que lá, 
num sei o que lá”, segundo 
o teólogo, faz conforme o 
apóstolo Paulo, que mos-

Felipe Gesteira 
reporter@felipegesteira.com

Jessier Quirino expande a 
sua obra nos canais digitais 

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

É um nó dado por são pedro
E arrochado por são cosme e damião
É uma paixão, é tentação, é um repente
Igual ao quente do miolo do vulcão
É um nó dado por são pedro
E arrochado por são cosme e damião
É uma paixão, é tentação, é um repente
Igual ao quente do miolo do vulcão

Quer ver o bom?
É o aguado quando leva açúcar
É ter a cuca, açucarado num beijo roubado
É um pecado confessado, compadre sereno
Levar sereno no terreiro bem enluarado
É pinicado do chuvisco no chão, pinicando
Ficar bestando com o inverno bem arrelampado
É o recado do cabocla num beijo mandando
“tá namorando a cabocla do recado”

É um nó dado por são pedro
E arrochado por são cosme e damião
É uma paixão, é tentação, é um repente

Igual ao quente do miolo do vulcão

Quer ver desejo?
É o desejo tando desejando
A lua olhando esse amor na brecha do telhado
É rodeado do peru peruando a perua
É canarim, é galeguim, é cantando o canário
Zé do rosário bolerando com dona isabel
Dona isabel embolerando com zé do rosário
Imaginário de paixão voraz e proibida
Escapulida, proibida pro imaginário

Quer ver cenário?
É o vermelho da aurodidade
É a claridade amarelada do amanhecer
É ver correr um aguaceiro pelo rio abaixo
É ver um cacho de banana amadurecer
Anoitecer vendo o gelo do branco da lua
A pele nua com a lua a resplandecer
É ver nascer um desejo com a invernia
É a harmonia que o inverno faz nascer

SERVIÇO 
n Evento: Jessier
Quirino em “Doidos de
Juízo”
n Dias: 16 e 17 de
agosto
n Local: Teatro Paulo
Pontes
n Hora: 20h
n Ingressos: R$ 40
(meia) e R$ 80 (inteira)
n Informações:
(83) 99988-6142

trou ao mundo o paraíso 
sem que ninguém soubesse 
como era o paraíso. 

“Em outros casos me 
alegra muito meu poema 
Bolero de Isabel ser tema 
de entrada de casamen-
to em todo canto. Isso na 
Bahia é ‘parabéns pra você’. 
Outros casos são tristes, 
como o caso de uma enfer-
meira que faleceu em Car-

pina. Teve um câncer mui-
to traumático, e ela tinha 
meus livros, todos na mesa 
de cabeceira, que eram um 
bálsamo. Ela fez uma carta 
pedindo para ser enterrada 
com Bolero de Isabel, e essa 
carta chegou a mim. Isso 
emociona. A gente vê que a 
coisa vai longe. A gente faz a 
obra, daí pra frente cada um 
tem seu apego, sua forma”.

Bolero de Isabel
Jessier Quirino

Em uma típica bodega de interior, Jessier grava os programas do seu canal no YouTube (aponte o leitor de QR-Code do seu smartphone para o códico posicionado no canto superior esquerdo da foto); 40 mil já se inscreveram em menos de um mês

Foto: Felipe Gesteira
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Há 72 opções de formação de curta duração e mais de três mil vagas disponíveis no Centro Estadual de Arte

O Centro Estadual de 
Arte (Cearte) está com inscri-
ções abertas para o curso de 
Direção de Arte, Figurino e 
Visagismo, conceitos voltados 
para caracterização de cena e 
personagem em cinema e te-
levisão. Os cursos são inéditos 
na Paraíba tanto pela aborda-
gem quanto pelo conceito.  Há 
ainda curso de Preparação do 
Ator, com Verônica Cavalcan-
te, atriz oriunda de produções 
como o filme “Cinema, Aspiri-
nas e Urubus” e da novela “Ve-
lho Chico”.  As inscrições para 
os 72 cursos oferecidos pelo 
Cearte foram prorrogadas até 
o dia 20 de agosto.  

São mais de 3 mil vagas 
oferecidas para cursos de Dan-
ça, Artes Visuais, Música, Tea-
tro, Audiovisual e Literatura. 
Ao todo são 246 turmas divi-
didas nas unidades do Centro 
e da Escola de Dança, que fica 
no Espaço Cultural, em João 
Pessoa. As aulas já iniciaram 
desde o dia 6.

 
Direção de Arte
O curso de Direção de 

Arte, que tem sua versão ini-
ciante e intermediário, é mi-
nistrado por Romero Souza. 
“Todo mundo fala da direção 
de arte como diretor de ceno-
grafia, mas o curso abrange 
cenografia e visagismo, que 
versa sobre a caracterização 
do personagem. O curso é todo 
direcionado para alinhar essas 
três áreas em uma só a fim 
criar a concepção de um proje-
to que já vem pré-estabelecido 
num roteiro”, explica Romero. 

Segundo o diretor, a in-
tenção do curso é nivelar essas 
linguagens para criar uma co-
municação coesa, possibilitan-
do a criação de uma estética 
maior, não separada. “A função 
da direção de arte ainda não 
é comum acontecer no Brasil, 
por isso o curso tem o status 
de um curso novo no Estado. 
Além disso, nunca teve com 
esse perfil, nem dentro da uni-
versidade tem esse tratamen-
to olhando para as três áreas”, 
conta Romero que já trabalhou 
em filmes como “Beiço de Es-
trada”, de Elizer Rolim; “Am-
biente Familiar”, de Torquato 
Joel; e o premiado, “Ilha”, de 
Ismael Moises. Atualmente, ele 
faz a direção de arte de “Corpo 
da Paz”, curta de Torquato Joel.

Kássia Paz 
Especial para A União

Com cursos inéditos, Cearte 
prorroga inscrições até terça

Edição: Felipe Gesteira

Marxismo em pauta

Washington Rocha rebate comentário de José Octávio

O escritor Washington 
Rocha recentemente lan-
çou mais um livro, entitula-
do “A Ceia Profana do Mar-
xismo – Tragédia e Farsa”. 
Washington é mestre em 
Filosofia pela UFPB e tam-
bém autor de livros como 
“No Coração de Antígona” 
(Ensaios em Filosofia Prá-
tica) e “Também Eu Sou da 
Raça dos Deuses” (ensaio 
místico), entre outros.

Em “A Ceia Profana”, 
Washington traz análises 
e críticas ao marxismo do 

séc. XX – sistema ideológi-
co que critica radicalmen-
te o capitalismo e defende 
uma sociedade igualitária. 
Em julho, o historiador 
José Octávio fez uma ava-
liação da obra de Washin-
gton, que foi publicada na 
edição de 13 de julho do 
Jornal A União.

Em resposta a José Oc-
távio, Washington diz que, 
embora o historiador não 
tenha gostado da “Ceia” ser-
vida pelo livro, não deixou 
de brindá-lo com um enig-
mático elogio em que dizia 
“Corajoso, o livro merece 
ser lido”.  Para o Washing-

ton, corajoso é bom; porém, 
merece ser lido “não signi-
fica nada, porquanto todo 
livro merece ser lido, nem 
que seja para ser refutado.”

O autor da “Ceia” desta-
ca a principal ressalva feita 
por José Octávio onde o his-
toriador comentou a respeito 
das colocações de Washing-
ton sobre integrada fusão do 
marxismo com o comunismo 
de Lenine, Stalin, e também 
Hugo Chávez e Nicolás Madu-
ro. Essa colocação, segundo 
Washington, é o eixo de seu 
livro. Logo, “se for descons-
truída, todo o livro restará 
inútil e destruído”.

Washington diz que 
José Octávio pretende pro-
teger o marxismo teórico 
de suas consequências prá-
ticas e que essa é a argu-
mentação clássica com que 
marxistas apaixonados ten-
tam blindar o marxismo. 

Aqui o escritor não 
quis dizer que José Octá-
vio é propriamente um 
marxista, mas pelo teor 
de todo o seu texto crítico, 
Washington considera-o 
um marxiano – termo de-
signado ao indíviduo que 
se remete ao pensamento 
de Marx, sem pertencer à 
interpretação ortodoxa do 

marxismo – que, para ele, 
é algo como um “marxista 
muito sofisticado”.

Para Washington, dis-
sociar o marxismo da Revo-
lução de 1917, comandada 
por Vladimir Lênin, que 
descarregou sobre a Rússia 
grandes consequências, é 
tarefa impossível, visto que 
os ideais de Lênin tinham 
embasamento na teoria 
marxista.

Washington ainda des-
taca a colocação de José 
Octávio sobre o livro não 
considerar o marxismo dos 
centros mais avançados, 
assim defendendo sua obra 

ao afirmar que considerou 
vários marxismos, inclusi-
ve o sofisticado marxismo 
da Escola de Frankfurt, 
porém, considerou mais o 
marxismo de Karl Marx.

Washington encerra 
afirmando que o marxismo 
não mudará sua essência, 
como dito na introdução 
de seu livro: “O marxismo, 
que se pretendeu como su-
perior e exclusivo caminho 
para o progresso, promo-
veu revoluções retrógradas 
que instituíram uma mo-
derna servidão, ainda mais 
sufocante e cruel que a ser-
vidão antiga.”

 As aulas são práticas e 
teóricas com algumas aulas 
acontecendo in loco, em sets 
de filmagens e com visitas a 
lojas ligadas à área, como tam-
bém lojas de tecido e matérias 
que podem ser utilizados na 
cenografia. Na área de visagis-
mo o curso insere a experiên-
cia de atores para falar sobre 
a caracterização dos persona-
gens. 

Para fazer o curso, basta 
a disposição. “Não tem pré-re-
quisito [para fazer a versão 
iniciante], apenas o desejo 
das pessoas que querem se 
aprofundar dentro da área”. Já 
embarcaram na proposta da 
Direção de Arte pessoas que 
trabalham com arquitetura, 
cinema, design de interiores, 
comunicação e moda.

 
Teatro
No curso de Teatro e 

Preparação do Ator, minis-

trado por Verônica Caval-
canti, são trabalhados os 
jogos teatrais, preparação 
corporal, encenação, leitura 
dramatizada e improvisação. 
Também não há pré-requisi-
to, apenas a faixa etária a par-
tir de 16 anos. 

“É uma experiência que 
busca desenvolver a percep-
ção corporal e, a partir dessa 
percepção, possibilitar o ator 
a entrar no processo criativo 
de elaboração de cenas. Não 
é um curso de formação de 
ator, é um primeiro contato 
com a sensibilização básica 
para daí enveredar na arte do 
teatro e da encenação. Ajuda 
a desenvolver essa sensibili-
zação a partir dos jogos tea-
trais, trabalho de percepção 
corporal, integração em gru-
po, desenvolvendo esponta-
neidade e ajudando a perder 
a timidez”. 

Verônica explica que 
gosta de trabalhar com poe-
mas e contos nas aulas e 
também com exercícios de 
observação de rua. A obser-
vação de rua ajuda a colher 
material, para a criação e 
composição dos persona-
gens. “O curso ajuda a abrir 
janelas para quem quer tra-
balhar com arte teatral em 
nível de sensibilização”, pon-
tua.  Ao final do curso é mon-
tado um trabalho de experi-
mento cênico. Atualmente, 

Verônica, além dos traba-
lhos em cinema e televisão, 
integra o Coletivo de Teatro 
Alfenim, grupo com 10 anos 
de trabalho em pesquisa em 
teatro.

 
Valores
Para fazer os cursos li-

vres, os alunos devem fazer 
uma contribuição única de 
R$ 130. Alunos da rede pú-
blica e o servidor público que 
recebe uma remuneração 
bruta de até dois salários mí-
nimos, mediante apresenta-
ção de comprovante de ren-
da, contribui com apenas R$ 
60,00.

Já para o projeto Can-
guru e o curso de Musicali-
zação Infantil, a contribui-
ção, também única, é de R$ 
150,00. Há cota de quatro 
vagas para beneficiários de 
bolsa família.

Nos cursos livres têm 
direito à gratuidade os be-
neficiários do Bolsa Família, 
mediante comprovação, e 
pessoas com deficiência. Há 
cotas limitadas por turmas. 
Vale ressaltar que o Cearte é 
uma Escola de Arte e se confi-
gura como um centro de for-
mação com oferta de cursos 
livres e de extensão. As ins-
crições são feitas de segunda 
a quinta-feira, das 8h às 17h, 
apenas na sede do Cearte, no 
Centro de João Pessoa. 

As mAtRíCUlAs sEgUEm Até O diA 20 dE AgOstO 
n inscrições Cearte
72 cursos livres
Cursos: de Artes Visuais, Audiovisual, Teatro, Dança, 
Literatura e Música
Vagas: 3.440
 
Valor:
n Cursos livres
R$ 130,00 – Contribuição única pelo semestre.
R$ 60,00 – Servidor público e aluno da rede pública 
paga metade da taxa.
Gratuidade – Beneficiário da Bolsa Família e Portador 
de Necessidade Especial não paga.
 
n direção de Arte: 
Turmas: Iniciante, idade: 18-49 turno: Tarde dia: segun-
da hora: 14h30-17h30 local: Cearte Centro sala: C10
Intermediário, idade: 18-49 turno: Noite DIA: Terça 
hora: 18h-20h40 local: Escola de Dança sala: E6
 
n Figurino:
Turma: Intermediário, local: Escola de Dança sala: E6 
pré-requisitos: Ter cursado a turma Iniciante. Pasta de 
elástico, papel ofício, lápis grafite para desenho (6B e 
HB), borracha, tesoura multiuso, lápis de cor, cola bas-
tão e branca, post-it várias cores, 5m de algodãozinho, 
5m de TNT branco, cola quente, alfinetes, roupas usa-
das.
turma: Iniciante, idade: 18-49 turno: Noite dia: Segun-
da hora: 18h-20h40
 
n Oficina de Figurino:
Local: Cearte Centro sala: c10, turma: Iniciante, idade: 
18-49 turno: Tarde DIA: Quarta HORA: 14h30-17h30
 
n teatro:
Turmas: Iniciante, idade: 16+ turno: Manhã dias: Se-
gunda e Quarta hora: 8h15-10h30 local: Centro sala: 
C2/Teatro
* Intermediário, idade: 16+ turno: Manhã dias: Segun-
da e Quarta hora: 10h30-12h local: Centro sala: C2/
Teatro
* Intermediário, idade: 16+ turno: Tarde dias: Segunda 
e Quarta hora: 13h-15h15 local: Centro sala: C2/Teatro
* Intermediário, idade: 16+ turno: Tarde dias: Segunda 
e Quarta hora: 16h-17h30 local: Centro sala: C2/Teatro
 
Projeto Canguru e Musicalização Infantil
R$ 150,00 – Contribuição única pelo semestre.
Gratuidade (4 vagas) – Beneficiário da Bolsa Família.
 
n inscrições:
Até 20/8, de segunda a quinta, das 8h às 17h.
 
n documentos:
2 fotos 3X4, Cópia do RG e CPF, Comprovante de Resi-
dência, se menor, certidão de nascimento.
Caso se enquadre em uma das categorias (R$ 60,00):
Aluno de escola pública: levar declaração atual da es-
cola.
Funcionário do Estado: levar contracheque que compro-
ve receber até 2 salários.
Caso se enquadre em isenção da taxa:
Portador de necessidades especiais: levar cópia da car-
teira ou laudo da FUNAD
Beneficiário do Bolsa Família: levar cartão e o extrato do 
último pagamento.
 
n local da inscrição:
As inscrições são feitas apenas sede do Cearte: Grupo 
Escolar Dr. Thomas Mindello, Centro, João Pessoa
Informações: (83) 3214-2923 ou 3221-4504.

Alunos da rede pública 
e o servidor público 

que recebe uma 
remuneração bruta 
de até dois salários 

mínimos paga metade 
do valor do curso

Uma das novidades é o curso de Direção de Arte, que tem sua versão iniciante e intermediário, ministrado por Romero Souza

Foto: Divulgação



Intercâmbio

O cheiro de podre dos ditos e escritos de Ola-
vo de Carvalho amplia o mal-estar da civilização. 
O novo surto de nojo na praça foi tornado público 
esta semana pelo intelectual Jorge Coli que definiu 
na imprensa o autointitulado filósofo como “o Lor-
de Voldemort da Virgínia”.

Não sei até que ponto a definição é negativa, 
se esta foi a intenção do professor Coli. Mas trata-
se concretamente de elevar o guru dos Bolsonaro 
ao status de ícone pop ficcional numa escala que o 
coloca entre o Conde Drácula e Darth Vader. 

Alguém mal-humorado poderia dizer que a es-
cala mais apropriada nesse caso seria entre Hitler 
e Id Amim Dada. Eu acrescentaria: entre Brilhante 
Ustra e Jair Bolsonaro.

Voldemort, o vilão da maioria dos roman-
ces da saga “Harry Potter”, informa a mídia, 
“é também referido como “Você-Sabe-Quem”, 
“Aquele-Que-Não-Deve-Ser-Nomeado”, “Aquele-
Cujo-Nome-Não-Deve-Ser-Pronunciado” e “Quem-
Nós-Sabemos”, em vez de seu próprio nome. Ele 
também é intitulado de “Lorde das Trevas”, mas 
geralmente apenas pelos seus seguidores, os Co-
mensais da Morte.”

Nada custa lembrar que entre os anos de 1997 
e 2007 nada menos que 400 milhões de livros da 
série foram vendidos em todos os recantos do 
mundo.

Desnecessário dizer, portanto, que o nojen-
tão Voldemort faz parte do imaginário de toda 
uma geração, um clichê, bem sei, a exemplo do que 
acontece em escalas diferenciadas, mas também 
expressivas, nos casos do vampirossauro de todas 
as maldades e o manietado cara de penico pós-mo-
derno que virou um serviçal depressivo do cana-
lha intergalático Palpatine. 

Darth Vader, notório assassino a serviço do 
Império em “Star wars”, conforme o mitologis-
ta Joseph Campbell na clássica obra “O poder do 
mito”, livro por ele escrito em parceria com o jor-
nalista Bill Moyers: 

“Não desenvolveu a própria humanidade. É um 
robô. É um burocrata, vive não nos seus próprios 
termos, mas nos termos de um sistema imposto. 
Este é o perigo que hoje enfrentamos, como amea-
ça às nossas vidas. O sistema vai conseguir acha-
tá-lo e negar a sua própria humanidade, ou você 
conseguirá utilizar-se dele para atingir propósitos 
humanos? Como se relacionar com o sistema de 
modo a não o ficar servindo compulsivamente?”

Quanto ao Conde Drácula, trata-se, como todo 
mundo sabe, de uma das mais abjetas criaturas in-
ventadas pela literatura que o inferno já despejou 
no lado de cá do mundo. O romance “Drácula” de 
Bram Stoker inspira-se na longa tradição do vam-
pirismo persistente em todas as culturas.

Mas “O Príncipe das Trevas” esculpido pelo ro-
mancista irlandês, inocula na consciência do seu 
tempo a malignidade como expressão de crítica 
social, despejando-se o veneno à contemporanei-
dade. Seja na interpretação caricatural da aristo-
cracia como parasitária, seja na contestação im-
plícita ao cientificismo festejado pelo Iluminismo 
revolucionário que lavou com sangue o conserva-
dorismo do antigo regime na França. 

É justamente contra o Iluminismo, repre-
sentado pelas figuras mais que ilustres de gê-
nios do porte de Immanuel Kant, que o Volde-
mort da Virgínia se insurge causando não só a 
indignação como o asco do professor de história 
da arte Jorge Coli. 

No caso dos três personagens, autênticos 
ícones da cultura pop, o que temos é um feixe de 
negatividade em que se misturam expressões do 
horror e do terror para estabelecer parâmetros 
éticos na construção da subjetividade.

Há desde o final do século XVIII tentativas de 
diferenciar horror e terror, sendo a romancista in-
glesa Ann Redcliffe (1776-1823) uma das primei-
ras expressões intelectuais de peso a atentar para 
a diferença sutil. Ann, uma autora de romances 
góticos, definiu o horror como a sensação causada 
por imersão absoluta nos medos mais profundos 
que a todos nós afligem. O terror seria o horror 
com o acréscimo das figuras monstruosas. 

A figura de Olavo de Carvalho é um misto de 
personagem que inspira horror e terror. O horror 
advém da explicitação do pântano antiético do 
desamor que habita a alma desse ser tão bizarro. 
E quanto ao terror, basta que a gente contemple 
o noticiário que envolve o cara e seus seguidores. 
No caso de Voldemort, dá para você fechar a pági-
na da história em caso de alguma ameaça. No caso 
de Olavo, não...

Coisa ruim 
à solta

em destaque
Pop
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Projeto Conexão 101 realiza a 
sua segunda edição em Recife

Acontece hoje a terceira edição, 
segunda em Recife, do projeto Conexão 
101, onde os artistas paraibanos Seu 
Pereira e Pedro Índio Negro convidam 
as cantoras pernambucanas Isabela Mo-
raes e Luiza Fittipaldi.

O projeto, destaque na Folha de 
Pernambuco em julho, vem estreitando 
laços entre os artistas dos dois estados 
e causando provocações e interações 
que certamente terão como resultado 
ainda mais arte e música, em parcerias 
lindas com os estados irmãos.

Seu Pereira é poeta, cantor e com-
positor, atuante no cenário musical pa-
raibano, participa do grupo Seu Pereira 
e o Coletivo 401, arrasta inúmeros fãs 
em Pernambuco, quem tem na ponta 
da língua suas canções. Em setembro 
parte para uma circulação nacional que 
certamente dará ao público um deleite 
sonoro e afetivo. 

Pedro Índio Negro, aos 24 anos é 
ilustrador, cantor e compositor, nascido 

numa família de expressiva atuação no 
cenário musical de João Pessoa, cresceu 
rodeado de influências que se incor-
poram à sua música que passeia pela 
cultura popular afro-nordestina e se 
expressam em trabalhos como a banda 
Flor de Pedra, Quadrilha, Duo Pedrada, 
Funkeria e Família é Quem Vem, show 
familiar realizado com seus irmãos e 
sua mãe, a cantora Glaucia Lima. 

Isabela Moraes, pernambucana de 
Caruaru, é considerada por muitos, a 
maior compositora da Música Popular 
Brasileira Contemporânea, vencedora 
de vários festivais Brasil à fora, e vem 
traçando um lindo caminho de parce-
rias com grandes artistas como Almé-
rio, Mariana Aydar, Juliano Holanda, Pc 
Silva, entre outros.

Luiza Fittipaldi, assim como Pedro 
Índio, tem em sua essência uma força 
e personalidade musical que transpas-
sam os seus 21 anos e literalmente ti-
ram os ouvintes do lugar com a sua voz 

doce e ao mesmo tempo forte, e a sua 
potência de interpretação. Acabada de 
voltar do  Rio de Janeiro, onde fez uma 
marcante participação no show de Al-
mério e Juliano Holanda no Clube Ma-
nouche, onde foi ovacionada pela pla-
teia que lotou o espaço.

Em cartaz

Editoração: Maradona

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: Felipe Gesteira

SERVIÇO 
n Evento: Conexão 101 
Paraíba- Pernambuco // Seu  
Pereira e Pedro Índio Negro
convidam Isabela Moraes e Luiza 
Fittipaldi
n Onde: Café Liberal 1817 – 
Av. Marquês de Olinda, 174, 
Recife Antigo, Recife-PE.
n Couvert: R$20,00 (100% 
revertido aos artistas)
n Reservas: (81) 3424-6415
*Lugares sujeitos à lotação  
da casa.

Artistas paraibanos Seu Pereira e Pedro Índio Negro convidam para mais uma conexão as cantoras pernambucanas Isabela Moraes e Luiza Fittipaldi

Foto: Divulgação

Era uma vEz Em... hollywood 
(EUA)  Era Uma Vez... em Hollywood, de 
Quentin Tarantino, revisita a Los Angeles 
de 1969 onde tudo estava em transforma-
ção, através da história do astro de TV Rick 
Dalton (Leonardo DiCaprio) e seu dublê 
de longa data Cliff Booth (Brad Pitt) que 
traçam seu caminho em meio à uma in-
dústria que eles nem mesmo reconhecem 
mais. O nono filme do diretor e roteirista 
conta com um grande elenco e múltiplas 
histórias paralelas para fazer um tributo 
aos momentos finais da era de ouro de 
Hollywood. Cinépolis Manaíra Shopping, 
Cinépolis Mangabeira Shopping e Center-
plex Mag Shopping.

vElozEs & furiosos: hobbs & 
shaw (EUA) Desde que o policial Hobbs 
(Johnson), um agente confiável do Servi-
ço Diplomático de Segurança Americano, 
e Shaw (Statham), ex-agente da elite 
militar britânica, se enfrentaram pela 
primeira vez em 2015 em Velozes 7, a 
dupla trocou chutes e pontapés enquanto 
tentavam se derrotar. Mas quando o anar-
quista Brixton (Idris Elba), geneticamen-
te aprimorado, toma o controle de uma 
arma biológica pergiosa que pode alterar 
a humanidade para sempre - e para isso 
vence um brilhante e destemida agente 
do MI6 (Vanessa Kirby de The Crown), que 
por acaso é a irmã de Shaw - esses dois 
inimigos jurados terão que se unir para 
derrubar o único cara que pode ser mais 
malvado do que eles. Cinépolis Manaíra 
Shopping, Cinépolis Mangabeira Sho-

pping, Centerplex e Tambiá Shopping.  

o rEi lEÃo (EUA, ação, aventura e fan-
tasia) O Rei Leão, da Disney, dirigido por 
Jon Favreau, retrata uma jornada pela 
savana africana, onde nasce o futuro rei 
da Pedra do Reino, Simba. O pequeno 
leão que idolatra seu pai, o rei Mufasa, 
é fiel ao seu destino de assumir o reina-
do. Mas nem todos no reino pensam da 
mesma maneira. Scar, irmão de Mufasa e 
ex-herdeiro do trono, tem seus próprios 
planos. A batalha pela Pedra do Reino 
é repleta de traição, eventos trágicos e 
drama, o que acaba resultando no exílio 
de Simba. Com a ajuda de dois novos e 
inusitados amigos, Simba terá que cres-
cer e voltar para recuperar o que é seu 
por direito.  Cinépolis Manaíra Shopping, 
Cinépolis Mangabeira Shopping, Center-
plex e Tambiá Shopping.      
  
rainhas do crimE (EUA) Nova York, 
1978. Com suas casas de penhores, lojas 
de artigos eróticos e bares de péssima 
reputação, os 20 quarteirões entre a 8ª 
avenida e o rio Hudson dominados pela 
máfia e conhecidos como Hell’s Kitchen 
nunca foram um bom lugar para se viver. 
Porém, para Kathy, Ruby e Claire, espo-
sas de mafiosos vividas, respectivamente, 
por Melissa McCarthy, Tiffany Haddish 
e Elisabeth Moss, as coisas estão prestes 
a ficar ainda mais complicadas. Quando 
seus maridos são presos pelo FBI, elas 
têm que assumir as rédeas do negócio, 
cuidando das falcatruas e eliminando a 

concorrência... literalmente. Agora, elas 
mandam na vizinhança. Cinépolis Manaí-
ra Shopping.

mEu amigo Enzo (EUA) Baseado no 
premiado romance de Garth Stein, `Meu 
Amigo Enzo´ é uma história emocionan-
te narrada por um cão espirituoso e filo-
sófico chamado Enzo (dublado por Kevin 
Costner). Através de seu vínculo com seu 
dono, Denny Swift (Milo Ventimiglia), um 
aspirante a piloto de corridas de Fórmu-
la 1, Enzo ganha uma visão profunda e 
divertida da condição humana e entende 
que as técnicas necessárias na pista de cor-
rida também podem ser usadas para pas-
sar com sucesso pela jornada da vida. O 
filme segue Denny e os amores de sua vida 
-sua esposa, Eve (Amanda Seyfried), sua 
jovem filha Zoe (Ryan Kiera Armstrong) e, 
finalmente, seu verdadeiro melhor amigo, 
Enzo. Cinépolis Manaíra Shopping.

nada a pErdEr - partE 2 (BRA) 
Nada a Perder 2 é o segundo e último 
filme baseado na série de livros escrita 
pelo jornalista Douglas Tavolaro sobre a 
vida de Edir Macedo. Enquanto o primei-
ro mostrava a busca espiritual de Mace-
do, desde a infância, até o surgimento 
da Igreja Universal do Reino de Deus, 
essa continuação foca no crescimento da 
Universal pelo mundo e principalmente, 
nos casos mais polêmicos envolvendo de-
núncias e ataques ao bispo e à igreja que 
ele ajudou a fundar. Cinépolis Manaíra 
Shopping.
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Autor do texto da peça, escritor disse que era “um desejo antigo” trazer o espetáculo para João Pessoa

“Isso era um desejo antigo 
do grupo, até porque o espetá-
culo é sobre um paraibano, feito 
por paraibanos e é uma emoção 
e uma expectativa muito gran-
des”. A confissão foi feita durante 
entrevista para o Jornal A União, 
pelo escritor e dramaturgo Bráu-
lio Tavares, referindo-se ao musi-
cal intitulado Suassuna - O Auto 
do Reino do Sol, do qual é o autor 
do texto e cuja única apresenta-
ção pela Cia Barca dos Corações 
Partidos será realizada neste sá-
bado (17), a partir das 21h, no 
Teatro Pedra do Reino, instalado 
no Centro de Convenções de João 
Pessoa, na área do Polo Turísti-
co Cabo Branco. Os valores dos 
ingressos são os seguintes:  Pla-
teia VIP: R$ 80 (inteira) e R$ 40 
(meia); Laterais: R$ 50 (inteira) 
e R$ 25 (meia); Plateia B: R$ 40 
(inteira) e R$ 20 (meia) e Balcão: 
R$ 30 (inteira) e R$ 15 (meia). “É 
uma história que o público não 
conhece e nem conhece também 
os personagens”, garantiu ele fa-
zendo alusão ainda à montagem, 
uma homenagem aos 90 anos de 
Ariano Suassuna (1927 - 2014) 
quando os completou em 2017 
e ainda tem os paraibanos Luiz 
Carlos Vasconcelos, na encena-
ção, e Chico César, com canções 
inéditas na trilha sonora. 

Ao falar sobre como se deu a 
concepção artística do premiado 
espetáculo, Bráulio Tavares - que 

também é poeta, compositor, le-
trista e pesquisador de literatura 
fantástica - disse que se debru-
çou um tempo sobre o projeto, 
para o qual foi convidado pela 
produtora da Sarau Agência, a 
carioca Andrea Alves, que já ha-
via lançado o desafio para a Cia. 
Barca dos Corações Partidos. 
“Foram 10 meses de trabalho e 
escrevi entre 2016 e 2017 para 
comemorar, em junho de 2017, 
ano da estreia, os 90 anos de ida-
de de Ariano Suassuna, e que in-
cluiu reuniões com a produtora 
Andrea, Chico César e Luiz Carlos 
Vasconcelos para ver como ia ser 
o espetáculo. Depois disso, fize-
mos oficina durante dois meses 
com os atores, durante a qual le-
mos obras de autores que Ariano 
admirava e ouvindo música ar-
morial”, disse ele, acrescentando 
que houve uma tentativa de tra-
zer o espetáculo para João Pes-
soa, no ano passado, mas não foi 
possível por causa de problemas 
com o patrocinador. “Mas agora 
chegou o momento”, comentou o 
escritor.

“A princípio, seria uma bio-
grafia de Ariano Suassuna, mas, 
neste gênero, já ficaria um pou-
co batido, repetitivo, pois outros 
já fizeram obras assim. A minha 
decisão foi escrever uma história 
totalmente original, que reúne 
elementos que lembram a obra 
de Ariano, como o circo, a guer-
ra entre famílias sertanejas - a 
dos Moraes e a dos Fortunato - e 
obras de autores que Ariano ad-

mirava, como Dom Quixote, e que 
o público que conhece a obra de 
Ariano vai reconhecer. Na trama, 
um circo viaja para se apresentar 
em Taperoá e, no percurso, passa 
pelo meio de uma área aonde há 
uma guerra entre as famílias. No 
enredo também há um local, um 
arraial chamado Soturno, que 
lembra o Arraial de Canudos, 
que o escritor Euclides da Cunha 
(1866 - 1909) relata em seu livro 
intitulado Os Sertões e onde as 
pessoas e os familiares que fo-
gem da guerra vão se refugiar”, 
contou Bráulio Tavares. 

Além da cidade de João Pes-
soa, Bráulio Tavares confessou 
para A União que a ideia é apre-
sentar o musical intitulado Suas-
suna - O Auto do Reino do Sol em 
outros municípios do Estado da 
Paraíba. “A ideia do grupo é levar 
o espetáculo também para Cam-
pina Grande, pois eu e um ator 
do elenco, Ádren Alves, nasce-
mos lá, e, ainda, gostaríamos de 
apresentá-lo em Taperoá, pois 
a cidade também é homenagea-
da no espetáculo”, disse ele, que 
não se surpreendeu ao receber 
o convite formulado pela produ-
tora Andrea Alves para escrever 
o texto da montagem, pois lem-
brou ter trabalhado com ela em 
outro projeto que celebrou, em 
2007, as oito décadas de idade 
do saudoso paraibano, ano em 
que ainda lançou seu livro inti-
tulado ABC de Ariano Suassuna 
pela Editora José Olympio, do Rio 
de Janeiro.  

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Bráulio Tavares fala sobre 
a concepção de “Suassuna”

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Autor do texto do espetáculo revela que atores passaram por leituras e oficinas na fase de concepção 

Para fugir do batido mote biográfico, autor resolveu escrever uma história totalmente original, na qual reúne elementos que lembram a obra de Ariano, como o circo, a guerra entre famílias sertanejas, e obras que Ariano tinha como referência

Fotos: Divulgação



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 16 de agosto de 2019

Previdência na CCJ
Carreiras típicas, como policiais e magistrados, e inclusão de estados 
e municípios na reforma da Previdência são alguns dos conflitos 
previstos para a tramitação da matéria no Senado.  Página 14 Fo
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Deputados atribuem o Rating B ao projeto de Ricardo Coutinho endossado pelo governador João Azevêdo

Repercutiu positiva-
mente entre os deputados 
na Assembleia Legislativa o 
anúncio feito anteontem pela 
Secretaria do Tesouro Nacio-
nal em seu Boletim de Finan-
ças. O boletim registra que a 
Paraíba permanece pelo ter-
ceiro ano consecutivo entre 
os estados brasileiros que 
são Rating B, ou seja, pos-
suem capacidade de garantir 
empréstimos e financiamen-
tos, e, com isso, a possibilida-
de da continuidade de avan-
ços no Estado.

“Isso mostra o compro-
metimento e os resultados 
do trabalho desse projeto 
político que começou com 
Ricardo Coutinho e que con-
tinua muito bem conduzido 
pelo atual governador João 
Azevêdo”, afirmou o líder do 
G11, deputado Júnior Araújo 
(Avante), ao completar que 
“o mais importante disso é 
constatar que a Paraíba ca-
minha assim na contramão 
do que acontece em vários 
outros estados do país, entre 
eles grandes estados como 
são os casos de Minas e Rio 
de Janeiro”.

Para Júnior Araújo, “da-
dos como esses devem ser 
muito bem avaliados e valo-
rizados por todos os parai-

Ademilson José 
ademilson51056@gmail

Assembleia destaca equilíbrio 
fiscal do Governo da Paraíba

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

banos porque, entre outras 
coisas, mostram a capacida-
de administrativa dos nossos 
gestores. E muito mais do que 
isso: mostra acima de tudo a 
responsabilidade com a coisa 
pública”, disse.

Avaliação na mesma di-
reção foi feita também pela 
presidente da Comissão de 
Constituição e Justiça da As-
sembleia Legislativa, a de-

putada Pollyana Dutra(PSB). 
“Eu fico muito feliz em saber 
que o Estado está protegi-
do. Isso representa proteção 
para todos os paraibanos”, 
disse ela.

Pollyana lembrou que 
na metade desse ano mesmo, 
o governador João Azevêdo 
já manteve e repetiu o paga-
mento da metade do décimo 
terceiro salário, revelando 

tranquilidade e segurança 
muito grande no que se refe-
re ao projeto de Governo do 
PSB. Reconhecimento desse 
tipo não é resultado de uma 
ou outra obra não. É fruto de 
um trabalho continuado que 
começou lá no período do 
ex-governador Ricardo e que 
continua bem comandado 
agora pelo governador João 
Azevêdo”, afirmou ela.

Foto: Nyll Pereira

O lider do G11 na Assembleia Júnior Araújo (Avante) disse que tudo continua bem conduzido por João Azevêdo

A exemplo do líder 
do Governo, deputado 
Ricardo Barbosa(PSB), e 
do líder do Blocão, depu-
tado Wilson Filho(PTB) 
e mesmo colocado como 
principal articulador, o 
presidente da Assembleia 
Legislativa, Adriano Gal-
dino, também já começa a 
admitir dificuldades para 
conquista do Orçamento 
Impositivo já para o próxi-
mo ano e nos percentuais 
que os parlamentares tem 
sonhado e levado ao go-
vernador João Azevêdo 
desde fevereiro deste ano.

“Temos que dialogar 
com o governador para 
tentar conseguir um va-
lor que atenda aos depu-
tados, mas que também 
não comprometa o Esta-
do”, afirmou ontem em 
entrevista o presidente 
do Poder Legislativo, ao 
ser provocado a falar no-
vamente sobre o assunto 
que inclusive já é tema de 
uma Proposta de Emenda 
à Constituição(PEC) e de 
uma comissão já formada 

para formalizar tramita-
ção e aprovação.

Para Adriano Galdino, 
da maneira como se en-
contra a PEC, o impacto no 
orçamento seria em torno 
de R$ 150 milhões por ano, 
e ele mesmo já acha que 
esse valor poderá com-
prometer as finanças do 
Estado. “A nossa intenção 
é que isso seja resolvido o 
mais breve possível, mas 
de forma negociada, sem 
conduzir a inviabilização 
das condições econômicas 
do Estado. Creio que até o 
final do ano chegaremos a 
um consenso sobre essa 
matéria”, finalizou.

Galdino já pondera 
sobre as impositivas 

Prestando contas

Secretário de Saúde apresenta 
Relatório no Poder Legislativo

A reforma do hospital 
de Piancó e a ampliação do 
Centro Obstétrico de Itapo-
ranga foram duas das diver-
sas obras que o secretário 
de Saúde do Estado, Geraldo 
Medeiros, anunciou na As-
sembleia Legislativa duran-
te audiência pública onde 
ele pôde apresentar para 
os deputados o relatório de 
prestação de contas do 1º 
quadrimestre de 2019 de 
sua pasta.

O presidente da As-
sembleia, deputado Adria-
no Galdino (PSB), fez 
questão de recepcionar o 
secretário e de presidir os 
trabalhos da audiência que 
teve início no final da tarde 
e só terminou depois das 
17h. Adriano começou sua 
fala destacando que a pre-
sença do secretário repre-
sentava o compromisso do 
diálogo da gestão estadual 
com a sociedade. “O dou-
tor Geraldo chega aqui com 
essa orientação, no senti-
do de dialogar com a Casa, 
com os representantes dos 
funcionários, com todos 
os parlamentares e dá um 
show, porque ele tem con-
teúdo, capacidade e conhe-
ce a saúde como ninguém, 
mostrando a realidade do 
Estado, as dificuldades, o 
que já foi melhorado e os 

A Assembleia Legisla-
tiva instalou ontem a Fren-
te Parlamentar em Defesa 
da Duplicação da BR-230, 
que foi proposta pelo de-
putado Cabo Gilberto. O 
encontro reuniu autori-
dades de todo o Estado e 
estabeleceu uma rede de 
diálogo com o objetivo de 
discutir soluções para que 
as obras sejam concluí-
das nos trechos que vai de 
Campina Grande até Caja-
zeiras. Um documento em 
prol da obra será elabora-
do e encaminhado para os 
representantes do Governo 
Federal.

O presidente da Frente 
Parlamentar afirmou que 
faltam 348 quilômetros 
para que a BR-230 seja 
totalmente duplicada na 
Paraíba. Ele ressaltou a ne-
cessidade da obra sair do 
papel. "Sabemos que é uma 
obrigação do Governo Fe-
deral. Eu acredito e espero 
que o presidente cumpra 
as promessas de campa-
nha. Espero que durante 
esses quatro anos de go-
verno Jair Bolsonaro pague 
a dívida histórica que o go-
verno tem com o Nordeste 
e com a Paraíba", destacou 
o deputado.

Cabo Gilberto acres-
centou que a duplicação 
vai trazer mobilidade, de-
senvolvimento, emprego 
e renda para a população 
paraibana. "Nós debate-
mos as possibilidades de 

realizar essa obra, que 
está parada. Vamos suge-
rir e saber o que pode ser 
feito para que a obra con-
tinue e, por isso, vamos 
encaminhar tudo o que foi 
discutido aqui para os re-
presentantes do Governo 
Federal", afirmou.

O deputado estadual 
Júnior Araújo explicou 
que a BR-230 é a rodovia 
mais importante do Es-
tado e discutir medidas 
em prol de sua duplica-
ção no trecho de Campi-
na Grande a Cajazeiras 
é de extrema relevância. 
Júnior Araújo parabeni-
zou o Cabo Gilberto pela 
instalação da frente e res-
saltou a necessidade de 
envolver principalmente 
os parlamentares federais 
no debate.

“É uma obra estru-
turante que trará bene-
fícios para praticamente 
os 223 municípios da Pa-
raíba. Quero me acostar a 
esse movimento, que de-
pende muito do Governo 
Federal, mas cabe a nós 
levantarmos o tema, mo-
bilizar a bancada federal 
para que possam levantar 
esse debate lá no Con-
gresso”, argumentou. O 
parlamentar ratificou que 
a duplicação da rodovia 
trará desenvolvimento 
econômico, agilidade no 
escoamento da produção 
e mais segurança na mo-
bilidade dos paraibanos.

AL instala frente pela 
duplicação da BR-230

desafios a serem vencidos”, 
afirmou.

De acordo com o presi-
dente da Comissão de Saú-
de da Assembleia, Dr. Érico 
(PPS), a Casa cumpriu o pa-
pel constitucional de trazer 
o secretário para esclarecer e 
os dados da saúde na Paraíba. 
“A audiência hoje teve uma 
importância de estarmos 
cumprindo a prerrogativa e 
a Constituição que, enquanto 
presidente da Comissão de 
Saúde, é um dever a convo-
cação de todo o secretário de 
Saúde do Estado para que ve-

nha a fazer os esclarecimen-
tos das prestações de contas 
quadrimestrais com trans-
parência, porque é isso que a 
população pede”, disse.

Durante a explanação 
dos índices de Saúde do Es-
tado nos primeiros meses do 
ano, o secretário Geraldo Me-
deiros elencou destaques de 
realizações no período.

“A habilitação pelo Mi-
nistério da Saúde de 40 leitos 
de UTI foi essencial, sendo 
30 do Hospital Metropolita-
no e 10 Hospital de Maman-
guape, ao ter um incremento 

de seis milhões de reais para 
o custeio desses serviços, e a 
habilitação da Unacon [Hos-
pital do Bem, em Patos], que 
representou um acréscimo 
de cinco milhões e 700 mil 
reais para o custeio e que 
atende aos quatro principais 
tipos de câncer em relação a 
quimioterapia, abrangendo 
uma área de 68 municípios 
do Sertão e evitando que 
os paraibanos da região te-
nham de se locomover para 
uma sessão em Campina 
Grande ou João Pessoa”, de-
monstrou.

Geraldo Medeiros, secretário de Estado da Saúde da Paraíba, foi a audiência pública e apresentou relatório

Foto: Nyll Pereira

A nossa intenção é 
que isso seja resolvido o 

mais breve possível, 
mas de forma 

negociada, sem conduzir 
a inviabilização 

econômica do Estado 
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Comissão de Constituição e Justiça vai realizar série de audiências públicas para debater a reforma na próxima semana 

A situação de carrei-
ras típicas, como policiais e 
magistrados, e a inclusão de 
estados e municípios, am-
bos pontos não contempla-
dos no texto da reforma da 
Previdência aprovado pela 
Câmara dos Deputados, de-
vem ser os principais alvos 
de conflitos durante a trami-
tação da matéria no Senado. 
A avaliação é da presidente 
da Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ), senadora Si-
mone Tebet (MDB-MS), que 
falou hoje (16) à imprensa.

Para a senadora, está 
claro que haverá uma pres-
são muito grande, especial-
mente sobre o relator da 
matéria, senador Tasso Je-
reissati (PSDB-CE), de repre-
sentantes de categorias que 
querem um tratamento dife-
renciado como policiais, au-
ditores da Receita, magistra-
dos e membros do Ministério 
Público. Apesar disso, ela 
acredita que será um proces-
so tranquilo já que os pontos 
mais polêmicos, como, por 
exemplo, os que diziam res-
peito à aposentadoria rural e 
ao Benefício de Prestação de 
Continuada (BPC) já foram 
excluídos pelos deputados.

Para ouvir todas as cate-
gorias interessadas, na sema-
na que vem, durante três dias, 
de terça (20) a quinta-feira 
(22), uma série de audiên-
cias públicas sera realizada 
para debater a reforma. A 
primeira delas, na terça-feira 
(20), vai ouvir além do secre-
tário especial de Previdência 
do Ministério da Economia, 
Rogério Marinho, represen-
tantes da Magistratura e do 
Ministério Público.

A ideia é que na terça e 
na quinta-feira, com audiên-

Karine Melo 
Da Agência Brasil

Previdência: CCJ do Senado
define calendário de votação

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

cias pela manhã e à tarde, 
oito convidados sejam ouvi-
dos em cada dia. A quarta-
feira foi reservada para os 
convidados dos partidos de 
oposição. Somente nesse dia 
serão feitas quatro miniau-
diências públicas com espe-
cialistas e representantes de 
centrais sindicais.

Calendário na CCJ
Simone Tebet lembrou o 

acordo feito entre os líderes 
sobre calendário de votação 
da proposta e garantiu que os 
prazos de tramitação da re-
forma da Previdência na CCJ 
serão cumpridos. Mesmo que 

seja necessário estender os 
trabalhos até de noite, acres-
centou, a fase de audiências 
públicas será vencida na se-
mana que vem. A ideia é que 
imediatamente após essa 
etapa, já na sexta-feira, dia 23 
de agosto, o senador Tasso Je-
reissati entregue a primeira 
versão do parecer aos mem-
bros da CCJ.

A leitura do relatório no 
colegiado está prevista para 
o dia 28 de agosto e será se-
guida por um pedido de vis-
ta coletiva regimental pelo 
prazo de uma semana. Até a 
leitura, os senadores poderão 
oferecer sugestões de mu-

danças no texto. A votação 
final do parecer na comissão, 
está marcada para o dia 4 de 
setembro.

Sobre a pressão de al-
guns parlamentares de par-
tidos de oposição que têm 
dito que a reforma da Previ-
dência não será votada sem 
que o chamado pacto fede-
rativo avance, Simone disse 
que para a grande maioria 
dos senadores uma coisa não 
está condicionada a outra. 
“ Não existe toma lá dá cá”, 
ressaltou. Mesmo assim, em 
um encontro essa semana 
com o ministro da Economia, 
Paulo Guedes, e com o rela-

tor da Previdência, ela disse 
que houve um aceno do mi-
nistro no compromisso pelo 
pacto. Para tentar acalmar os 
ânimos de alguns parlamen-
tares, o ministro também é 
esperado para reunião de lí-
deres da próxima semana.

Tributária
Por pressão do relator 

da reforma Tributária no Se-
nado, senador Roberto Rocha 
(PSDB-MA), paralelamente à 
discussão da reforma da Pre-
vidência, na segunda-feira 
(19), a CCJ marcou uma au-
diência pública para discutir 
a reforma Tributária.

A Polícia Federal re-
bateu, em nota oficial, as 
declarações do presidente 
Jair Bolsonaro (PSL) e ne-
gou que a troca de coman-
do no Rio ocorra por pro-
blemas de desempenho da 
chefia.

A corporação foi pega 
de surpresa na manhã de 
ontem por um anúncio 
inesperado feito pelo presi-
dente, de que haveria a mu-
dança. A substituição vinha 
sendo planejada, mas foi 
antecipada após a fala de 
Bolsonaro, que causou des-
conforto na PF.

Além de ter dado a en-
tender que foi ele o respon-
sável pela decisão da troca, 
o presidente ainda disse 
que a mudança seria feita 
por problemas de “gestão e 
produtividade”.

“A Polícia Federal in-
forma que a troca da auto-
ridade máxima do órgão 
no Estado já estava sendo 
planejada há alguns meses 
e o motivo da providência 
é o desejo manifestado, 
pelo próprio policial, de vir 
trabalhar em Brasília, não 
guardando qualquer rela-
ção com o desempenho do 
atual ocupante do cargo”, 
disse a PF na nota.

Como mostrou a Folha 
de S.Paulo, Ricardo Saadi, 
atual chefe, será substituí-
do por Carlos Henrique Oli-
veira, nome escolhido pelo 
diretor-geral da Polícia Fe-
deral, Maurício Valeixo. 

PF contesta 
Bolsonaro 
sobre troca
de diretor

O ministro Gilmar 
Mendes, do STF (Supremo 
Tribunal Federal), suspen-
deu na quarta-feira (14) 
uma ação penal contra o ex-
governador Sérgio Cabral 
(MDB-RJ) com base na de-
cisão do ministro Dias Tof-
foli sobre uso de dados de-
talhados do Coaf (Conselho 
de Controle das Atividades 
Financeiras).

É o primeiro processo 
decorrente da Operação 
Lava Jato interrompido 
com base na decisão de 
Toffoli, tomada no mês pas-
sado a pedido do senador 
Flávio Bolsonaro (PSL-RJ).

Gilmar deu a decisão 
atendendo a pedido de 
Lineu Castilho ex-chefe de 
gabinete da presidência 
do DER (Departamento 
Estadual de Rodagem), 
acusado de recolher pro-
pina para Cabral junto a 
empreiteiras com contra-
to no órgão estadual.

A defesa de Lineu 

afirmou que dados deta-
lhados do Coaf foram usa-
dos na investigação contra 
ele antes de decisão judi-
cial autorizando a quebra 
de sigilo bancário.

Diferentemente do 
caso de Flávio Bolsonaro, 
a apuração contra Lineu 
começou com base na dela-
ção premiada de executivos 
da empresa União Norte. O 
relatório do Coaf foi produ-
zido após o depoimento do 
colaborador.

Em julho, Toffoli de-
terminou a suspensão de 
investigações criminais e 
processos no país que usem 
dados de órgãos de contro-
le - como Coaf, Receita Fe-
deral e Banco Central - sem 
autorização judicial.

A decisão atendeu pe-
dido do senador contra a 
investigação da promotoria 
fluminense aberta contra 
ele e seu ex-assessor Fa-
brício Queiroz. Ele alegou 
ter sofrido quebra de sigi-
lo bancário de forma ilegal 
por meio de dados repassa-
dos pelo Coaf.

Gilmar suspende 
ação contra Cabral
Italo Nogueira
Da Folhapress

Aprovação na Câmara

Abuso de autoridade: projeto atinge 
métodos contestados da Lava Jato

O projeto de lei contra 
abuso de autoridade, apro-
vado pela Câmara dos De-
putados nessa quarta-feira 
(14), contém trechos que 
têm relação direta com al-
guns dos principais méto-
dos usados pela Operação 
Lava Jato e que geraram in-
tensas críticas sobre supos-
tos abusos e ilegalidades.

O projeto segue agora 
para análise do presidente 
Jair Bolsonaro (PSL), que 
terá o prazo de 15 dias para 
sancioná-lo ou vetá-lo -in-
tegralmente ou em parte. 

Há, por exemplo, dois 
“artigos Lula”, um que veda 
condução coercitiva sem 
prévia intimação e outro 
que trata da divulgação de 
gravações, e um “artigo Ca-
bral”, que proíbe algemar 
presos quando não há re-
sistência à prisão ou risco 
de fuga.

O artigo 10º do proje-
to aprovado prevê pena de 
detenção de um a quatro 
anos e multa para o juiz 
que decretar a condução 
coercitiva de testemunha 
ou investigado de forma 
“manifestamente descabida 
ou sem prévia intimação de 
comparecimento ao juízo”.

Em 4 de março de 
2016, o então juiz federal de 
Curitiba (PR), o hoje minis-
tro Sergio Moro (Justiça), 
expediu um mandado de 
condução coercitiva contra 
o ex-presidente Lula (PT) 
sob o argumento de que, as-
sim, evitaria tumultos.

“Esse é o primeiro ‘arti-
go Lula’. Parece um compo-
nente bem objetivo, se a pes-
soa não foi intimada antes, 
não pode sofrer a condução 
coercitiva. Isso vai exigir dos 
magistrados uma atenção 
maior”, disse o advogado 
criminalista Luís Henrique 
Machado, que atua em casos 
da Lava Jato no STF.

Ele faz um alerta. “Pode 
haver uma falha de comuni-
cação, ou seja, a testemu-
nha aparentemente ter sido 
intimada, mas, na realidade, 
não foi por um erro no mo-
mento da execução do man-
dado. Tem que redobrar o 
cuidado, pois o magistrado 
poderá responder por isso.” 

No sentido contrário, 
Victor Hugo Azevedo, presi-
dente da Conamp, entidade 
que representa cerca de 15 
mil membros do Ministério 
Público no país, entende que 
as conduções coercitivas são 
“um instrumento importan-
te nas investigações crimi-
nais e têm produzido resul-
tados importantes”.

“Retirar, na prática, essa 
possibilidade do sistema ju-
dicial criminal vai prejudicar 
as investigações. E também 
poderá ter um efeito cola-
teral contrário, que é fazer 
aumentar os casos de prisão 
provisória”, disse o promo-
tor no Rio Grande do Sul.

Outro artigo do projeto 
aprovado, o 28º, prevê de-
tenção de um a quatro anos 
e multa para a autoridade 
que “divulgar gravação ou 
trecho de gravação sem re-
lação com a prova que se 
pretenda produzir, expondo 
a intimidade ou a vida pri-
vada ou ferindo a honra ou 
a imagem do investigado ou 
acusado”.

Em 16 de março de 
2016, por ordem de Moro, 
foi tornada pública uma sé-
rie de telefonemas trocados 
entre Lula e outras pessoas 
de seu convívio, como a 
sua mulher, Marisa Letícia 
(1950-2017), e filhos.

Na ocasião, o então 
ministro relator da Lava 
Jato STF (Supremo Tribu-
nal Federal), Teori Zavasc-
ki, considerou a divulgação 
indevida e anulou determi-
nadas escutas. Moro pediu 
“respeitosas escusas” ao tri-
bunal - depois ele voltaria a 
defender sua decisão.

Rubens Valente
Da Folhapress

Da Folhapress

A presidente da Comissão de Constituição e Justiça, senadora Simone Tebet, prevê muitas pressões de várias categorias por benefícios na reforma

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Lançamento do Diálogo de Parceria Estratégica deve acontecer em Washington no dia 13 de setembro deste ano

Após sete anos parado, 
um fórum bilateral entre 
Brasil e EUA será retomado 
no mês que vem com ambi-
ções maiores, para refletir a 
parceria crescente entre os 
dois países.

A mudança de patamar, 
segundo o Itamaraty, come-
ça da nomenclatura adota-
da. O antigo Diálogo de Par-
ceria Global, estabelecido 
em 2010 e que funcionou 
durante dois anos, será ago-
ra chamado de Diálogo de 
Parceria Estratégica.

O lançamento desse 
mecanismo diplomático 
deve ocorrer em Washin-
gton (EUA), a princípio em 
13 de setembro, em reunião 
com as presenças do chan-
celer Ernesto Araújo e do 
secretário de Estado dos 
EUA, Mike Pompeo. A ne-
gociação para a criação do 
Diálogo foi antecipada pelo 
jornal “O Globo”.

“O elemento ‘estratégi-
co’ no nome tem o objetivo 
de esclarecer sua finalidade, 
qual seja, a de elevar o nível 
de diálogo entre os chan-
celeres”, afirmou em nota à 
reportagem o Ministério das 
Relações Exteriores. 

“Com a convergência de 
visões e a boa química entre 
os presidentes [Jair Bolsona-
ro e Donald Trump], deixa-
mos para trás os preconceitos 
ideológicos que impediam 
realizar o potencial dessa re-
lação, liberando energia para 
concentrar no que interessa, 
ou seja, resultados concretos, 
que contribuam para compe-
titividade brasileira”, afirma o 
ministério.

Fábio Zanini 
Da Folhapress

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil 

Da Agência Brasil

Brasil e EUA vão recriar fórum 
para aprofundar as relações

Quanto vale um 
Pedro Américo?

Franca Filho
mfilho@tce.pb.gov.br

Marcílio 

Pedro Américo morava em Florença e tinha 
então 37 anos quando, em 1880, pintou, sob en-
comenda do governo italiano, o “Gênio da Monar-
quia” (também conhecido como “Gênio d’Itália” 
ou “Anjo Saboia”), um enorme óleo sobre tela de 
231 x 144cm, a ser pendurado no Palácio Real de 
Torino, primeira capital da Itália unificada, após 
o Risorgimento. Pedro Américo, àquela altura, já 
gozava de grande reputação artística e enorme 
prestígio social nas cortes de Pedro II do Brasil e 
de Umberto I de Itália.

A pintura bem encarnava o gosto acadêmico e 
nacionalista do recém consolidado Estado-Nação 
italiano, proclamado em 18 de fevereiro de 1861 
pelo rei Vittorio Emanuele II. No quadro, Pedro 
Américo retratou uma figura feminina alada, de 
olhos e cabelos claros, vestida com uma túnica 
branca muito leve e delicada, que flutuava so-
bre uma vista de Roma em que se distinguiam as 
silhuetas da Basílica de São Pedro e do Castelo 
Sant’Ângelo. Sobre a fronte da imagem, a “Stella 
d’Italia”, estrela branca, de cinco pontas que, há 
muitos séculos, está ligada à tradição iconográ-
fica italiana. Em sua cintura, a mulher portava 
uma larga faixa dourada com o brasão da Casa 
de Saboia. Na mão direita, sustenta uma coroa de 
louros e uma faixa com os nomes dos reis Vitto-
rio Emanuele II e Umberto I, seu filho. Com a mão 
esquerda, segura a Tricolor, a bandeira italiana.

Em meio às estantes do Arquivo de Estado, 
em Torino, é possível encontrar os registros da 
velha Direção Provincial da Real Casa de Saboia 
a respeito dos muitos objetos de arte existentes 
nas Residências Reais do Piemonte. Pesquisando 
os papéis da Casa Real italiana, descobri que Pe-
dro Américo pintou o “Gênio da Monarquia” para 
o rei Umberto I por 2.500 liras italianas, o equi-
valente a cerca de 675 gramas de ouro à época ou 
R$ 135.000,00 hoje. Numa matemática grosseira, 
reducionista e despudorada, poder-se-ía provo-
car os puristas dizendo que cada centímetro qua-
drado dos 33.264 cm² do “Gênio da Monarquia” 
custaria, a preço de hoje, R$ 4/cm²…

Na noite da última quarta-feira, 14 de agosto, 
a Cia. Paulista de Leilões não conseguiu bater o 
martelo para “O Voto de Heloisa (2)”, outra joia 
do paraibano Pedro Américo, pintada a óleo em 
1896, atendendo a uma encomenda privada. A 
pintura, que mede 54 x 38 cm, foi realizada 16 
anos depois da célebre versão inicial da obra, 
uma gigantesta tela que se encontra hoje no Mu-
seu Nacional de Belas Artes, no centro do Rio de 
Janeiro. Para quem ainda quiser vê-lo de perto, “O 
Voto de Heloisa (2)” estará em exposição na Rua 
Oscar Freire, 246, nos Jardins, em São Paulo, até 
o final desta semana. O lance inicial do leilão mal 
sucedido foi de R$ 80.000,00, ou seja, quase R$ 
39/cm² de tela. Quase dez vezes mais que os R$ 
4/cm² do “Gênio da Monarquia”… Caro? Confes-
so que não sei! Há métodos mais adequados para 
essa avaliação.

Sei, contudo, que há certas coisas que têm 
apenas preço; outras, isso sim, têm valor. Bem 
que o Governo do Estado, a Prefeitura de Areia, 
terra de Pedro Américo, ou algum filantropo po-
deriam comprar - agora já fora do leilão - esse te-
souro e trazê-lo para ser visto pelos paraibanos.

Professor de Direito da Arte da UFPB e 
ex-Professor Visitante da Universidade de Torino

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Na prática, o Diálogo 
será uma instância “guarda-
chuva” que discutirá e acom-
panhará todas as iniciativas 
da relação bilateral. A ideia 
é dar mais peso político a 
medidas que normalmente 
costumam ser tocadas pelas 
áreas técnicas dos governos 
e apresentar uma sinaliza-
ção forte da proximidade en-
tre os países.

Os temas a serem deba-
tidos são amplos e incluem 
medidas de facilitação de 
negócios e o começo de uma 
discussão sobre a criação de 
uma zona de livre comércio 
entre os dois países.

Também devem entrar 
na pauta a situação política 
no continente, especialmen-
te Venezuela e eleição argen-
tina.

Outros assuntos são a 
nova condição do Brasil de 
aliado extra-Otan e o que isso 
pode se traduzir em termos 
de comércio de equipamen-

tos militares, além do pleito 
brasileiro de passar a inte-
grar a OCDE (Organização 
para a Cooperação e Desen-
volvimento Econômico), que 
tem apoio do governo Trump.

Oficialmente, diz o Ita-
maraty, a discussão deve gi-
rar em torno de três eixos: 
apoio à governança demo-
crática, promoção da pros-
peridade econômica e forta-
lecimento da cooperação em 
segurança e defesa.

“Os chanceleres também 
deverão trocar impressões 
sobre desafios regionais, 
bem como a respeito dos 
principais temas da agenda 
internacional”, afirma o Ita-
maraty.

O antigo Diálogo de Par-
ceria Global teve quatro reu-
niões entre março de 2010 e 
outubro de 2012, durante os 
governos de Luiz Inácio Lula 
da Silva e Dilma Rousseff no 
Brasil e de Barack Obama 
nos EUA.

Na época, foram debati-
dos temas como segurança 
alimentar, apoio humanitá-
rio à África e a situação do 
Haiti.

Curiosamente, segu-
rança cibernética também 
entrou em pauta, e foi esse 
tema que acabou esfriando o 
fórum. Com as revelações de 
que a NSA (Agência Nacio-
nal de Segurança dos EUA) 
espionou Dilma, em 2013, a 
relação bilateral entrou em 
crise, o que acabou matando 
a iniciativa.

Com Bolsonaro e Trump 
no comando dos países, a 
aliança voltou a se fortalecer.

Ainda no mês de se-
tembro, o presidente bra-
sileiro deve viajar aos EUA 
para participar da aber-
tura da Assembleia Geral 
da ONU e espera que até 
lá a nomeação de seu filho 
Eduardo como embaixador 
em Washington tenha sido 
aprovada pelo Senado.

A Agência de Meteo-
rologia do Japão afirmou 
ontem que, a forte tempes-
tade tropical Krosa atingiu 
as proximidades de Kure, 
cidade da província de Hi-
roshima, no oeste do país. 
A população foi advertida 
quantro a chuvas torren-
ciais, ventos e mar agitado.

Segundo funcionários 
da Agência de Meteorologia, 
a tempestade vai em direção 
ao norte a uma velocidade 
de 30 km por hora, gerando 
ventos muito fortes.

Os ventos estão che-
gando a algumas partes das 
regiões de Shikoku, Chu-
goku e Kinki.

Precipitações pluvio-
métricas nas 24 horas até o 
meio-dia de sexta-feira de-
vem alcançar 500 milíme-
tros em Shikoku e Kinki, e 
400 em Tokai.

Já o volume total de 
chuvas pode exceder 1,2 mil 
milímetros em certas áreas. 
Há risco de deslizamento 
de terra nas províncias de 
Kochi, Ehime, Tokushima e 
Nara.

A tempestade tropical 
Krosa também deve levar 
ventos fortes até o lado ba-

nhado pelo Pacífico das re-
giões oeste e leste do Japão.

Voos cancelados
Companhias aéreas no 

Japão cancelaram 761 voos 
domésticos que partiriam 
nesta quinta-feira por cau-
sa de uma forte tempesta-
de tropical.

Foi cancelada a maioria 
dos voos entre o Aeroporto 
de Haneda e localidades da 
região oeste do Japão.

As empresas infor-
mam que poderão cancelar 
mais voos, dependendo da 
evolução da tempestade, e 
pedem aos viajantes que 
acompanhem as informa-
ções mais atualizadas.

Calor
O ar quente gerado 

por uma forte tempestade 
tropical fez com que uma 
onda de calor chegasse até 
áreas banhadas pelo Mar 
do Japão, com temperatu-
ras especialmente altas na 
região de Hokuriku e no 
nordeste do país.

Em Tainai, cidade da 
província de Niigata, os 
termômetros marcaram 
hoje 40,7 graus Celsius. Já 
a cidade de Sanjo registrou 
40 graus.

Tempestade cancela
761 voos no Japão

Mauricio Macri, atual 
presidente e candidato à ree-
leição na Argentina, e Alber-
to Fernández, principal opo-
sitor e forte concorrente ao 
cargo, conversaram na tarde 
dessa quarta-feira (14) e se 
comprometeram a colaborar 
no que fosse possível para 
que o processo eleitoral e as 
incertezas políticas não afe-
tem tanto a vida dos argenti-
nos nos próximos meses.

O mercado parece ter 
respondido bem às decla-
rações dos dois principais 
candidatos à presidência nas 
eleições do dia 27 de outubro. 
O dólar ontem, pela primeira 
vez na semana, caiu, chegan-
do a valer 55 pesos argenti-
nos, uma queda de 8 pontos 
em relação aos 63 que chegou 
a atingir nessa quarta-feira. 

No Banco Nación, a 
moeda americana estava 
sendo anunciada, no início 
da tarde dessa quinta-feira, 
por 59 pesos, o equivalente 
a uma queda de 4 pesos. O 
risco-país também diminuiu, 
chegando a 1.791 pontos, 
contra os 1.946 do fecha-
mento de ontem.

As eleições primárias ar-

gentinas que ocorreram no 
último domingo, funcionam 
como uma grande pesquisa 
nacional.  Alberto Fernández 
e a sua vice, Cristina Kirch-
ner, alcançaram 47% dos 
votos, mais do que os 45% 
necessários para levar a vitó-
ria em primeiro turno. Macri 
recebeu 32% dos votos.

Segundo Macri, ele e 
Fernández combinaram de 
manter uma linha de diálogo 
aberta. Ele disse ainda que 
seu opositor se mostrou com 
intenção de “levar tranquili-
dade aos mercados”. 

Fernández, por outro 
lado, disse que é preciso que 
Macri seja presidente nes-
te momento, não candidato. 
“Macri tem que terminar o 
seu mandato. Necessito que 
ele governe. Eu nem sequer 
venci o primeiro turno das 
eleições, sou apenas um can-
didato”. Alberto Fernández 
afirmou, ainda, que pediu ao 
presidente “atenção à ques-
tão das reservas”.

O pedido de Fernández 
se deve após Macri anunciar 
um pacote de medidas para 
trazer alívio a 17 milhões de 
trabalhadores argentinos, 
que vêm amargando uma 
crise econômica há mais de 
um ano. 

Argentina: diálogo entre
líderes diminui tensão

Secretário de Estado dos EUA, Mike Pompeo, e ministro brasileiro Ernesto Araújo vão participar do lançamento do fórum

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Ministro do Clima e Meio Ambiente, Ola Elvestuen, confirmou suspensão dos recursos por causa do desmatamento

O ministro do Clima e 
Meio Ambiente da Noruega, 
Ola Elvestuen, anunciou on-
tem que a Noruega suspenderá 
cerca de R$ 133 milhões que 
seria destinado para o Fundo 
Amazônia. Segundo Elvestuen, 
o Brasil está quebrando o acor-
do para redução do desmata-
mento. A Alemanha também 
anunciou, no último sábado 
(10), que suspenderia parte 
do financiamento de proteção 
ambiental para o Brasil.

De acordo com declara-
ções do ministro norueguês 
ao jornal “Dagens Nærings-
liv”, o Brasil quebrou o acor-
do relacionado ao Fundo 
Amazônia, paralisado desde a 
extinção, por decreto do pre-
sidente Jair Bolsonaro (PSL), 
dos conselhos que ordenam o 
fundo - o Comitê Orientador 
do Fundo Amazônia (Cofa) e 
o Comitê Técnico do Fundo 
Amazônia (CTFA).

Elvestuen também afirma 
que os números do desmata-
mento estão crescendo signifi-
cativamente e que o Brasil apa-
renta não querer parar com o 
desmatamento.

Recentemente, o desma-

tamento na Amazônia tem 
crescido de modo acentuado. 
A destruição em junho aumen-
tou 88% e em julho 278% - em 
comparação a junho e julho de 
2018 -, segundo dados do De-
ter do Inpe (Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais).

Pelo aumento no desma-
tamento, a Alemanha também 
já anunciou que vai suspender 
mais de R$ 150 milhões.

O governo Jair Bolsonaro 
(PSL) tem criticado a divulga-
ção dos dados de desmate e 
afirmado que eles podem pre-
judicar acordos comerciais. 
Contudo, as críticas do governo, 
em geral, não são amparadas 
por informações científicas.

Ao questionar os dados 
do desmatamento, Bolsonaro 
chegou a afirmar que Ricardo 
Galvão, então diretor do Inpe, 
poderia estar a “serviço de al-
guma ONG”. Galvão se defen-
deu e fez a defesa da acurácia 
das informações de desmate. O 
governo vem falando ainda em 
sensacionalismo na divulgação 
dos dados e prejuízo da ima-
gem internacional do Brasil.

O questionamento cons-
tante dos dados do desmata-
mento levou à exoneração, em 
2 de agosto, de Galvão. Assu-

Noruega anuncia bloqueio de  
R$ 133 mi ao Fundo Amazônia

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Da Folhapress

miu, então, como diretor interi-
no do Inpe, um militar.

A relação ambiental 
entre o Brasil e países euro-
peus que dão recursos para 
proteção do ambiente tem se 
deteriorado desde o início da 
gestão Bolsonaro.

Na última semana, em au-
diência no Senado, Ricardo Sal-
les, ministro do Meio Ambiente 
do Brasil, criticou a Noruega. 

“A Noruega, que é o principal 
doador do Fundo Amazônia, é 
o país que explora petróleo no 
Ártico, e vem criticar ou colocar 
o argumento da exploração de 
petróleo na foz do [rio] Ama-
zonas. Eles exploram no Ártico. 
Eles caçam baleia. E colocam no 
Brasil essa carga toda, distor-
cendo a discussão ambiental”, 
disse Salles.

A chanceler alemã, Ange-

la Merkel, já afirmou ver com 
grande preocupação as ações 
do atual governo em relação ao 
desmatamento.

Após o anúncio do corte 
de verba alemãs para a Amazô-
nia, Bolsonaro agiu com ironia, 
falou que o Brasil não precisava 
do dinheiro e que Merkel deve-
ria usar o dinheiro para reflo-
restar a Alemanha.

Também há preocupa-

ção por parte do presidente 
francês, Emmanuel Macron, 
que colocou a permanência do 
Brasil no Acordo de Paris como 
condição para concretização de 
acordos comerciais. O gover-
no da França também espera 
ações concretas do Brasil quan-
to a questões ambientais, o que, 
caso contrário, poderia dificul-
tar a relações comerciais entre 
União Europeia e o Mercosul.

O governo da Noruega alega que está bloqueando os recursos, porque o Brasil quebrou o acordo para redução do desmatamento da Amazôncia 

Foto: Agência Brasil
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Desemprego
Um quarto dos desempregados do Brasil, ou 26,2%, o equivalente a 
3,347 milhões de pessoas, estão em busca de emprego há pelo menos 
dois anos, divulgou ontem a PNAD Contínua do IBGE. Página 19

Fo
to

: M
ar

ce
llo

 C
as

al

Eles haviam sido exonerados do órgão conforme um decreto assinado em junho pelo presidente da República, Jair Bolsonaro

A Justiça Federal ne-
gou ontem (15) recurso da 
Advocacia-Geral da União 
(AGU) e manteve válida a li-
minar que determinou a re-
integração de 11 peritos do 
Mecanismo Nacional de Pre-
venção e Combate à Tortura 
(MNPCT). Eles haviam sido 
exonerados do órgão con-
forme um decreto assinado 
em junho pelo presidente da 
República, Jair Bolsonaro.

A Defensoria Pública 
da União (DPU) e apoio do 
Ministério Público Fede-
ral (MPF) questionaram, 
na Justiça Federal, a medi-
da adotada pelo governo. 
Na semana passada, o juiz 
Osair Victor de Oliveira Ju-
nior concedeu a liminar que 
suspendeu parte do decreto. 
A decisão foi fundamentada 
na Lei Federal 12.847/2013, 
que estabelece o mandato 
fixo de três anos para os pe-
ritos, período em que eles só 
poderiam ser afastados caso 
fossem constatados indícios 
de materialidade e autoria 
de crime ou de grave viola-
ção ao dever funcional.

Outra medida anulada 
que constava no decreto foi 
a transferência do MNPCT 
do Ministério da Mulher, 
da Família e dos Direitos 
Humanos para a Secretaria 
Especial de Desburocratiza-
ção, Gestão e Governo Digi-
tal do Ministério da Econo-
mia. Além disso, a decisão 
manteve o pagamento dos 
peritos. No decreto, Bolsona-
ro transformava a atividade 
remunerada em trabalho 
voluntário. O magistrado 
acatou a argumentação da 
DPU, segundo a qual a agen-
da de inspeções é intensa e 
exige dedicação exclusiva 
dos envolvidos, de forma 
que eles não devem depender 

Léo Rodrigues 
Da Agência Brasil

Justiça Federal mantém os
peritos no combate à tortura

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Ando de saco cheio da velharia. O conceito 
aqui não bate na questão da idade, até porque 
cheguei aos 73 anos. ‘Tô falando de postura, 
pensamento, ação, jogos, ideologia. Espere aí, 
cara-pálida ou pele-vermelha, existe ideologia, 
sim; caso contrário, tinha parado de escrever 
há não sei quantos tempos e espaços de mim.
       ‘Tá vendo a ilustração na coluna? É o fenome-
nal guitarrista Jimi Hendrix. Só não sei de quem 
é a ilustração. O autor me perdoe a ausência de 
crédito. Me mandaram por e-mail. 
       Recebo muita coisa, daqui, de Brasília, 
Porto Alegre, Paris, Valencia, do mundo. Nem 
tudo vem com crédito. Mas essa do Hendrix 
ficou tão pra lá de hiperbacana que não po-
deria deixar de usá-la.
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Voltando do Rio de Janeiro (falo da 
primeira estadia) para João Pessoa, foi na 
casa do guitarrista Alex Madureira - quan-
do ele ainda morava em Jaguaribe, e éra-
mos todos garotões -, que escutei, algumas 
vezes Hendrix. 

Detalhe; no Rio, num barzinho-quase-pub 
na Galeria Condor (Largo do Machado) foi que 
escutei Hendrix pela primeira vez. Era numa 
fita que tinha “Hey Joe”. Desbundei.

No domingo passado, escutei “Axis, bold 

O conservadorismo recomeçou a crescer em estética
as love”. Era (ainda 
é) um dos preferi-
dos de Alex. Nunca 
perguntei, mas 
tenho a impressão 
de que Alex decidiu 
de vez ser guitarris-
ta profissional por 
causa daquele disco 
de Hendrix. Tem 
um pancadaço nele, 
durando exatos 5 
minutos e 32 segun-
dos, que transfor-
mou minha maneira 
de encarar os sons.

Tanto quanto 
antes os discos dos 
Beatles fizeram 
comigo, princi-
palmente o álbum 
branco (Meu Deus, 
já são cinquenta e 
nove anos de “Sgt. 
Pepper’s”...).

O pancadaço 
hendrixiano é “If 6 
was 9”, com Mitch 
Mitchell arrebentan-
do na bateria. Aquilo 
me fez compor “Se 
6 fosse 9”, o que 

levaria (como numa 
antevisão das tragédias 
suicidas - ou não?) a es-
crever, em parceria com 
Cleodato Porto, “Oh, 
Jimi, oh Janis” (claro que 
eram Hendrix e Joplin, 
e quantas e quantas 
saudades rolam agora 
dos atos mais rebeldes 
da nossa geração...). 

Mas, escute aqui, 
cara-pálida ou pele-
vermelha: a rebeldia 
não morreu. Assim, a 
esperança também não. 
Tenho navegado em ma-
res da Internet que me 
dão a certeza disso.
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Aproveito pra 
pedir aos que me 
acompanharam nessa 
estrada (todos “ordi-
nary people”, pois não 
nunca tivemos a vo-
cação de “very impor-
tant person”) que não 
esqueçam as paixões 
que tive, os artigos 

que escrevi, os livros que não publiquei e o publi-
cado “Nós - An insight”. 
        Quero aproveitar pra deixar público que 
somente saí de casa, em Cruz das Armas, naquela 
manhã, pra ir gravar “Sociedade dos poetas pu-
tos”, por causa da insistência amiga de Armando 
Formiga na produção e da fé rebelde de Gusta-
vo Magno, que era baixista da banda e futuro 
parceiro em algumas músicas, como “Barcelona, 
Borborema”, quando adaptamos José Nêumanne, 
e a concepção dos “Versos íntimos” de Augusto 
dos Anjos. Me puxaram, literalmente, da sala de 
dª Antonieta, minha mãe, pro carro de Armando, 
em direção ao estúdio de Tovinho, na terra de 
Jomard Muniz de Brito, o Recife.
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          Só errei numa coisa, em 1991. quando ficou 
prontinho, o disco-mix-vinil “Sociedade dos poe-
tas putos”, em 1991. 
            Devia ter feito aquele lançamento em São 
Paulo e não aqui, onde o conservadorismo tinha 
recomeçado a crescer até chegar ao que a Parahyba 
é hoje em estética.

A Paraíba em estética regrediu. Aperfeiçoa-
ram-se formas, maneiras de gravar, de tocar um instru-
mento, de editar, essas coisas. Mas, o divino conteúdo, 
cara-pálida ou pele-vermelha, sumiu há muito tempo 
junto com o Lixão do Róger. 
            Enfim, não esqueçam: eu sou aquele mesmo 
rapaz.

de outras fontes de renda.
Representando o gover-

no, a AGU tentou derrubar a 
liminar apresentando o re-
curso na última terça-feira. 
Além de defender a validade 
do decreto, a AGU questio-
nou a legitimidade da DPU 
para mover a ação e susten-
tou que a análise da ques-
tão era de competência do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF). O recurso foi analisa-
do pelo desembargador Gui-
lherme Calmon Nogueira da 
Gama, do Tribunal Regional 
Federal da 2ª Região, mas os 
argumentos apresentados 
não o convenceram.

“Reconheço a legitimi-
dade da Defensoria Pública 
da União para figurar como 
autora na demanda, entendo 
como perfeitamente adequa-
da a via processual eleita e 
indefiro o pedido de atri-
buição de efeito suspensivo 
ativo ao recurso”, assinalou 
o magistrado. Ele elogiou a 
liminar do juiz Osair Victor 
de Oliveira Junior, caracteri-
zando-a de “decisão técnica 
e bem fundamentada”, e con-
siderou que os trabalhos dos 
peritos do MNPCT “se confi-
guram, como essenciais, na 
proteção da dignidade da 
pessoa humana”.

Procurada pela Agência 
Brasil, a AGU anunciou que 
irá apresentar um novo re-
curso ao Tribunal Regional 
Federal da 2ª Região.

Outra medida anulada 
que constava no decreto 

foi a transferência do 
MNPCT do Ministério 

da Mulher para a 
Secretaria Especial de 

Desburocratização 

Gincanas, passeios e cinema

Escola Cria realiza programação 
especial na Semana do Estudante

“Sou do CRIA, por isso 
estou aqui, também sou 
referência e inovação”. Foi 
com essa adaptação da 
música ‘Balão Mágico’ que 
as crianças do Centro de 
Referência em Inovação da 
Aprendizagem (Cria) Ca-
pistrano de Abreu, no bair-
ro Costa e Silva, em João 
Pessoa, iniciaram a Semana 
do Estudante. A programa-
ção contou com gincanas, 
brincadeiras, cinema, e an-
teontem (14) e ontem (15) 
com passeios na praia e no 
Parque da Lagoa. A escola 
integra a Rede Estadual e é 
projeto-piloto do Programa 
de Educação Integral para o 
Ensino Fundamental.

A programação da Se-
mana do Estudante agradou 
em cheio as crianças. Cauã 
Victor e Ítalo Xavier estão no 
5º ano e são amigos. Durante 
o passeio na Lagoa, na manhã 
de ontem, eles falaram juntos 
sobre o que aprenderam du-
rante a semana diferente na 
escola. “Foi muito legal, a gen-
te fez várias gincanas, brinca-
deiras, fomos à praia ontem 
e tomamos banho de mar”, 
conta Cauã. “Também apren-
demos a trabalhar em equipe, 
aprendemos a perder e a ga-
nhar”, complementa Ítalo.

A diretora Regina Liosa 
explica que o planejamento 
para a Semana do Estudante 
está alinhado aos conceitos 
do programa Cria. “O Cria 
é um projeto que veio para 
inovar. Ele traz outras habi-
lidades e competências, com 
um currículo diferenciado, 

promovendo vivências para 
além da sala de aula, tem 
também como função cons-
truir no aluno uma autono-
mia com responsabilidade. É 
criar cidadãos. É importante 
trazer o conteúdo e fazer o 
estudante entender porque 
ele precisa daquele conteú-
do”, relata a diretora.

As professoras Élida 
Regina e Adília Fernandes, 
do 3º e 4º ano, além de en-
sinar os conteúdos, também 
têm uma importante função 
na escola: compor as músi-
cas educativas cantadas na 
escola. Ao som de um ‘rap 
do aluno’, Adília explica que 
a importância de momentos 
como esse é “conciliar os 
conteúdos em sala de aula 
com essas aulas de campo, 
uma didática vai comple-
mentando a outra. No re-

torno à escola há rodas de 
conversa, onde eles contam 
tudo o que conheceram. Às 
vezes a gente escuta: ‘pro-
fessora, a senhora falou isso 
aqui na sala e a gente viu lá 
na praia’. Isso é muito sa-
tisfatório, além de influen-
ciar positivamente o ensino 
aprendizagem”, relata.

A professora Élida acres-
centa que “essas vivências 
são fundamentais. A gente 
faz parte de uma comunidade 
carente que vivencia pouco 
esses espaços, e são momen-
tos únicos que marcam a vida 
dos estudantes”.

Além de aprender brin-
cando e de experimentar 
momentos para além dos 
muros da escola, a diretora 
Regina explica que o contato 
com espaços como a praia e a 
Lagoa estimulam o senso de 

preservação e cuidado com 
a natureza. “Ontem fomos à 
praia e não deixamos nada 
no chão, limpamos tudo. Ou-
tra coisa é que no piquenique 
na Lagoa a gente está incen-
tivando que eles comam fru-
tas. Muitas vezes na escola, 
pela praticidade, os alunos 
levam biscoito na hora do 
lanche, mas aqui a gente está 
estimulando a alimentação 
saudável”, informa Regina.

Programação
A Semana do Estudante 

teve início na última segun-
da-feira (12) em todas as 
escolas da Rede Estadual. As 
escolas estão realizando uma 
programação especial até 
esta sexta-feira (16).  O obje-
tivo é promover a integração 
dos estudantes, professores, 
pais e comunidade.

A Semana do Estudante teve início na última segunda-feira em todas as escolas da Rede Estadual

Foto: Secom-PB
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Determinação ocorre no mesmo dia em que foi publicado no DOU um despacho de Bolsonaro com o mesmo teor

A Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) determinou 
ontem (15) que “todos os 
gestores e servidores” sus-
pendam o uso e recolham 
“equipamentos medidores 
de velocidade estáticos, mó-
veis e portáteis”. Em nota 
encaminhada à imprensa, a 
PRF informa que a determi-
nação vale até que o Ministé-
rio da Infraestrutura conclua 
a reavaliação da regulamen-
tação dos procedimentos de 
fiscalização eletrônica de ve-
locidade em vias públicas.

A determinação ocorre 
no mesmo dia em que um 

despacho do presidente Jair 
Bolsonaro com o mesmo 
teor foi publicado no Diário 
Oficial da União.

Conforme o comunica-
do da PRF, estão revogados 
atos administrativos sobre 
a atividade de fiscalização 
eletrônica de velocidade em 
rodovias e estradas federais. 
Os policiais rodoviários tam-
bém deverão rever normas 
internas sobre a atividade de 
fiscalização de trânsito quan-
do a cargo da PRF. A direção 
da PRF pede que sejam “ado-
tadas as providências para a 
proposição de nova regula-
mentação” a cargo do Minis-
tério da Infraestrutura.

Da Agência Brasil

PRF determina a suspensão e o 
recolhimento de radares móveis

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

A expansão do Projeto 
Acesso Seguro do Tribunal 
de Justiça da Paraíba vai be-
neficiar  várias comarcas do 
interior do Estado. Já foram 
enviados computadores, we-
bcans e crachás de identifi-
cação para as unidades judi-
ciárias de Campina Grande, 
Piancó, Itabaiana, Pedras de 
Fogo, São José de Piranhas e 
São Bento. Com o recebimen-
to desse material, a equipe 
de segurança, devidamente 
capacitada, vai poder operar 
o Programa Visit, que com-
preende no cadastramento 
e identificação de todos os 

usuários dos fóruns locais. 
Conforme a gestora do 

Acesso Seguro, juíza Miche-
lini de Oliveira Dantas Jato-
bá, também serão atendidas, 
com envio de computadores, 
as comarcas de Bonito de 
Santa Fé, Conceição, Princesa 
Isabel, Água Branca, Teixei-
ra, Prata e Monteiro. Essas 
unidades também receberão 
computadores, webcans e os 
crachás. Todas as providên-
cias para o envio do material 
foram tomadas em uma re-
união com a gestora do Pro-
jeto, o juiz auxiliar da presi-
dência do Tribunal, Rodrigo 

Marques, e o coordenador do 
Acesso Seguro, Jardel Rufino. 

“Nosso objetivo para 
este ano, com a orientação 
da presidência do tribunal, 
é atender o máximo de co-
marcas possíveis, podendo 
alcançar o número de 30 uni-
dades, sempre levando em 
consideração as condições 
orçamentária e financeira do 
tribunal”, acrescentou a juíza 
Michelini Jatobá. O Acesso 
Seguro já funciona no Anexo 
Administrativo do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, no Fó-
rum Criminal da Capital, no 
Fórum Regional de Manga-

beira, nas comarcas de Bana-
neiras, Mari e Bayeux.

“Só com o enxugamen-
to de despesas por parte da 
presidência do Tribunal de 
Justiça, podemos empregar 
os valores economizados na 
segurança do 1º Grau de Ju-
risdição, com a expansão do 
Projeto Acesso Seguro”, des-
tacou a gestora. 

Sobre a aquisição do mo-
biliário próprio para o funcio-
namento adequado do Acesso 
Seguro, a gestora do projeto 
informou que o processo está 
em fase de licitação. “Estamos 
verificando registros de me-

nores preços, inclusive em ou-
tros estados. Também estamos 
avançando na aquisição dos 
móveis, indispensáveis para o 
projeto”, adiantou a gestora.

Segundo o coordenado do 
projeto, ainda estão previstas 
visitas de trabalho às Comar-
cas de Caaporã, Mamanguape, 
Jacaraú, Caiçara, Araruna, Ca-
cimba de Dentro, Cuité, Picuí e 
Sapé. “Nosso objetivo é imple-
mentar uma cultura voltada 
para melhoria da segurança no 
ambiente de trabalho, estabe-
lecendo normas para o ingres-
so e permanência de pessoas 
nas dependências do Poder 

Judiciário estadual, confor-
me determina a Resolução nº 
11/2017 do tribunal”, explicou 
Jardel Rufino. Ele e o supervi-
sor de Segurança Institucional 
do TJPB, o tenente-coronel Jo-
sélio César de Oliveira, são os 
responsáveis pela capacitação 
nas comarcas.

O Acesso Seguro funcio-
na, basicamente, controlando 
o acesso de pessoas às unida-
des da Justiça estadual, seguin-
do procedimentos de identifi-
cação, inspeção de segurança, 
submissão ao aparelho detec-
tor de metais e utilização de 
crachá de identificação. 

Acesso Seguro: comarcas recebem equipamentos

As inscrições para o Edi-
tal do Programa Centelha Pa-
raíba se encerram hoje (16). 
O programa visa estimular a 
criação de empreendimentos 
inovadores, a partir da gera-
ção de novas ideias, e disse-
minar a cultura do empreen-
dedorismo inovador em todo 
o território nacional, incen-
tivando a mobilização e a 
articulação institucional dos 
atores nos ecossistemas lo-
cais, estaduais e regionais de 
inovação do país. As inscri-
ções poderão ser realizadas 
no endereço eletrônico www.
programacentelha.com.br, no 
qual é possível obter mais in-
formações sobre o programa 
e seu edital detalhado.

O Programa Centelha é 
promovido pelo Ministério 
da Ciência, Tecnologia, Ino-
vações e Comunicações (MC-
TIC) e pela Financiadora de 
Estudos e Projetos (Finep), 
em parceria com o Conselho 
Nacional de Desenvolvimen-
to Científico e Tecnológico 
(CNPq) e o Conselho Nacio-
nal das Fundações Estaduais 
de Amparo à Pesquisa (Con-
fap), operada pela Fundação 
CERTI e executada na Paraíba 
pela Secretaria de Estado da 
Educação, Ciência e Tecnolo-
gia (SEECT) e Fundação de 
Apoio à Pesquisa (Fapesq). 
Serão investidos na Paraíba 
recursos na ordem de apro-
ximadamente R$ 1,7 milhão, 

sendo 570 mil de contrapar-
tida do Estado.

Como funciona
A meta é atrair em tor-

no de mil ideias inovadoras 
na Paraíba. Na primeira fase 
do Programa Centelha, os 
interessados deverão apre-
sentar suas ideias de negó-
cio e a equipe de trabalho. O 
objetivo é verificar se a ideia 
é inovadora e traz benefícios 
para a região e o seu poten-
cial de mercado. Passam 
para a segunda fase até 200 
propostas, e os selecionados 
devem, então, elaborar um 
projeto de empreendimento, 
detalhando o plano de negó-
cio executivo com o objetivo 
de demonstrar as chances da 
ideia gerar um bom negócio.

A terceira fase – pela 
qual passam até 100 das pro-
postas ainda em jogo – con-
siste no desenvolvimento de 
um projeto de fomento, com 
apresentação detalhada do 
orçamento e do planejamen-
to de execução do projeto. 
Ao longo de todas as etapas 
são oferecidas capacitações 
para auxiliar o empreende-
dor a aprimorar sua ideia e 
desenvolver seu negócio. Ao 
final, até 28 projetos serão 
contemplados, cada um com 
até R$ 60 mil em subvenção 
econômica, além de outros 
benefícios oferecidos por 
parceiros do programa. 

Programa Centelha PB 
encerra inscrições hoje

Educação

Governo Federal lança cartilha da 
Política Nacional da Alfabetização

O Ministério da Edu-
cação lançou ontem (15) 
uma cartilha que tem, por 
objetivo, apresentar deta-
lhes, princípios, objetivos e 
diretrizes da Política Nacio-
nal de Alfabetização (PNA) 
anunciada em abril. Além 
de conceitos e contextuali-
zações, o documento apre-
senta também formas de 
implementação, avaliação 
e monitoramento dessa po-
lítica, bem como agentes e 
público-alvo envolvidos.

A PNA estabelece as di-
retrizes para ações e progra-
mas governamentais visando 
a redução do analfabetismo 
no país, no âmbito das dife-
rentes etapas e modalidades 
da educação básica. A inten-
ção é que as escolas passem 
a alfabetizar as crianças no 
primeiro ano do Ensino Fun-
damental, ou seja, geralmente 
aos 6 anos de idade.

“Estamos trazendo uma 
abordagem científica para 
a educação no Brasil, com 
base em evidências científi-
cas”, discursou o ministro da 
Educação, Abraham Wein-

traub, durante a cerimônia 
de lançamento do Caderno 
da Política Nacional de Alfa-
betização.

A ênfase da alfabetiza-
ção no primeiro ano é uma 
das novidades. Em 2017, a 
Base Nacional Comum Cur-
ricular (BNCC), que define 
o mínimo que os estudantes 
devem aprender a cada eta-
pa de ensino, estipulou que 
as crianças fossem alfabeti-
zadas até o 2º ano do Ensino 
Fundamental, o que geral-
mente ocorre aos 7 anos.

Pelo Plano Nacional 
de Educação (PNE), Lei 
13.005/2014, as crianças 
devem ser alfabetizadas, no 
máximo, até o final do 3º 
ano do Ensino Fundamental, 
ou seja, aos 8 anos de idade.

Família e professores
Após receber, das mãos 

do ministro, um exemplar 
da cartilha, a presidente 
do Conselho Nacional de 
Secretários de Educação 
(Consed), Cecília Mota, des-
tacou o papel que professor 
e família têm para que se 
alcance os objetivos de al-
fabetização. Segundo ela, a 
alfabetização pode usar vá-

rias linhas, não precisando 
se restringir a um método 
específico, como o fônico 
– pelo qual se ensina, pri-
meiro, os sons de cada letra 
para, depois, ao misturar as 
letras, se chegar à pronún-
cia completa das palavras.

“Não interessa o mé-
todo aplicado pelo profes-
sor. Interessa que a criança 
aprenda. Então é uma ques-
tão de formação do pro-
fessor. Ele precisa ser bem 
preparado para ter eficiên-
cia no processo de alfabe-
tização”, disse a presidente 
do Consed.

Ela acrescenta que o 
papel da família também 
é fundamental, principal-
mente se os pais tiverem o 
hábito da leitura e se tive-
rem em casa uma biblioteca 
com livros infantis. “O Bra-
sil, no entanto, é um país 
pobre onde muitos pais não 
leem ou não têm o hábito da 
leitura. Isso realmente tem 
um impacto negativo sobre 
a aprendizagem”, ponderou.

A educadora explica 
que não há uma fórmula es-
pecífica para a alfabetização 
de crianças. “Cada criança 
tem seu ritmo próprio de 

aprendizagem. Nunca che-
garemos a um acordo sobre 
esse ‘até tal idade’ ela deve 
estar alfabetizada. Esse li-
mite é um limite apenas 
normativo porque a criança 
aprende de maneira diversi-
ficada. Tem criança que com 
apenas 3 anos já está lendo. 
Tudo depende da família, 
dos estímulos e do profes-
sor. É uma variável muito 
grande”, argumentou.

Comparações
Ainda durante o lança-

mento do caderno, Wein-
traub criticou a linha pe-
dagógica de alfabetização 
adotada pelo país nas últi-
mas décadas.

“Qual é o resultado 
desses anos todos de pen-
samento dogmático da al-
fabetização brasileira? O 
resultado desse pensamen-
to todo, após 20 ou 30 anos 
de insistência, é que 50% 
das nossas crianças no 3º 
ano são analfabetas e não 
sabem fazer contas básicas. 
Isso, mais do que um fra-
casso, é um crime. Pode ter 
ou não ter dolo, mas é um 
crime o que está sendo feito 
no Brasil”, disse o ministro.

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil

Foto: José Cruz/Agência Brasil

O ministro da Educação, Abraham 
Weintraub (D), durante a cerimônia 

de lançamento do Caderno da Política 
Nacional de Alfabetização
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Registro é o maior para um trimestre desde 2012, segundo a PNAD Contínua do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística
Diego Garcia 
Folhapress

3,3 milhões de desempregados 
buscam trabalho há dois anos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Um quarto dos de-
sempregados do Brasil, ou 
26,2%, o equivalente a 3,347 
milhões de pessoas, estão 
em busca de emprego há 
pelo menos dois anos, divul-
gou ontem (15) a Pesquisa 
Nacional por Amostra de Do-
micílios Contínua Trimestral 
(PNAD Contínua) do IBGE 
(Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística).

O registro é o maior 
para um trimestre desde 
2012. Para efeito de com-
paração, em um ano, 196 
mil novas pessoas estão em 
busca de trabalho há dois 
anos ou mais. Em 2015, esse 
total era de 1,435 milhões 
de pessoas.

“A proporção de pesso-
as a procura de trabalho em 
períodos mais curtos está 
diminuindo, mas têm cres-
cido nos mais longos. Parte 
delas pode ter conseguido 
emprego, mas outra aumen-
tou seu tempo de procura”, 
disse a analista da pesquisa, 
Adriana Beringuy.

A maior parte, 45,6%, 
dos desocupados estavam 
de um mês a menos de um 
ano em busca de trabalho; 
14,2%, de um ano a menos 
de dois anos e 14,0%, há me-

nos de um mês.
Já a taxa de desocupação 

recuou no Brasil no segun-
do trimestre de 2019 para 
12%, 0,7 pontos percentuais 
a menos que os primeiros 
três meses do ano. Com re-
lação ao mesmo trimestre 
de 2018, a diminuição foi de 
0,4 ponto percentual.

De acordo com o IBGE, a 
taxa de desocupação recuou 
em 10 estados. A retração foi 
mais forte na Bahia (17,3%), 
Amapá (16,9%) e Pernam-
buco (16%). A retração foi 
menor em Santa Catarina 
(6%), Rondônia (6,7%) e 
Rio Grande do Sul (8,2%).

O percentual de pessoas 
desocupadas, subocupadas 
por insuficiência de horas 
trabalhadas e na força de 
trabalho potencial em re-
lação a força de trabalho 
ampliada (chamada taxa 
composta de subutilização 
da força de trabalho) foi de 
24,8%, anunciou o IBGE.

Já os desalentados, 
aqueles que desistiram de 
procurar emprego no se-
gundo trimestre, somaram 
4,9 milhões de pessoas. O 
percentual de pessoas de-
salentadas na força de tra-
balho foi de 4,4%, recorde 
da série histórica.

“O elevado tempo de 
procura por emprego é um 

dos fatores que ajudam a ex-
plicar o desalento”, analisou 
o IBGE. A maior parte dos 
desalentados está na Bahia: 
766 mil pessoas. No Mara-
nhão, o número também é 
alto: 588 mil pessoas.

“É uma inferência que 
pode favorecer inserções em 

ocupações de menores ren-
dimentos, sem vínculos for-
mais, como os conta própria 
ou sem Carteira de Trabalho, 
e até mesmo no desalento”, 
explicou a analista da PNAD 
Contínua.

No primeiro trimestre de 
2019, a taxa de desocupação 

havia sido de 12,7%, e cres-
cia em 14 das 27 unidades 
federativas em comparação 
ao trimestre anterior. 

Nos últimos três meses 
do ano passado, o percen-
tual foi de 11,6%, quando a 
desocupação havia caído em 
seis estados. Em relação ao 

resultado de janeiro, feverei-
ro e março, Amapá (20,2%), 
Bahia (18,2%) e Acre (18%) 
registraram as maiores ta-
xas. Na ocasião, Santa Cata-
rina (7,2%), Rio Grande do 
Sul (8%), Paraná e Rondônia 
(8,9%) tiveram os menores 
percentuais.

Liberdade Econômica

Entenda as principais mudanças da Medida Provisória

Com a votação con-
cluída anteontem (14) 
à noite pela Câmara dos 
Deputados, a Medida Pro-
visória (MP) da Liberdade 
Econômica pretende, se-
gundo o governo, diminuir 
a burocracia e facilitar a 
abertura de empresas, 
principalmente de micro 
e pequeno porte.

Entre as principais 
mudanças, a proposta fle-
xibiliza regras trabalhis-
tas e elimina alvarás para 
atividades de baixo risco. 
O texto também separa o 
patrimônio dos sócios de 
empresas das dívidas de 
uma pessoa jurídica e pro-
íbe que bens de empresas 
de um mesmo grupo se-
jam usados para quitar 
débitos de uma empresa.

A Câmara derrubou 
os 12 destaques que po-
deriam mudar a MP. Outros 
pontos tinham sido retira-
dos pelo relator, deputado 
Jerônimo Goergen (PP-RS), 
para facilitar a aprovação 
do texto-base. A proposta 
precisa ser aprovada pelo 
Senado até o dia 27 para 
não perder a validade.

Wellton Máximo
Repórter da Agência Brasil  

A proporção de pessoas à
procura de trabalho em períodos 
mais curtos está diminuindo, mas 
tem crescido nos mais longos

Foto: Marcello Casal/Agência Brasil

FIQUE SABENDO

n Trabalho aos domingos
A MP abre espaço para que a folga 
semanal de 24 horas do trabalha-
dor seja em outros dias da sema-
na, desde que o empregado folgue 
um em cada quatro domingos
Pagamento em dobro (adicional 
de 100%) do tempo trabalhado 
no domingo ou no feriado pode 
ser dispensado caso a folga seja 
determinada para outro dia da 
semana
 n Carteira de trabalho  
eletrônica
Emissão de novas carteiras de 
Trabalho pela Secretaria de Tra-
balho do Ministério da Economia 
ocorrerá “preferencialmente” em 
meio eletrônico, com o número do 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) 
como identificação única do em-
pregado. As carteiras continuarão 
a ser impressas em papel, apenas 
em caráter excepcional
A partir da admissão do trabalha-
dor, os empregadores terão cinco 
dias úteis para fazer as anotações 
na Carteira de Trabalho. Após o 
registro dos dados, o trabalhador 
tem até 48 horas para ter acesso 
às informações inseridas.
n Documentos públicos digitais
Documentos públicos digitalizados 
terão o mesmo valor jurídico e 
probatório do documento original
Registros públicos em meio  
eletrônico
Registros públicos em cartório, 
como registro civil de pessoas na-
turais, registro de imóveis e cons-
tituição de empresas, podem ser 
publicados e conservados em meio 
eletrônico
Registro de ponto
Registro dos horários de entrada 
e saída do trabalho passa a ser 

obrigatório somente para empre-
sas com mais de 20 funcionários, 
contra mínimo de 10 empregados 
atualmente
Trabalho fora do estabelecimento 
deverá ser registrado
Permissão de registro de ponto 
por exceção, por meio do qual o 
trabalhador anota apenas os ho-
rários que não coincidam com os 
regulares. Prática deverá ser auto-
rizada por meio de acordo indivi-
dual ou coletivo
n Alvará
Atividades de baixo risco, como a 
maioria dos pequenos comércios, 
não exigirão mais alvará de fun-
cionamento
Poder Executivo definirá ativida-
des de baixo risco na ausência de 
regras estaduais, distritais ou mu-
nicipais.
n Fim do e-Social
O Sistema de Escrituração Digital 
de Obrigações Fiscais, Previdenci-
árias e Trabalhistas (e-Social), que 
unifica o envio de dados de traba-
lhadores e de empregadores, será 
substituído por um sistema mais 
simples, de informações digitais 
de obrigações previdenciárias e 
trabalhistas
n Abuso regulatório
A MP cria a figura do abuso regu-
latório, para impedir que o Poder 
Público edite regras que afetem 
a “exploração da atividade eco-
nômica” ou prejudiquem a con-
corrência. Entre as situações que 
configurem a prática estão:
l criação de reservas de mercado 
para favorecer um grupo  
econômico
l criação de barreiras à entrada 
de competidores nacionais ou es-
trangeiros em um mercado
exigência de especificações técni-
cas desnecessárias para determi-

nada atividade
l criação de demanda artificial 
ou forçada de produtos e serviços, 
inclusive “cartórios, registros ou 
cadastros”
l barreiras à livre formação de 
sociedades empresariais ou de 
atividades não proibidas por lei 
federal
n Desconsideração da  
personalidade jurídica
Proibição de cobrança de bens de 
outra empresa do mesmo grupo 
econômico para saldar dívidas de 
uma empresa
Patrimônio de sócios, associados, 
instituidores ou administradores 
de uma empresa será separado do 
patrimônio da empresa em caso 
de falência ou execução de dívidas
Somente em casos de intenção 
clara de fraude, sócios poderão 
ter patrimônio pessoal usado para 
indenizações
n Negócios jurídicos
Partes de um negócio poderão 
definir livremente a interpreta-
ção de acordo entre eles, mes-
mo que diferentes das regras 
previstas em lei
n Súmulas tributárias
Comitê do Conselho Administrati-
vo de Recursos Fiscais da Receita 
Federal (Carf) e da Procuradoria-
-Geral da Fazenda Nacional 
(PGFN) terá poder para editar 
súmulas para vincular os atos nor-
mativos dos dois órgãos
n Fundos de investimento
MP define regras para o registro, a 
elaboração de regulamentos e os 
pedidos de insolvência de fundos 
de investimentos
Extinção do Fundo Soberano
Fim do Fundo Soberano, antiga 
poupança formada com parte do 
superávit primário de 2008, que 
está zerado desde maio de 2018

n Pontos retirados da MP
l Domingos
Descanso obrigatório aos domin-
gos apenas a cada sete semanas
Fins de semana e feriados
Autorização para trabalho aos 
sábados, domingos e feriados em 
caso de necessidade do agrone-
gócio
l Direito Civil
MP permitiria que contratos de 
trabalho acima de 30 salários mí-
nimos fossem regidos pelo Direito 
Civil em vez da Consolidação das 
Leis do Trabalho (CLT). Apenas 
direitos trabalhistas assegurados 
pela Constituição seriam mantidos
l Caminhoneiros
MP criaria o Documento Eletrônico 
de Transporte, que funcionaria como 
contrato único para cada transporte 
de bens no território nacional
Anistia a multas por descumpri-
mento da tabela do frete
l Motoboys
MP acabaria com adicional de 
periculosidade de 30% para moto-
boys, mototaxistas e demais traba-
lhadores sobre duas rodas
l Fiscalização e multas
Fiscais do trabalho aplicariam 
multas apenas após a segunda 
autuação. A primeira visita seria 
educativa
Decisões trabalhistas seriam defini-
tivas em primeira instância, se pra-
zos de recursos fossem esgotados
l Termo de compromisso lavra-
do por autoridade trabalhista teria 
precedência sobre termo ajuste de 
conduta firmado com  
o Ministério Público
l Corridas de cavalos
Entidades promotoras de corridas 
seriam autorizadas pelo Minis-
tério da Economia a promover 
loterias vinculadas ou não ao re-
sultado do páreo.

A Câmara 
derrubou os 
12 destaques 
que poderiam 
mudar a MP
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Diversidade

BORBOREMA - Os apaixonados 
por jazz terão a chance de apreciar o 
melhor do gênero musical neste sá-
bado (17), em Campina Grande. O 
cantor Túlio Melo apresentará o Tri-
buto a Frank Sinatra no Campina 
Grill Restaurante, a partir das 21h. 

NACIONAL - O 310 Congresso 
Nacional Abrasel, que acontece esta 
semana em Brasília, reunirá empre-
sários, gestores, donos de bares e 
restaurantes, chefs e entusiastas de 
todo o país para debater tendências, 
gestão e tecnologia no setor de ali-
mentação fora de casa. Uma Comiti-
va da Abrasel-PB participa do evento, 
que deve atrair mais de mil pessoas 
para refletir os caminhos empresa-
riais, apresentar propostas para o 
avanço do setor, melhorar o serviço 
oferecido para a clientela e traçar es-
tratégicas para o futuro.

MARGARET FULLER

JEAN GIRAUDOUX

 Que o teu corpo não seja a primeira cova do teu esqueleto                                                                                                                                           

 Se você tem conhecimento, deixe os outros acenderem suas 
velas nele                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

Inácio Jairo Queiroz, Iury Ca-
bral, Jô Aires Moreira, Louise 
Tonet, Raphael Sales Navarro, 
Renato Benevides Gadelha, 
Rodrigo Azevedo Toscano de 
Brito, Sandoval Martins, Saulo 
Pordeus, Valdélio Júnior e Vi-
lauba Morais Vital do Rego. 

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Momento selfie de Antônia Claudino

O cantor Túlio Melo se apresenta na Rainha 
da Borborema

Insensibilidade
Para a ativista Fabíola Rezende, presi-

dente da Ong Ajude Anjos de Rua, o discur-
so de ódio contra as minorias e vulneráveis 
tem estimulado o crescimento da violência 
contra os animais. Não somente isso, o vili-
pêndio às políticas públicas de bem-estar da 
sociedade e aos direitos humanos também 
tem contribuído para a ascendência da hos-
tilidade até mesmo contra os animais nas 

periferias e nos centros das grandes cidades 
do país. Na verdade a insensibilidade em 
relação ao sofrimento dos animais sempre 
existiu por parte de uma parcela da popula-
ção, contudo, com a propagação da ideolo-
gia conservadora do atual governo federal, 
a violência tornou-se mais evidente nas ruas 
e avenidas das cidades que integram a re-
gião metropolitana de João Pessoa.

Rebeca Dantas com o baby George

A blogueira Renata Uchôa sempre linda

Fátima Lisboa, Hélia Botelho, Carla Bezerra Cavalcanti e Auxiliadora Cardoso

Ui!
TROCA DE IDEIAS - O escritor Políbio Alves lançou ontem 

(15),  no Centro Cultural Banco do Nordeste Sousa, o roman-
ce “Acendedor de relâmpagos”. A obra relata a saga do 
camponês Antônio Lavrador em um contexto de exploração, 
num texto lírico, forte, explícito e dolorido.

GOOGLE EDUCATION - O representante do Google no Bra-
sil, Raul Ishikawa, vai estar hoje em João Pessoa para proferir 
palestra sobre a “Sensibilização Google Education”. Será às 
9h, na Cultura Inglesa de Tambauzinho, comandada pelo pro-
fessor David Barlow.

RECONCILIAçãO
Você sabia que os casais que optaram pela separação judicial ao 

invés do divórcio podem pedir diretamente a reconciliação? É nesse 
momento que os casais, ainda separados judicialmente, podem se 
dirigir ao cartório, munidos da sentença judicial ou da escritura que 
concedeu a separação, para processamento da reconciliação. Eles 
voltam ao estado anterior ao da separação. “Basta o casal ir ao car-
tório com a documentação em mãos, e os dois sairão reconciliados 
depois de 20 a 30 minutos”, explicou o tabelião substituto Vinícius 
Toscano de Brito.

O estilista Vitor Zerbinato ladeado pelas empresárias Rafaella e Gabriella Padilha 

O estilista Vitor Zerbinato esteve na noi-
te de quarta-feira (14) em João Pessoa para 
apresentar sua coleção Verão 2020. A Mai-
son A, da empresária de moda Auxiliadora 
Dantas, convidou clientes VIP para a noite de 
coquetel e desfile. Inspiradas nos anos 70 e 
na música de Rita Lee e os Mutantes, as pe-
ças apresentadas no desfile eram uma pro-
fusão de cores em fluidez. Detalhe: um dos 
vestidos da nova coleção já está sendo usado 
pela atriz norte-americana Eva Longoria.

Trunk show

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Dalva Rocha

Foto: Arquivo

Foto: Divulgação

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Instagram
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Brasileiro da Série C
Treze segue se preparando para um dos jogos mais importantes 
do Campeonato contra o Confiança. O mesmo acontece com o 
Botafogo diante do Náutico. Página 24
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Há oito meses sem o banco estatal por decisão do governo Jair Bolsonaro, receitas caem bastante em 2019

Oito meses após a Cai-
xa Econômica Federal não 
renovar o contrato de pa-
trocínio com 12 dos 20 ti-
mes da Série A do Brasilei-
ro, 5 deles continuam sem 
apoio. A maioria fez novos 
acordos, mas por valores 
menores do que era pago 
pelo banco estatal, que 
deixou de expor sua mar-
ca no futebol, em decisão 
do governo Jair Bolsonaro 
(PSL).

O banco diz que a “es-
tratégia atual de marketing 
é voltada para projetos re-
gionais, com maior impac-
to social e de incentivo ao 
desenvolvimento de atle-
tas de base”.

Alguns clubes conse-
guiram novos apoiadores, 
5 são patrocinados por 
bancos privados. Outros 
2, Bahia e CSA, fecharam 
acordo com empresas re-
gionais. O clube alagoano 
conseguiu ainda patrocí-
nio do governo do estado.

Penúltimo colocado do 
Brasileiro, o time de Ma-
ceió, que estava na Série B 
em 2018, é o único que diz 
ter aumentado sua receita. 
A camisa da equipe passou 
a expor cinco marcas. En-
tre elas, a do governo do 
estado, que ofereceu R$ 
1,5 milhão pelo espaço no 
uniforme do clube. O presi-
dente do CSA, Rafael Tenó-
rio, é suplente do senador 

Carlos Petrocilo 
Folhapress

Sem apoio da Caixa, clubes 
loteiam espaços nas camisas

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Carlos Petrocilo 
Folhapress

Carlos Petrocilo 
Folhapress

Renan Calheiros (PMDB
-AL), pai do governador do 
estado.

“A receita saltou para 
R$ 4 milhões, a Caixa nos 

pagava R$ 1,5 milhão. O 
governo e os dois (patro-
cinadores) master (Carajás 
e Açaí Concept), juntos, me 
pagam R$ 3 milhões”, afir-

mou Tenório à reportagem.
Lanterna do Brasileiro, 

o Avaí vive realidade dis-
tinta. Segundo o presiden-
te do clube, Francisco José 

Battistotti, o espaço mais 
nobre foi oferecido, em vão, 
por metade do valor arre-
cadado em 2018.

“A Caixa pagou R$ 4 

milhões no ano passado, eu 
baixei pela metade, cheguei 
a pedir R$ 1,8 milhão, mas 
não encontrei interessa-
dos”, disse.

Santos cede espaço nobre sem nenhuma receita

Flamengo se diz satisfeito com os patrocínios

Na outra ponta da tabela, a 
agonia é a mesma. Líder com 32 
pontos, o Santos fechou apenas acor-
dos pontuais. Hoje, cede o espaço 
mais nobre da camisa, sem custos, 
para o Graacc, entidade que auxilia 
crianças e adolescentes com câncer. 
Procurada, a diretoria santista não 
quis comentar a ausência de um 
patrocínio principal.

O Bahia conseguiu, assim como 
CSA, um acordo com uma empresa 
local. O clube assinou com a Dular, 
revendedora de alimentos, e recebe 
R$ 9,5 milhões por ano, 65% do valor 
que era pago pela estatal. O contrato 

prevê ainda participação no lucro de 
alguns produtos.

"A diferença (em relação ao va-
lor pago em 2018), vamos resolver 
com duas novas propriedades (espa-
ços) na camisa", afirma Lênin Franco, 
gerente de negócios do Bahia.

A estratégia de lotear espaços 
no uniforme foi replicada por outros 
clubes, que chegam a expor cinco 
marcas.

"Aumentamos dois espaços 
menores na parte frontal, além do 
principal, e três nas costas", diz Lavor 
Neto, diretor de marketing do Ceará. 
"Tem muitos clubes explorando mais 
propriedades que a gente, mas isso 
não valoriza a marca e fica até con-
fuso de identificá-la", admite.

Em julho, o clube cearense 
acertou com a FinanZero, que ope-
ra como correspondente bancário 
online e negocia empréstimos junto 
a instituições financeiras.

Athletico Paranaense, Cruzeiro 
e Fortaleza fecharam contrato com 
o banco Renner, que estampa a 
marca do seu produto digital Digi+, 
enquanto o Flamengo passou a 
exibir a marca da financeira BS2. Já 
o Atlético-MG retomou a parceira 
com o BMG.

"A Caixa pagava valores aci-
ma do mercado", admite Marcelo 
Paz, presidente do Fortaleza. "A 
nossa previsão era de arrecadar 
R$ 4 milhões. Vamos atingir R$ 3 
milhões", diz.

Clube que tinha o maior con-
trato com a Caixa, o Flamengo não 
informa o valor pago pelo novo 
patrocinador. "Estamos satisfeitos 
com os resultados", disse Maurício 
Cortela, diretor de marketing da 
equipe. Em 2018, o clube recebeu 
R$ 32,6 milhões pelo patrocínio do 
banco estatal.

Plínio Signorini Filho, CEO do 
Atlético-MG, acredita que, no longo 
prazo, poderá alcançar com o BMG 
um valor próximo ao que a estatal 

pagou ao clube em 2018 - R$ 13 
milhões, incluindo premiações.

"O modelo atual é ganha-ga-
nha. O clube e a empresa montaram 
um banco juntos, o BMG Galo, assim 
como foi feito no Corinthians", diz.

O banco é próximo ao clube 
mineiro. Ricardo Guimarães, princi-
pal acionista da instituição, presidiu 
o Atlético-MG de 2001 a 2006. No 
Brasileiro de 2011, o BMG estava na 
camisa de 11 times.

Nesses acordos, as instituições 
financeiras oferecem aos clubes 
participação nos lucros em alguns 
produtos. Ricardo Rotemberg, vice

-presidente comercial e de marketing 
do Botafogo, diz que foi procurado 
por 12 bancos digitais, mas não 
aceitou o modelo proposto. O clube 
está sem patrocínio master.

José Colagrossi, diretor do Ibope 
Repucom, vê com cautela esse tipo 
de parceria.

"Os clubes entregam grande 
exposição aos bancos, o que gera um 
valor de mídia enorme, entretanto, 
sem garantia que as metas de receita 
serão atingidas", diz. "Num cenário 
pessimista, é possível que o clube 
tenha entregue mais de R$ 1 bilhão 
em mídia sem receita proporcional."

Entidade que auxilia crianças e adolescentes com câncer na camisa do Peixe

Flamengo exibe na camisa a marca financeira do BS2 com o fim da Caixa

Penúltimo colocado do Brasileiro, o CSA, que estava na Série B em 2018, é o único que diz ter aumentado sua receita. A camisa da equipe passou a expor cinco marcas, entre elas a do Governo do estado

Foto:  Marcos Ribolli

Foto: Ivan Storti/Santos

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 16 de agosto de 2019

Depois de conquistar vaga nas Olimpíadas de Tóquio, time dirigido por Renan vai disputar o Sul-Americano

A conquista da vaga 
para os Jogos Olímpicos de 
Tóquio-2020 era o principal 
objetivo da temporada 2019. 
Objetivo alcançado após a vi-
tória sobre a Bulgária, na casa 
deles, no último domingo 
(11). Agora, a Seleção Brasi-
leira Masculina de Vôlei tem 
cinco dias de folga e se rea-
presenta na próxima segun-
da-feira (19), no Centro de 
Desenvolvimento de Desen-
volvimento de Voleibol (CBV), 
já visando a preparação para 
os próximos compromissos 
do ano.

O time dirigido pelo téc-
nico Renan ainda tem pela 
frente as disputas do Campe-
onato Sul-Americano, de 10 a 
14 de setembro, no Chile, e a 
Copa do Mundo, de 1º a 15 de 
outubro, no Japão. Antes dis-
so, no entanto, a equipe bra-
sileira fará quatro amistosos 
contra a seleção da Argentina 
– dois na casa deles e outros 
dois em Campinas (SP), estes 
nos dias 30 e 31 de agosto. As 
duas seleções estão com vaga 
garantida na próxima edição 
da Olimpíada.

Segundo o técnico Re-
nan, embora passado o prin-
cipal momento da tempora-
da, a programação ainda será 
intensa e importante para o 
Brasil.

“Claro que o foco estava 
voltado para o Pré-Olímpi-
co, mas ainda temos impor-
tantes compromissos pela 
frente. Vamos usar o grupo 
praticamente completo nos 
amistosos em casa e depois a 
programação é deixar alguns 
atletas de fora do Sul-Ameri-
cano. Para a Copa do Mundo, 
teremos quase todos de volta 
e vamos em busca de finalizar 
a temporada com o título”, ex-
plicou Renan.

A única baixa já confir-
mada é a do oposto Wallace, 
que estará ausente do restan-
te do calendário da seleção 
brasileira para acompanhar 
de perto a reta final da gra-
videz da esposa, Mariana, e 
o nascimento da filha, Mia. 
“Tivemos uma conversa boa 
desde o início da temporada 
e já havíamos combinado que 
ele teria essa folga depois do 
Pré-Olímpico. É muito justo, 
e voltamos a contar com o 
Wallace no próximo ano”, es-
clareceu o treinador. 

Thiaguinho
O levantador paraiba-

no Thiaguinho completou 
26 anos, ontem, quinta-feira. 
Prestes a se tornar pai pela 
primeira vez – Manuela nas-
cerá no mês que vem - e com 
as malas quase prontas para 
embarcar, também em setem-
bro, para a França, onde atu-
ará pelo Rennes na próxima 
temporada, o atleta voltará 
aos treinos no Centro de De-
senvolvimento do Voleibol, em 
Saquarema (RJ), na próxima 
segunda-feira (19). O atleta 
paraibano se juntará ao grupo 
que disputará dois amistosos 
com a Argentina, entre os pró-
ximos dias 23 e 25. 

 “Desejo muita saúde 
para mim, para a minha fa-
mília, e especialmente para 
a minha filha Manuela, que 
daqui a pouco estará conosco. 
O resto a gente trabalha pra 
conseguir”, diz Thiaguinho. 
“Hoje, estou exatamente onde 
queria estar: feliz, jogando 
vôlei profissionalmente, re-
presentando o meu país, fa-
zendo o que amo, e construin-
do uma família linda. Quero 
mais o quê? Lógico que ain-
da tenho objetivos que não 
atingi, mas ainda sou novo e 

tenho tempo para conseguir”, 
ressalta.

Esta não será a primeira 
experiência internacional de 
Thiaguinho. Ele defendeu o 
Exprivia Molfetta, da Itália, 
na temporada 16/17, tendo 
disputado 24 jogos e marca-
do 19 pontos, sendo oito de 
saque, sete de bloqueio e qua-
tro de ataque.

Thiaguinho foi o levanta-
dor titular da seleção brasilei-
ra que conquistou a medalha 
de bronze nos Jogos Pan-Ame-
ricanos de Lima. O time dispu-
tou cinco jogos e perdeu para 
Cuba nas semifinais por 3 sets 
a 0. Na decisão do terceiro lu-
gar, o Brasil venceu o Chile por 
3 a 0. Apesar de garantir um 
lugar no pódio da competição, 
não faltaram críticas.

“As críticas vão aconte-
cer, fazem parte do esporte. 
Mas a maioria delas é feita 
por pessoas que não fazem 
ideia do que passamos no dia 
a dia. Então essas eu não levo 
em consideração. O que as 
pessoas que estão ao meu re-
dor dizem e, principalmente, 
o que eu penso sobre o meu 
desempenho, é o que real-
mente importa”, diz o levan-
tador. 

CBV

COB

Seleção Masculina de Vôlei
volta aos treinos no dia 19

Estava tudo quase pronto para o desafio da 
primeira meia maratona. Seria em Pipa, num ce-
nário paradisíaco, e muito mais difícil do que eu 
imaginava. Na penúltima semana de treinos pe-
guei uma gripe forte. Aquela semana era decisiva 
na preparação porque a planilha indicava para o 
período o último treino longo antes da prova. Mi-
nha distância máxima percorrida fora de 16km, e 
no último longão eu faria 18km. Afastado dos trei-
nos por conta da gripe, teria que encarar os 21km 
sem ao menos saber se meu corpo aguentaria. 

Se o físico não estava cem por cento, o psico-
lógico então poderia fazer a diferença. Dias antes 
comecei a me organizar, desde o gel de carboidrato 
para consumo durante a prova até a roupa que iria 
usar. Roupas são determinantes, vale salientar. 
Uma escolha ruim pode incomodar o atleta ao pon-
to de causar assaduras, em últimos casos inviabili-
zar a conclusão de uma corrida. Uma cueca errada 
pode pôr tudo a perder. 

A camisa escolhida como plano B seria a mais 
leve possível. O plano A era correr com a camisa do 
evento, mas como ainda não estava de posse dela, 
não havia garantia de que serviria.

Eis que dois dias antes da prova o São Paulo 
anuncia a contratação de Daniel Alves.

Não era qualquer jogador. Se tratava de um 
dos maiores campeões da história do futebol mun-
dial. Também não era o caso de repatriar um joga-
dor em fim de carreira. Dani Alves havia vencido a 
Copa América como capitão da Seleção Brasileira 
há menos de dois meses. Um grande jogador, em 
grande fase. De longe a maior contratação da his-
tória do São Paulo, e a maior do futebol brasileiro 
desde a vinda de Romário após a Copa do Mundo 
de 1994. 

Aquilo mexeu com meu coração de torcedor 
de forma arrebatadora. Imediatamente decidi que 
iria correr minha primeira meia maratona com a 
camisa do São Paulo. 

E eu tinha camisa do São Paulo para correr?
Já cheguei a ter no máximo três camisas do 

São Paulo ao mesmo tempo. Duas de jogo compra-
das numa promoção, e esta única que tenho hoje, 
lançada em 2013 em comemoração pelos 20 anos 
do bi-mundial. Acontece que uso as camisas do 
São Paulo para treinar, e com o passar do tempo as 
troco por camisas de outros times, ou faço doação. 
Atualmente, a única bendita disponível era uma 
camisa quente, pesada e que provavelmente iria 
dificultar minha meta de concluir uma meia ma-
ratona.

Mas quem se importa com peso de camisa 
quando seu time acaba de contratar um dos maio-
res nomes do futebol mundial?

O sacrifício seria exatamente por esta sensa-
ção de vitória, de vibração. Essa antessala dos tí-
tulos vindouros que contagiou cada são-paulino 
país afora. Soube até de gente que torce por outros 
times e agora mal consegue se conter de ansiedade 
para ver a estreia de Dani Alves no São Paulo. 

No dia do anúncio eu liguei pro meu amigo 
Phelipe Caldas, a pessoa que mais ama, vibra e en-
tende de futebol - em toda a complexidade que é o 
futebol, muito mais que esporte - que eu conheço. 

“Phelipão, o São Paulo vai ser campeão!”, eu 
vibrava, do lado de cá da linha. Ele, mais ponde-
rado, porém quase eufórico, perguntava quando 
seria a estreia de Daniel Alves. E eu, a essa altura 
já louco, porque quando se compartilha notícia 
de futebol com um amigo a pressão aumenta, res-
pondia “não importa, o time já está afetado pelo 
clima de vitória!”

Parece conversa de torcedor, mas a contrata-
ção de Daniel Alves trouxe um impacto positivo 
não apenas para o São Paulo, mas para o futebol 
brasileiro de forma geral. Alcançamos uma condi-
ção na nossa autoestima que há muito não se via, 
e isso deve ficar mais claro nos próximos meses, 
após a estreia do craque da Seleção no Brasileirão. 

Sobre a corrida? Nos primeiros quilômetros 
por onde passava eu ouvia gritos de “vamo São 
Paulo!”, e respondia “aqui é Daniel Alves!”.

Clubismo 
até o talo!

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O time dirigido pelo técnico Renan tem pela frente o Sul-Americano, de 10 a 14 de setembro, no Chile, e a Copa do Mundo, de 1º a 15 de outubro, no Japão

Vittoria Lopes e Luisa Baptista fizeram bonito no Japão

Foto: COB/Divulgação

Foto: Divulgação/FIVB

Crescimento

Triatletas brasileiras se destacam
em evento-teste realizado no Japão

 

A menos de um ano para 
os Jogos Olímpicos de Tóquio, 
as triatletas brasileiras obti-
veram grandes resultados no 
evento-teste da modalidade, 
realizado em Odaiba (Japão). 
Vittoria Lopes foi a 4ª coloca-
da, com o tempo de 1:41.21, 
enquanto Luisa Baptista termi-
nou na 11ª posição (1:42.07). 

O resultado comprova o 
excelente momento do triatlo 
brasileiro, que há duas sema-
nas conquistou quatro meda-
lhas nos Jogos Pan-America-
nos Lima 2019: ouro e prata 
no feminino, com Luisa e Vit-
toria, respectivamente; ouro 
no revezamento misto; e pra-

ta no masculino, com Manoel 
Messias.

“Estou bastante feliz com 
a minha evolução e o meu tra-
balho. No último evento-teste, 
no Rio de Janeiro (2015), fui a 
última colocada da prova (56ª 
posição). Isso mostra que es-
tou no caminho certo. Agora 
é voltar no ano que vem com 
mais garra”, declarou a cearen-
se Vittoria, de 23 anos.

“Fiquei bem contente 
porque nadar melhor do que 
geralmente nado e segurei o 
ritmo no ciclismo, o que tam-
bém é importante pra mim. 
Temos que continuar traba-
lhando para estar cada vez 
mais no pelotão da frente”, 
disse Luisa, 25 anos, natural 
de Araras (SP).
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Técnico Eduardo Barroca faz adaptações na forma de jogar e vem conseguindo bons resultados após Copa América

Botafogo adapta estilo e vê
a bola parada como arma

Folhapress

O período pós-Copa Amé-
rica já apontou que o técnico 
Eduardo Barroca vem moldan-
do e fazendo adaptações ao es-
tilo do Botafogo atuar. Com um 
treinador adepto da troca de 
passes e posse de bola, a equi-
pe vem dando indícios de uma 
nova arma -a bola parada.

Nas duas últimas partidas, 
vitórias sobre Avaí e Athletico
-PR, lances importantes a favor 
do time alvinegro nasceram 
desta forma. No primeiro, após 
cobrança de falta, Marcelo Be-
nevenuto balançou a rede e fez 
o segundo do time de General 
Severiano.

Já contra o Athletico, de-
pois de escanteio, Carli carim-
bou o travessão no primeiro 
tempo e, no segundo, Diego 
chegou a balançar a rede, mas a 
arbitragem, com auxílio do VAR, 
anulou alegando toque no bra-
ço de Carli.

Um ponto que pode fazer 
esse tipo de jogada ganhar um 
peso ainda maior é o fato de, 
no Campeonato Brasileiro, o 
Botafogo ser a segunda equipe 
que mais sofreu faltas, com 218 
a favor, atrás apenas do Corin-
thians, que tem 226 (segundo o 
site Footstats)

O lateral-esquerdo Gilson, 
um dos responsáveis pelas co-
branças, admitiu que Barroca 
tem olhado com carinho para 
este quesito, ressaltando que as 
jogadas de bola parada podem 
ser cruciais para a conquista do 
resultado positivo.

"Treinamos muito bola pa-
rada. Barroca tem pedido para 
eu bater esses escanteios mais 
fechados. Nesse último jogo, 
tivemos vantagem na bola pa-
rada, criamos dificuldades para 
o Athletico. Vamos continuar 
aperfeiçoando isso para resul-
tar em gols. Em jogos difíceis a 
bola parada define", disse.

Os seis pontos conquista-
dos nas últimas rodadas acon-
teceram após um período em 
que a equipe ficou seis partidas 
sem vencer (quatro pelo Cam-
peonato Brasileiro e duas pela 
Sul-Americana), sendo, neste 
meio tempo, eliminada na com-
petição continental.

O circuito Oxe de Tria-
tlo chega em João Pessoa a 
partir de agosto e terá sua 
primeira prova realizada 
no próximo dia 25 com a 
quarta etapa do circuito 
em 2019 na capital parai-
bana. A prova que já está 
com inscrições encerradas 
- com 160 atletas -, será a 
primeira a ser realizada 
entre a Praia do Seixas e a 
Estação Cabo Branco. Além 
dessa prova, o circuito ain-
da terá competições nos 
dias 9 e 10 de novembro.

A prova trará também 
como inovação dois pontos 
de transição distintos - um 
na Praia do Seixas e o outro 
na Estação Ciência - uma si-

tuação incomum na maior 
parte das provas de triatlo 
no Brasil, onde geralmente, 
se conta com apenas uma 
locação para realizar as 
passagens da natação para 
o ciclismo e depois do ci-
clismo para a corrida. 

Para a etapa do pró-
ximo dia 25, ocorrerão 
as provas de Mini Sprint 
(400mts Natação, 10km 
Ciclismo e 2,5km Corrida), 
Sprint (750mts Natação, 
20km Ciclismo e 5km Cor-
rida), Olímpico (natação 
1500 metros, ciclismo 
40km e corrida de 10km) 
e para os revezamentos em 
Dupla e Trio, nos três tipos 
de percurso.

Em novembro serão 
duas provas distintas. No 
dia 9 acontecerá a prova 

Triatlo na capital terá
160 atletas no dia 25

“Família Oxe de Triatlo”, com 
prova de Triatlo Kids e corri-
das de 5 e 10 km para adultos. 
Na disputa para as crianças, 
adolescentes e jovens, as pro-
vas serão divididas em qua-
tro categorias, de 4 a 6 anos 
(200mts corrida, 400mts ci-

clismo e 200mts corrida), de 
7 a 9 (50mts natação, 1km ci-
clismo e 500mts corrida), 10 
a 12 anos (100mts natação, 
2km ciclismo e 1km corrida) 
e de 13 a 15 anos (200mts 
natação, 4km ciclismo e 2km 
corrida). 

Já no dia 10, ocorrerá 
o desafio “113 de Triatlo” 
que, como o nome anuncia, 
consiste em uma prova com 
113 km de percurso, dividi-
dos entre natação, ciclismo 
e corrida onde serão 1,9 km 
de nado, 90 km de bicicleta 

e mais 21,1 km de corrida de 
rua. Essa prova também po-
derá ser realizada por duplas 
ou trios.  Além do desafio, 
também será disputada uma 
prova de Sprint para atletas 
que desejem um outro tipo 
de competição.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Eder Traskini
Folhapress

Cueva foi um pedido de Jorge Sampaoli, mas perdeu espaço na equipe e o salário de R$ 600 mil vem pesando muito

Barroca, comandando o Botafogo pelo Campeonato Brasileiro. Ele tem insistido bastante nos treinos nos escanteios mais fechados apostando em resultados mais positivos para buscar a vitória

O percurso da prova foi modificado e não passará pela ladeira da praia do Cabo Branco, ficando restrito à Praia do Seixas e à Estação Ciência

Foto: Divulgação

Santos paga caro
para manter Cueva

Cueva foi um pedido 
do técnico Jorge Sampao-
li, mas perdeu espaço com 
o argentino no dia a dia 
do clube, principalmente 
quando pediu dispensa do 
duelo contra o Ceará para 
se apresentar à seleção do 
Peru que se preparava para 
a Copa América.

Entre o torneio de se-
leções e um problema pes-
soal grave, o nascimento 
precoce de sua filha no 

Peru, Cueva não atua pelo 
clube há quase três meses. 
A última vez que entrou 
em campo com a camisa do 
Santos foi diante do Inter-
nacional, no empate por 0 
a 0 na Vila Belmiro, quando 
Rodrygo ainda fazia parte 
do elenco santista.

O peruano recebe cerca 
de R$ 600 mil por mês, valor 
que representava o maior sa-
lário do elenco até a chegada 
do atacante Uribe. Portanto, 
nesses seis meses, o Santos 
já gastou R$ 3,6 milhões com 
o jogador. 

Foto: Ivan Storti/Santos

Foto: Vítor Silva/Botafogo
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Elenco faz coletivo hoje pela manhã no Presidente Vargas e à tarde segue de ônibus para a cidade de Aracaju

O Treze já definiu a lo-
gística para o jogo decisivo de 
domingo contra o Confiança. 
A equipe fará hoje um coleti-
vo apronto pela manhã no PV, 
com portões fechados, e após 
o almoço embarca para Araca-
ju. Amanhã pela manhã, o time 
ainda fará um treino recreati-
vo em Aracaju, encerrando os 
trabalhos para o jogo. 

Ontem, o dia foi de des-
contração, com um treino 
aberto para os torcedores no 
Treze. Desde que assumiu o 
time, o técnico Celso Teixeira 
adotou a iniciativa para tra-
zer o incentivo da torcida e 
motivar o elenco. O que se viu 
nos primeiros treinos táticos 
da equipe foi que o treinador 
variou o esquema tático de 
um 4-4-2 para um 3-5-2, me-
xendo na escalação da equipe. 
Em alguns momentos, Celso 
Teixeira mostra dúvidas entre 
Fernando Guilherme ou Ítalo, 
Júlio Pacato ou Coppetti, Mar-
celinho Paraíba ou Bismarck, 
Dija Baiano ou Cesinha.

O atacante Eduardo con-
tinua sem treinar, se recupe-
rando de um estiramento no 
adutor da coxa direita, mas 
está confirmado no time titu-
lar para enfrentar o Confiança. 
Se voltar a sentir a contusão, 
será substituído por Maxuel 
Samurai. Os volantes Robson 
e Elielton estão fora da parti-
da. O primeiro levou o terceiro 
cartão amarelo e o segundo 
foi expulso. Ambos vão cum-
prir suspensão automática. 
Por outro lado, o volante Die-
go Silva e o meia Júlio Pacato 
retornam a equipe.

Com apenas 15 pontos, 
o Galo está na penúltima co-
locação do grupo A, na zona 
de rebaixamento. O time pre-
cisa vencer os dois próximos 
jogos e torcer para que o Glo-
bo tropece, e assim consiga 
escapar do rebaixamento 
para a Série D.

Campinense
O dirigente Valdir Ca-

bral está de volta à diretoria 
do Campinense. Ele aceitou 
um convite e será o futuro 
diretor de futebol do clube, a 
partir do dia 15 de setembro, 
quando serão realizadas as 
eleições para a nova direto-
ria executiva. O pleito só terá 
apenas a chapa novo tempo, 
registrada na última quar-
ta-feira, que tem como can-
didato à presidência o atual 
presidente interino, Paulo 
Germany. O vice será Kleber 
Cabral, o diretor financeiro 
Olavo Parentes e o de patri-
mônio, William de Paiva. 

Ontem, Valdir Cabral 
disse que ainda vai sentar 
para discutir um planeja-
mento para o seu setor. Ele 
disse que aceitou o convite, 
com muito prazer, mas ainda 
não sabe quais serão as con-
dições de trabalho da direto-
ria de futebol.

“A proposta do presiden-
te parece ser muito boa para 
tirar o clube da difícil situa-
ção em que se encontra, e tem 
como base a união de todos os 
rubro-negros. Em relação ao 
meu setor, que é o que mais a 
torcida exige, tenho ainda de 
saber o que o clube vai dispo-
nibilizar para traçar um pla-
nejamento que possa levar o 
clube a atingir seus objetivos”, 
afirmou.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Treze define a logística para
jogar em Sergipe no domingo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Brasileiro da Série C

Botafogo inicia a venda de ingressos para o
jogo decisivo diante do Náutico, no Almeidão

O Botafogo começou 
ontem a venda dos ingressos 
para o jogo decisivo de ama-
nhã, às 17 horas, contra o 
Náutico, pela 17ª rodada do 
Campeonato Brasileiro da 
Série C. A venda está acon-
tecendo nas lojas Beloma-
nia e no CT da Maravilha do 
Contorno, com os seguintes 
preços: geral R$ 20 e R$ 10, 

arquibancada principal R$ 
40 e R$ 20 e cadeiras R$ 80 
e R$ 40.

A diretoria do Botafogo 
espera um público em torno 
de 10 mil pessoas no estádio, 
por se tratar de um jogo deci-
sivo para as duas equipes, na 
luta pela classificação para a 
próxima fase da competição. 
A expectativa é que só de Re-
cife venham cerca de 3 mil 
torcedores do Náutico.

“A gente espera que a 

torcida do Náutico compare-
ça em grande número tam-
bém, e para isso, resolvemos 
até baixar os preços dos in-
gressos para os visitantes, 
que serão apenas R$ 20 e R$ 
10 na arquibancada geral. Os 
pernambucanos ficaram na 
área reservada aos visitantes, 
na arquibancada sol, e tere-
mos com certeza um jogo da 
paz. A torcida do Botafogo 
deverá comparecer em mas-
sa ao Almeidão para empur-

rar o time para uma vitória, o 
único resultado que nos inte-
ressa”, disse o presidente do 
Belo, Sérgio Meira.

Na última vez que Bo-
tafogo e Náutico se enfren-
taram em um jogo decisivo 
no Almeidão, foi pelas semi-
finais da Copa do Nordeste, e 
o Botafogo venceu por 2 a 1. 
Nesta partida, o público total 
foi 6.290 pessoas e o pagan-
te 5.707. A renda bruta foi de 
R$ 180.605,00. 

O Botafogo tem 24 
pontos e está na quinta 
posição na tabela de clas-
sificação, enquanto que o 
Náutico tem 27 e é o segun-
do colocado do grupo A. O 
clube pernambucano pre-
cisa apenas de um empate 
para garantir a participa-
ção na próxima fase da Sé-
rie C. Já para o Botafogo, só 
a vitória interessa e ainda 
depende de outros resulta-
dos para voltar ao G4.

O torcedor botafoguense já pode adquirir o seu ingresso para o importante jogo deste sábado entre Botafogo e Náutico, revivendo a semifinal da Copa do Nordeste, no Almeidão

Com a realização de mais uma atividade na manhã desta sexta-feira, os jogadores do Treze encerram os preparativos no PV para o jogo do próximo domingo contra o Confiança, no Estádio Batistão 

Foto: PBEsportes

Foto: TVTorcedor



Naquele sábado, no frescor da mata fe-
chada, eu olhava o guia que escoltava nossa 
caminhada, cujo facão, a romper folhagens, 
se iluminava por uma infinidade de raios 
de luz que vazavam da copa das árvores. 
Era dia 6 de agosto de 2005, estávamos no 
alto da Serra da Margarida, engalhe da cor-
dilheira Pirauá, no município de Salgado de 
São Félix, área de divisa entre os estados da 
Paraíba e Pernambuco, e eu liderava uma 
equipe de pesquisadores de arqueologia. 
Com o lenço, secava o suor da testa e da 
nuca, já fazia quase duas horas que andá-
vamos errantes pela mata cada vez mais 
densa. Estava claro que o guia não sabia 
mais o caminho a tomar.

Aquela expedição arqueológica bus-
cava encontrar uma furna, que em tempos 
recuados serviu de necrópole para indíge-
nas. Conforme consta registrado num livro 
de Leon Clerot, no ano de 1944 um vaquei-
ro de nome Santino Martins Dionísio havia 
sonhado que tinha ido a serra caçar mocós, 
e ao iniciar a subida encontrou um índio 
que o convidou a acompanhá-lo a uma 
furna na meia encosta da serra onde havia 
uns mortos.

O índio seguiu na frente mostrando o 
caminho, só que, enquanto Santino se abai-
xava e se esgueirava para passar entre os 
galhos, o índio passava através como fosse 
uma sombra. Finalmente chegaram à furna, 
que já era conhecida do vaqueiro, e o índio 
disse que era lá que estavam os mortos e, 
dito isso, se dissolveu no ar.

O vaqueiro Santino acordou assustado 
com o sonho e resolveu subir a serra para 
tirar a limpo a história e, de fato, lá en-
controu esqueletos inumados embaixo de 
umas pedras no fundo da loca, assombrado 
por ter visto que seu sonho fora verda-
deiro e imaginando tratar-se de um crime 
ou obra de cangaceiros, ele comunicou o 
ocorrido ao seu patrão, que era autoridade 

policial em Itabaiana.
Coincidentemente, nesses dias, o dire-

tor do Museu do Estado, Leon Clerot, es-
tava em inspeção mineralógica na região 
e foi convidado pelo delegado a opinar 
sobre a identidade das ossadas. A furna 
foi escavada por Clerot sendo exumado 
dali os esqueletos de seis indivíduos, dois 
homens, três mulheres e um osso frontal 
de um bebê.

Com eles foram retirados trançados 
e cordões de embira, além de três colares 
feitos de costelas de mamíferos, conchas 
de caramujos, dentes de gato-maracajá e 
ossos de canela de siriema (todos ensarta-
dos em fio de fibra de caroá).

Conforme o laudo apresentado por 
Clerot ao delegado, esses adereços, indu-
bitavelmente, atestavam constituir um 
sepulcro indígena. Depois o material foi 
levado para o Museu do Estado, que à 
época funcionava na Rua das Trincheiras, 
em João Pessoa, mas hoje é desconhecido o 
paradeiro dessas peças arqueológicas, pois 
Clerot há muito é falecido e esse museu foi 
extinto também já há muitos anos.

Não é raro se encontrar sepulturas in-
dígenas em furnas pela Paraíba, era um di-

tame cultural dos indígenas Cariri, arqueo-
logicamente falando, mas a história de um 
sonho que se configurou em fato, isso sim é 
surreal. Conforme Clerot apurou à época na 
redondeza, Santino era “cabra verdadeiro, 
incapaz de contar história inventada”.

Há mais coisas entre o céu e a terra 
do que pode imaginar nossa vã filosofia, já 
advertia Shakespeare, e nossa caminhada 
errante no coração daquela erma serra foi 
se recheando de animosidades. O grupo 
estava exausto e combalido, ninguém mais 
tinha água nos cantis, o guia, nascido e 
criado ali, estava com dificuldades em se 
orientar e, sem lógica aparente, alguns 
incidentes ocorreram; quedas perigosas, 
um do grupo quase se mutila com o facão 
descuidado, a equipe foi ficando irrequieta 
e o mais irritadiço do grupo começou a 
vociferar com o guia, acusando-o de incom-
petente.

Armados de facões e com os ânimos 
inflamados, percebi a eminência daque-
la expedição não acabar bem. Eu tinha 
suficiente experiência em campo para 
reconhecer que aquela sequência de adver-
sidades era sintomática de alguma força 
magnética que transcende a compreensão. 
Assim, por força do bom senso, sugeri que 
deveríamos abortar a campanha. Nem 
precisei perguntar uma segunda vez, todos 
concordaram com um meneio de cabeça.

Descemos a serra, e na base da mes-
ma se abria uma clareira, de onde o guia 
apontou para cima um penhasco que se 
apresentava na meia encosta, dizendo: ago-
ra posso ver, é ali a furna que os senhores 
procuram. Nesse instante, no frescor de um 
sol tímido, todos me olharam apreensivos e 
eu apenas respondi: “A missão está aborta-
da. Não nos querem lá”.

(Vanderley de Brito é historiador, ar-
queólogo e presidente do Instituto Histórico 
de Campina Grande – IHGP)
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Irmão do ex-ministro da 
Fazenda Mailson Nóbrega, 
foi diretor do jornal A 
União e fundador e sócio 
da Agência Oficina de 
Propaganda, ao lado de 
Alberto Arcela e Martinho 
Moreira Franco. Morreu 
aos 69 anos

José Pessoa Cavalcanti 
de Albuquerque nasceu 
em Cabaceiras, a 12 de 

setembro de 1885; irmão 
do presidente João Pessoa, 

participou da Revolução de 
1930; também esteve na 

Primeira Guerra Mundial e 
na Revolta dos 18 do Forte 

de Copacabana. Morreu aos 73 anos

1900 — Eça de Queirós, escritor português
1959 — Marechal José Pessoa, militar (PB)

1977 — Elvis Presley, cantor, compositor e ator norte-americano
2003 — Idi Amin, político ugandês

2005 — Cláudio Correia e Castro, ator brasileiro
2006 — Alfredo Stroessner, político paraguaio

2008 — Dorival Caymmi, cantor, compositor e pintor brasileiro
2014 — Mílton Nóbrega, publicitário e artista gráfico (PB)

2016 — Elke Maravilha, atriz brasileira
2016 — João Havelange, industrial brasileiro

2018 — Aretha Franklin, cantora norte-americana (Xenofonte)

“Eu sabia
que o

meu filho
 era mortal.”

AforismoFoto:  ArquivoFoto: Wikipédia

História - MoRtES NA DAtA DE HoJE

Festejos, que se encerram amanhã, são considerados Patrimônio Imaterial da Bahia desde o ano de 2010

“Festa da Boa Morte” chega 
a dois séculos de tradição

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio

Maria da Conceição 
Silva da Cunha
11/8/2019 – Aos 36 anos, em 
Carauari (AM). A Polícia Civil 
amazonense prendeu, em fla-
grante, na segunda-feira (12), 
Francisco Santos de Lima, de 
44 anos, pelo assassinato da ex-companheira 
Maria da Conceição. Francisco não aceitava o fim 
do relacionamento. O homicídio ocorreu em via 
pública, onde a vítima foi atacada com dois gol-
pes de faca pelas costas, perfurando o pulmão e 
o coração. Ele foi autuado por feminicídio e está 
à disposição da Justiça.

Raimundo João Pinheiro 
Júnior (Makarra)
14/8/2019 – Em São Luís 
(MA). Artista e compositor 
popular, ele é autor de várias 
músicas regionais, inclusive 
toadas, como ‘Boi de Lágri-
mas’ (gravado por Alcione). Depois de sofrer 
dois acidentes vasculares cerebral (AVCs), lutava 
contra pancreatite, diabetes e estava internado 
nos últimos dias bastante debilitado.

Foto: Reprodução

Foto: Divulgação

Simone e Amanda
13/8/2019 – Em Ibirama 
(SC). Polícia Civil catarinense 
aponta feminicídio na morte 
de mãe e filha a facadas. O 
autor (ex-marido e pai das ví-
timas) – Vitor Paulo Deucher, 
de 39 anos – suicidou-se pulando do quinto an-
dar do prédio após cometer os assassinatos. Ele 
não teria aceitado a recente separação. A mulher 
assassinada, Simone Feuser, tinha 32 anos, e a 
filha do casal, Amanda Deucher, apenas 11 anos.

Maria Elisângela 
Alves da Silva
13/8/2019 – Aos 43 anos, 
em Suzano (SP). Natural do 
Piauí, ela foi encontrada mor-
ta dentro de casa, com sinais 
de asfixia e enforcamento. O 
ex-marido da vítima, da cidade de José de Freitas 
(PI), é apontado como autor. Estava separada do 
marido há três meses e ele queria reatar o rela-
cionamento. Ela não aceitou e ele a teria matado.

Foto: Divulgação

Foto: Redes Sociais

sepulturas e tensões na serra do Pirauá

artigo CONTATOS: jorgerezende.imprensa@gmail.com
Vanderley de Brito 

vanderleydebrito@gmail.com

Com dois séculos de tradição, se en-
cerrará amanhã a ‘Festa de Nossa Senho-
ra da Boa Morte’, que se iniciou na última 
terça-feira (13) na cidade de Cachoeira, 
no Recôncavo Baiano, com a saída do cor-
po de Nossa Senhora em procissão pelas 
ruas da cidade. A festa atrai cerca de seis 
mil pessoas para a cidade.

A Irmandade da Boa Morte, formada 
por mulheres descendentes de escravos, 
percorre as ruas da cidade na primeira 
quinzena de agosto. A ‘Festa da Irmanda-
de’ é considerada Patrimônio Imaterial 
da Bahia desde 2010.

Na quarta-feira (14), segundo dia da 
programação, aconteceu a “missa de cor-
po presente” na Capela de Nossa Senhora 
de Boa Morte, além da procissão do en-
terro da Nossa Senhora pelas principais 
ruas de Cachoeira.

Ontem, no terceiro dia do evento, e 
o mais movimentado deles, houve uma 
alvorada com fogos de artifício, missa, 
uma procissão festiva em homenagem a 

Nossa Senhora da Glória, valsa e samba 
de roda, além de almoço. É nesse dia que 
é comemorado a assunção da Nossa Se-
nhora aos céus.

Hoje é o dia de um cozido com samba 
de roda no Largo D’ajuda e o último dia 
de programação, no sábado (17), tem ca-
ruru e samba de roda, com encerramento 
da festa.

A ‘Festa de Nossa Senhora da Boa 
Morte’ é uma referência do sincretismo 
entre a religião católica e a cultura africa-
na, atraindo centenas de curiosos e estu-
diosos em diversos campos. 

O sincretismo é um dos pontos que 
mais chamam a atenção na festa, que pos-
sui uma programação católica e também 
rituais africanos. Missas, confissões e 
sentinela de Nossa Senhora da Boa Morte 
fazem parte da programação católica; os 
rituais africanos são realizados desde o 
começo de agosto.

Na Bahia, a devoção a Nossa Senho-
ra da Boa Morte tem origem em Salvador, 

onde os primeiros registros vêm do sécu-
lo XIX. A Irmandade veio para Cachoeira 
por volta de 1820 e sua primeira sede foi 
em uma casa que até hoje é conhecida 
como “Casa Estrela”, lugar que as irmãs 
reverenciam na passagem da procissão.

A Irmandade é uma sociedade fe-
chada e zeladora das tradições. Ela ainda 
mantém fortes traços de sua origem, a ex-
clusividade de admissão para mulheres 
negras descendentes de escravos e com 
mais de 50 anos é uma das práticas mais 
fortes. 

Assim, as irmãs mantêm os hábitos 
em suas estruturas há mais de 200 anos. 
O quadro da Irmandade já chegou a con-
tar com cerca de 200 mulheres. Atual-
mente reúne 22 irmãs, um dos nomes 
mais conhecidos é Dona Dalva, fundadora 
do Samba de Roda Suerdick. Fazem parte 
da irmandade mulheres de Cachoeira e 
também de outras cidades do Recôncavo, 
como São Félix, Maragojipe, Santo Amaro 
e Muritiba.

“Missa de corpo presente” realizada antes da procissão

Foto: Elói Corrêa

Foto: Divulgação

Obituário
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Atleta de Campina Grande Mayara Rocha vai competir hoje na categoria de peso corporal até 59 quilos

Paraibana disputa campeonato de 
levantamento de peso em Curitiba  

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

A atleta paraibana 
Mayara Rocha disputará 
hoje o Campeonato Brasi-
leiro de Levantamento de 
Peso Adulto, em Curitiba, 
no Paraná. Ela viajou na 
última terça-feira (13), le-
vando na bagagem, além de 
grandes expectativas quan-
to à conquista de medalha, 
uma rotina de preparação 
e a responsabilidade de re-
presentar a Paraíba como 
atleta da Seleção Brasilei-
ra.

O Campeonato Brasi-
leiro de Levantamento de 
Peso Adulto foi iniciado on-
tem, reunindo atletas de 
vários estados brasileiros, 
de várias idades, em várias 
categorias, tanto no mascu-
lino, quanto no feminino. A 
atleta de Campina Grande 
Mayara Rocha vai disputar 
na categoria de peso cor-
poral até 59kg.

A categoria de Maya-
ra terá as disputas reali-
zadas a partir das 14h de 
hoje. “Estou muito ansiosa 
e confiante de que pode-
mos conquistar uma meda-
lha para Campina Grande 
e para a Paraíba. Treinei 
muito para este momento 
e tenho convicção de que 
posso fazer uma boa com-
petição”, afirmou Mayara.

Sobre Mayara
Mayara Rocha Soares 

tem 26 anos, é tetracampeã 
paraibana de Levantamen-
to de Peso (2015, 2016, 
2017 e 2018); vice-campeã 
brasileira (2017); integrou 
a delegação da Seleção Bra-
sileira de Levantamento 
de Peso que disputou no 
ano passado o Pan-Ame-
ricano de Levantamento 
de Peso, em Santo Domin-
go, na República Domini-
cana; Medalha de Bronze 
no Campeonato Brasileiro 
de Levantamento de Peso 
Olímpico (2018); 3ª colo-
cada no Mundial Crossfit 
Liftoff (2017); e detento-
ra do recorde brasileiro 
de Levantamento de Peso 
(Arremesso), em sua cate-
goria.

A paraibana aprovei-
tou para destacar que o Le-
vantamento de Peso vem 
crescendo como esporte na 
Paraíba, o que acaba por 
atrair a atenção de em-
presas e instituições que 
apoiam o esporte. 

E l a  a g ra d e c e u  o s 
apoios que tem recebido 
e as parcerias que propor-
cionam a sua participação 
em competições nacionais 
e até internacionais, como 
Crossfit Brabo, Farmácia 
Roval, UP Time Campina 
Grande, Flexibilitat, Rede 
Pharma Naturais, Centro 
Médico Buriti, Açaí Empó-
rio, dentre outros.

Combate a pontos do tráfico

Polícia apreende drogas e arma em Mandacaru
As ações realizadas no 

início da tarde de ontem 
pela Polícia Militar para 
combater os pontos de trá-
fico de drogas no bairro de 
Mandacaru, na capital, re-
sultaram na apreensão de 
mais de 200 trouxas de ma-
conha, 13 de cocaína, 8 de 
crack, um revólver, balança 
de precisão, munições e di-
nheiro. As apreensões fo-
ram feitas pela Força Tática 
do 1º Batalhão e tiveram 
a orientação da Coorde-
nadoria de Inteligência da 
PM. Um adolescente de 15 
anos foi apreendido em um 
dos locais ocupados pelas 
equipes policiais.

Ele estava na frente de 
uma casa com outros dois 
suspeitos, na comunidade 
Jardim Manguinhos. Ao 
perceber a chegada da PM, 
os comparsas dele fugiram 
e ele foi detido. Na residên-
cia, estavam escondidas 
195 trouxas de maconha, 
em embalagens de dois ti-
pos de tamanho.

Em outro ponto da 
mesma comunidade, a PM 
encontrou uma casa que 

era usada pelo tráfico e 
apreendeu no local um re-
vólver, várias munições, ou-
tras nove trouxas de maco-

nha, treze de cocaína, oito 
de crack, embalagens para 
drogas, balança de preci-
são e dinheiro. A residên-

cia estava sem ninguém, no 
momento.

Todo o material apre-
endido nos dois pontos do 

tráfico desarticulados pelos 
policiais do 1º Batalhão foi 
levado para a Central de Po-
lícia, no Geisel.

Bairros 
da capital 
ficam sem 
água hoje

A Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa) 
realiza, hoje, a  limpeza e de-
sinfecção dos reservatórios 
R-27, R-28 e R-32, em João 
Pessoa. A limpeza periódica 
obedece à Portaria nº 05 do 
Ministério da Saúde, com o 
compromisso de preservar 
a qualidade da água distri-
buída à população.

Em decorrência dos 
trabalhos, o abastecimento 
de água será interrompido, 
das 8h às 20h, nos bairros 
do Grotão, Praia da Penha e 
Cidade Verde (Mangabeira), 
na capital. A Cagepa pede a 
colaboração de todos no sen-
tido de limitar o consumo de 
água ao essencial, ao longo 
do período de limpeza.

Mayara Rocha disse 
que o Levantamento 

de Peso vem crescendo 
como esporte na 

Paraíba, o que acaba 
por atrair a atenção de 
empresas e instituições

Banco do Nordeste do Brasil oferece 
linhas de crédito para produtor rural  

O Banco do Nordeste do 
Brasil (BNB) está oferecendo 
várias linhas de crédito para 
agricultores, melhorando 
desta forma a situação do 
produtor rural.

Para que os pequenos 
agricultores tenham aces-
so às linhas de crédito é 
necessária uma declaração 
de aptidão ao Programa de 
Fortalecimento da Agri-
cultura Familiar (Pronaf ). 
O documento o qualificará 
como agricultor familiar e 
possibilitará o acesso ao 
crédito do Pronaf, prepara-
do em todas as áreas de atu-
ação do BNB. O documento 
pode ser adquirido através 
da Empresa Paraibana de 
Pesquisa, Extensão Rural 
e Regularização Fundiária 

(Empaer) do Governo do 
Estado da Paraíba. 

O agricultor familiar 
também dispõe do Pronaf 
Semiárido, onde são feitos 
financiamentos sem garantia 
real. Com esta linha, o pro-
dutor agrícola terá a chance 
de melhorar a infraestrutu-
ra de sua propriedade, fazer 
um projeto com orçamento 
e dispensar a garantia real. 
Outras linhas de crédito da 
agricultura familiar ou não 
familiar precisarão de garan-
tias reais, mas o diferencial 
é que não apenas a sua pro-
priedade, por exemplo, ser-
viria de garantia. 

É possível que algum fa-
miliar do interessado entre 
como interveniente hipote-
cante e ofereça uma garantia 

como sócio, caso o produ-
tor não disponha da garan-
tia necessária para fazer o 
negócio.

Keke Rosberg, superin-
tendente do Banco do Nor-
deste, em entrevista à Rádio 
Tabajara, afirmou que, com 
o desenvolvimento do agri-
cultor familiar, seria possí-
vel fazer um investimento de 
até R$ 160 mil reais, sendo 
descartada completamente a 
ideia de que pequenos pro-
dutores conseguem apenas 
pequenos financiamentos. 

Médio produtor
Para o médio produtor, 

o limitador seriam as cha-
madas viabilidades econô-
micas e técnicas. Essas se-
riam questões medidas pelo 

próprio banco. A partir daí, 
o produtor pode ter direito a 
um crédito que varia de 2 mil 
a 3 milhões de reais, segundo 
Keke Rosberg.

Para fazer o agendamen-
to e solicitar o financiamen-
to, basta ir à agência do BNB 
mais próxima, ou no caso do 
micro produtor rural, existe 
o Programa de Microfinança 
Rural do Banco do Nordeste 
que visita as comunidades 
rurais ofertando crédito e 
dando uma orientação inicial 
do que seria mais interessan-
te para o produtor. O Banco 
do Nordeste do Brasil (BNB) 
tem sede em João Pessoa, na 
Avenida Epitácio Pessoa. Os 
interessados também podem 
fazer contato através do te-
lefone 0800 728 3030.

Jovem é preso com embalagens e arma 
A Polícia Militar pren-

deu, na tarde de ontem, 
um jovem de 19 anos que 
é suspeito de atuar em um 
esquema do tráfico de dro-
gas, na cidade de Mari, na 
Zona da Mata paraibana. Na 
casa dele, os policiais da 3ª 
Companhia do 7º Batalhão 
apreenderam 145 papelo-
tes de maconha prontos 
para a venda, um revólver, 
munições e várias embala-
gens para armazenar mais 
drogas. O material seria co-
mercializado na noite des-
sa quinta-feira, segundo os 
levantamentos realizados.

 A prisão do suspeito foi 
resultado de uma operação 
deflagrada para combater o 

tráfico de drogas e o porte 
ilegal de arma na região. Ele 
foi apresentado na delegacia 
de polícia e as ações conti-
nuam.

 Pela manhã, os policiais 
do 7º Batalhão, também 
em operação de combate 
ao tráfico, prenderam dois 
suspeitos, de 25 e 23 anos, 
no bairro do Eitel Santiago, 
em Santa Rita. Eles estariam 
comercializando drogas em 
um terreno baldio, onde a 
PM encontrou mais de meio 
quilo de maconha, além de 
159 papelotes do mesmo 
entorpecente, prontos para 
a venda. A dupla foi levada 
para a 5ª Delegacia Seccio-
nal, em Santa Rita.

Foto: Secom-PB

Preso suspeito de atuar em esquema do tráfico de drogas, na cidade de Mari, na Zona da Mata paraibana

Foto: Secom-PB

As apreensões foram feitas pela Força Tática do 1º Batalhão e tiveram a orientação da Coordenadoria de Inteligência da Polícia Militar



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00019/2019
 Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “a”, Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 

1993, torna-se público que foram consideradas HABILITADAS as empresas: CELIA FRANCISCO DE 
CARVALHO EPP, cadastrada no CNPJ nº 15.659.814/0001-00 ePAULO JOSÉ MAIA ESMERALDO 
SOBREIRA, cadastrada no CNPJ nº 09.210.219/0001-90. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do art. 109, I “a” da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações. 
Abre-se vista do processo aos interessados para conhecimento do inteiro teor da decisão da co-
missão de licitação. Comunica-se que, em não havendo interposição de recurso, a sessão pública 
para abertura dos envelopes PROPOSTAS DE PREÇOS que será realizada no dia 27 de agosto 
de 2019, às 08:30 horas, no mesmo local e endereço. 

Aguiar-PB, 15de  Agosto de 2019.
DAMIÃO LINS DE SOUSA

Presidente da CPL 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00028/2019
 Aos 15 dias do mês de Agosto de 2019, na sede da Comissão Permanente de Licitação da Pre-

feitura Municipal de Arara, Estado da Paraíba, localizada na Rua Gama Rosa - Centro - Arara - PB, 
nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 060/2005, de 
13 de Dezembro de 2005, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013, e subsidiariamente 
pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como as 
demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no 
Pregão Presencial nº 00028/2019 que objetiva o registro de preços para: Registro de Preços para 
instalação e manutenção sistema de monitoramento por câmeras IPTV, conforme descrito em Termo 
de Referência (Anexo 01); resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ARARA - CNPJ nº 08.778.755/0001-23.

VENCEDOR: ENOQUE BARROS DE OLIVEIRA
CNPJ: 17.762.107/0001-70
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1

Serviço de Instalação de Câmeras 
IPTV e sistema de captação de ima-
gens IPTV em bens de uso comum 
do povo, bens de uso especial e 
bens dominicais 

horas 320 66,00 21.120,00

2

Serviço de Manutenção de Câmeras 
IPTV e sistema de captação de ima-
gens IPTV em bens de uso comum 
do povo, bens de uso especial e 
bens dominicais 

horas 500 82,00 41.000,00

TOTAL 62.120,00 
CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Arara firmar contratações 

oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a realização 
de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor registrado 
em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente forma-

lizada através do respectivo Contrato, serão observadas as cláusulas e condições constantes do 
Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00028/2019, parte integrante 
do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, durante sua 
vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Arara, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00028/2019, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00028/2019 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - ENOQUE BARROS DE OLIVEIRA.
CNPJ: 17.762.107/0001-70.
Item(s): 1 - 2.
Valor: R$ 62.120,00.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Arara.
 Arara - PB, 15 de Agosto de 2019

JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Registro de Preços Para a Aquisição de sistema de monitoramento por câmeras 

IPTV, conforme descrito em Termo de Referência (Anexo 01). FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00027/2019. DOTAÇÃO: 01.00 GABINETE DO PREFEITO 04.121.2001.1003 
REEQUIPAGEM DO CENTRO ADMINISTRATIVO MUNICIPAL 001.000001 Recursos Ordinários 
4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 02.00 SECRETARIA DE ADMINIS-
TRAÇAO 04.122.2002.1051 AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 001.000001 Recursos Ordinários 
4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 06.00 FUNDO MUN DE SAUDE - 
S.M.S. 10.301.2005.1027 REEQUIPAGEM DAS UNIDADES DE SAÚDE 211.000001 Receitas de 
Impostos e de Transferência de Imposto - Saúde 117 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE 07.00 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - SMTS 08.244.2004.2037 
MANTER ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL 001.000001 Recursos Ordinários 
4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 09.00 SECRETARIA DE AGRICUL-
TURA 20.605.2009.2009 MANTER ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA 001.000001 
Recursos Ordinários 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: 
até 16/09/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00063/2019 - 
15.08.19 - ENOQUE BARROS DE OLIVEIRA - R$ 18.270,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE CHAMADA PÚBLICA N.º 002/2019

A Secretaria de Educação do Município de Alagoa Grande, torna público que realizará CHAMADA 
PÚBLICA Nº 002/2019, para aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Em-
preendedor Familiar Rural, para alimentação escolar dos alunos da Rede Municipal de Ensino, no 
dia 26/08/2019 às 15:00 horas, na Sala da Secretaria de Educação, situada à Rua Cônego Firmino 
Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

A Chamada Pública e informações poderão ser obtidas no endereço acima das 8:00 às 12:00 
horas, até o dia 23/08/2019. Tel.: (0xx83) 3273-2687.

Alagoa Grande(PB), 12 de agosto de 2019.
Mônica de Fátima Silva Cavalcante Pereira

Secretária de Educação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEXTO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 01.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 02 (dois) meses, contados do término do prazo de vigência 

do Termo de Contrato de nº 92/2018 datado de 20/04/2018 e com prazo de vigência inicial de 06 
(seis) meses, ao Primeiro Aditivo com vigência até 21/12/2018, ao Segundo Aditivo com vigência 
até 22/02/2019 ao Terceiro Aditivo com vigência até 23/04/2019, ao Quarto Aditivo com vigência 
até 24/06/2019 e ao Quinto Aditivo com vigência até 25/08/2019, celebrado inicialmente entre as 
partes, objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente para Reforma e Ampliação da E. 
M. E. I. F Professora Elvira Silveira da Costa, conforme Termo de Convênio nº 612/2017, celebrado 
com a Secretaria de Estado da Educação / Governo da Paraíba.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREITAS DE 
SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: SENA CONSTRUÇÕES EIRELI – CNPJ: 22.759.235/0001-
02 – JOSÉ ROGÉRIO SILVA NUNES

JUSTIFICATIVA: No momento, recebemos a aprovação do Governo do Estado da Paraíba e 
estamos providenciando o início dos novos serviços.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 14.08.2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 26.10.2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO DE VALOR.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 31.2019.
OBJETO: Acréscimo de 22% (vinte e dois por cento) ao valor contratado de R$ 27.095,00 (Vinte 

e Sete Mil Reais e Noventa e Cinco Centavos), representado pelo valor de R$ 6.000,00 (Seis Mil 
reais) na compra de mais um Gabinete Odontológico, conforme item 1 do contrato de nº 00076/2019 
da referida licitação, objetivando a : Aquisições de equipamentos para Consultório Odontológico 
em atendimento as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde, conforme termo de referência

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREITAS 
DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS 
LTDA – CNPJ: 07.897.039/0001-00- Lilian Cristina de Souza (Procurador)

JUSTIFICATIVA: A necessidade de um Gabinete Odontológico que será destinado a Unidade 
Básica de Saúde Mufumbo (PSV VII).

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 14/08/2019
VALOR TOTAL CONTRATO MAIS ADITIVO: R$ 33.095,00 (Trinta e Três Mil e Noventa e Cinco 

Reais) 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00085/2019

A Comissão Permanente de Licitação, através do seu Pregoeiro Oficial, torna público  que a 
licitação modalidade Pregão Presencial Nº 00085/2019, tipo menor preço por item, Aquisição de 
Materiais para Confecção de Bueiros Inteligentes, cuja sessão pública foi realizada no dia 15 de 
Agosto de 2019, foi declarado DESERTO, uma vez que não acudiram interessados. 

Cabedelo - PB, 15 de Agosto de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00109/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 04 de 
Setembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à parti-
cipação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais para Confecção de 
Bueiros Inteligentes. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 15 de Agosto de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 10:00 horas do dia 28 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DESTINADA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS PARA FORNECIMENTO DO SINAL DE 
INTERNET VIA RÁDIO, PARA MUNICÍPIO DE CURRAL VELHO-PB. Conforme especificações do 
Termo de Referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.curralvelho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Curral Velho - PB, 15 de Agosto de 2019
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 08:30 horas do dia 28 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
destinada a Prestação de Serviços para fornecimento do sinal de Internet Via Rádio, para Fundo 
Municipal de Saúde de Curral Velho-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.curralvelho.pb.gov.br ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Curral Velho - PB, 15 de Agosto de 2019
CLAUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 11:30 horas do dia 28 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação dos serviços 
para operacionalizar o sistema de folha de pagamento dos órgãos administrativos da prefeitura, 
bem assim com assistência técnica e tecnológica da informação, cujos serviços serão realizados 
nos órgãos da prefeitura municipal de Curral Velho-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.curralvelho.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br. 

Curral Velho - PB, 15 de Agosto de 2019
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

JULGAMENTO RECURSO HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO N° 002/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR DE PAVI-
MENTAÇÃO NAS RUAS LEONEL FERREIRA DA SILVA E BENTO RENOVATO NO MUNICÍPIO 
DE CAPIM – PB.

A Prefeitura Municipal de Capim através da Comissão Permanente de Licitação, comunica 
que o recurso interposto pela Empresa: HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES-ME em 
10/07/2019, foi recebido, tendo o Prefeito do Município de Capim, DADO PROVIMENTO PARCIAL 
ao mesmo. Em decorrência disso, fica alterado o julgamento inicial, para desta feita, INABILITAR 
a empresa SEGMENTO ENGENHARIA E SERVIÇO LTDA-EPP, por descumprimento do subitem 
5.5.11 do edital. As demais disposições ficam inalteradas. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

Capim, 14 de Agosto de 2019.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

JULGAMENTO RECURSO HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO N° 003/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS 
DE PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS RUAS NO MUNICÍPIO DE CAPIM – PB.

A Prefeitura Municipal de Capim através da Comissão Permanente de Licitação, comunica 
que o recurso interposto pela Empresa: HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES-ME em 
10/07/2019, foi recebido, tendo o Prefeito do Município de Capim, DADO PROVIMENTO PARCIAL 
ao mesmo. Em decorrência disso, fica alterado o julgamento inicial, para desta feita, INABILITAR 
a empresa SEGMENTO ENGENHARIA E SERVIÇO LTDA-EPP, por descumprimento do subitem 
5.5.11 do edital. As demais disposições ficam inalteradas. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

Capim, 14 de Agosto de 2019.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº: 004/2019.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM, torna público para conhecimento dos interessados nos 
termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie que realizará licitação na modalidade Tomada 
de Preços na forma de Execução Indireta, sob o regime de empreitada por preço unitário, Menor 
Preço global, no dia 05 de Setembro de 2019 as 09:00 horas, tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR A CONSTRUÇÃO DE (02) DOIS PORTAIS 
TURÍSTICOS NO MUNICÍPIO DE CAPIM – PB. A reunião ocorrerá na sala da COPELI no prédio 
sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n, Centro – Capim – PB. Maiores 
informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 
12:00 Horas ou através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim, 15 de Agosto de 2019.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 006/2019
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM torna público que fará realizar através do pregoeiro 

oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, subsi-
diariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão 
presencial do tipo menor preço por item, no dia 29 de Agosto de 2019 as 11:00 horas, tendo como 
objetivo: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE E LOCAÇÃO DE VEÍCULOS PARA 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM. A reunião 
ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, 
s/n°, Centro, Capim – PB. Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário 
de expediente de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 15 de agosto de 2019.
ANTÔNIO JOSE DA SAILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS – PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE JULGAMENTO DA IMPUGNAÇÃO DO EDITAL PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 10010/2019

 O Fundo Municipal de Saúde de Caraúbas – PB, através do seu Pregoeiro Oficial, TORNA 
PÚBLICO que o pedido de IMPUGNAÇÃO AO EDITAL DO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10010/2019, 
tempestivamente interposto pela empresa GILMARA MARTINS DE PONTES ME – CNPJ: 
13.167.781/0001-55, foi analisado e julgado IMPROCEDENTE, conforme Ata de Julgamento 
constante nos autos do Processo, mantendo-se na íntegra os termos do edital. Outras Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Expedicionário Luís Tenório Leão, 
699 - Centro - Caraúbas - PB. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br.

Caraúbas – PB, 15 de agosto de 2019.
SONILDO HOSTIO DA SILVA – Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL AO CONTRATO Nº 25031/2019

CONTRATANTE:Fundo Municipal de Assistência Social de Campina Grande CONTRATADA: 
JOSIVAN SILVA ME OBJETO: Rescisão Unilateral do Contrato nº 250312019, cujo objeto é CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA AQUISIÇÃO DE KIT LANCHES PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DAS DIVERSAS UNIDADES DA SEMAS conforme parecer acostado ao referido 
Termo e fundamentada no Art.  77 E 78 Incisos I, II  XII, combinado, Art. 79, Inciso I da Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Assinatura: 14/08/2019 EVA GOUVEIA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO – PB
EXTRATO ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

O PREFEITO MUNICIPAL DE CONGO, com fundamento na Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações posteriores e conforme o que consta no Processo Licitatório nº. 00023/2019, resolve 
HOMOLOGAR o referido certame, na modalidade Tomada de Preços nº. 00002/2019, destinado a 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM 
PARALELEPÍPEDO, EM VIA PÚBLICA URBANA NO MUNICÍPIO DE CONGO- PB (CONTRATO 
DE REPASSE Nº 1039475-76), ato contínuo, ADJUDICAR o objeto licitado em favor da empresa 
vencedora CONSTRUTORA GONÇALVES LTDA CNPJ 04.667.686/0001-20, no valor global de 
R$ 236.549,84 (duzentos e trinta e seis mil quinhentos e quarenta e nove reais e oitenta e quatro 
centavos). Dê ciência aos interessados e determino que seja lavrado o respectivo Contrato Admi-
nistrativo e a extração dos respectivos empenhos de despesas pelo setor competente. Congo – PB, 
12/08/19. JOAQUIM QUIRINO DA SILVA JÚNIOR, Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO – PB
EXTRATO DE CONTRATO

Contrato Administrativo Nº. TP. 02201/2019. Contratante: Prefeitura Municipal de Congo – 
PB/ Joaquim Quirino da Silva Júnior. Contratado: CONSTRUTORA GONÇALVES LTDA (CNPJ: 
04.667.686/0001-20). Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA IMPLANTA-
ÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO, EM VIA PÚBLICA URBANA NO MUNICÍPIO DE 
CONGO- PB (CONTRATO DE REPASSE Nº 1039475-76). Valor Global: R$ 236.549,84 (duzentos 
e trinta e seis mil quinhentos e quarenta e nove reais e oitenta e quatro centavos). Recursos Finan-
ceiros: Convênio com o MINISTERIO DAS CIDADES e recursos próprios a título de contrapartida. 
Tomada de Preços nº 00002/2019. Fundamento Legal: Lei n.º 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Vigência: Até 13 de fevereiro de 2020. Data da Assinatura: 13/08/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: Contratação de uma Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para 

empreitada por menor preço global, �remanescente� de Obra: Unidade Escolar com 06 (seis) 
salas - Projeto FNDE, localizada na Rua Projetada, nº 01, Loteamento Cidade Alta, Duas Estradas, 
Cep.: 58.265-000, Estado da Paraíba. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor 
total da contratação: POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI - Valor: 
R$ 648.957,39. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua do Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3265-1030. E-mail: prefeitura-
deduasestradas.pb@gmail.com. 

Duas Estradas - PB, 14 de agosto de 2019
PAULO DINIZ CABRAL DA CRUZ - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua do 
Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, às 11:00 horas do dia 29 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisições parceladas de Materiais de Limpeza, Conservação, 
Higienização e descartáveis diversos, para atender as necessidades das diversas Secretarias deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Lei Federal nº. 10520. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3265-1030. E-mail: prefeituradeduasestradas.pb@gmail.com. Edital: 
www.duasestradas.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Duas Estradas - PB, 14 de Agosto de 2019
ERIVELTO DA SILVA FERNANDES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2019

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00057/2019, 
onde se lê: “Contratação de Pessoa Jurídica ou Fisica especializada na prestaçao de serviços de 
consultoria na área de gestão em saúde, revisão de prontuários médicos, operacionalização de 
docuemntos com autorização dos laudos de internação de AIH’S fichas de atendimentos ambula-
toriais - FAA e liberação de procedimentos de pequenas cirurgias com profissional medico auditor 
em regime de plantão semanal de 12 horas/semanais no Hospital Municipal Dr Manoel Cabral 

de Andrade junto a Secretaria Municipal de Saúde”; leia-se: “Contratação de Pessoa Jurídica 
especializada na prestaçao de serviços de consultoria na área de gestão em saúde, revisão de 
prontuários médicos, operacionalização de docuemntos com autorização dos laudos de internação 
de AIH’S fichas de atendimentos ambulatoriais - FAA e liberação de procedimentos de pequenas 
cirurgias com profissional medico auditor em regime de plantão semanal de 12 horas/semanais no 
Hospital Municipal Dr Manoel Cabral de Andrade junto a Secretaria Municipal de Saúde”. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Antenor Navarro, 
837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (83) 
3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. 

Esperança - PB, 15 de Agosto de 2019
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Locação de Imóveis localizados no Sítio Padre Ibiapina, s/n, Bairro do Juá, Guarabira/
PB onde funcionará a Creche São Miguel, espaço com 14 ambientes e 07 Salas de Aula para o 
funcionamento da Escola São Rafael até dezembro de 2019 FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de 
Licitação nº DP00014/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: Dotação consignada 
no orçamento vigente 2019 - 33.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. Prazo: 
Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e 
ASSOCIAÇÃO MENORES COM CRISTO - AMECC - R$ 43.619,20 – Quarenta e Três Mil Seiscentos 
e Dezenove Reais e Vinte Centavos - CT Nº 00380/2019 – 14.08.2019.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/08.131

A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa, 
localizada na Av. Minas Gerais, 177, Bairro dos Estados, João Pessoa, PB, vem através do seu 
Superintendente que com base no Parecer Anterior a Homologação Favorável da Assessoria Jurídica, 
comunica ao público em geral, em especial as empresas participantes da licitação em epígrafe, que 
HOMOLOGO o procedimento licitatório da TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019, referente à CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM 
PARALELEPÍPEDOS NA CIDADE DE JOÃO PESSOA-PB, OBRA INTEGRANTE DO PROGRAMA 
IPTU CIDADÃO, CRIADO PELA LEI COMPLEMENTAR Nº 021 DE 29 DE DEZEMBRO DE 2000. 
E ADJUDICO a celebração do contrato em favor da empresa N.V. CONSTRUÇÕES EIRELI-EPP, 
CNPJ 28.078.650/0001-14, com o seguinte valor: de R$ 66.658,44 (sessenta e seis mil seiscentos e 
cinquenta e oito reais e quarenta e quatro centavos) referente ao LOTE I; O valor de R$ 102.308,72 
(cento e dois mil trezentos e oito reais e setenta e dois centavos) referente ao LOTE II; O valor de 
R$ 93.931,28 (noventa e três mil novecentos e trinta e um reais e vinte e oito centavos) referente 
ao LOTE III; O valor de R$ 86.232,66 (oitenta e seis mil duzentos e trinta e dois reais e sessenta e 
seis centavos) referente ao LOTE IV. Totalizando o valor de R$ 349.131,10 (trezentos e quarenta 
mil cento e trinta e um reais e dez centavos). Com prazo de execução indicado no Cronograma 
Físico-Financeiro, contados a partir da data de expedição da Ordem de Serviço. Aproveitamos o 
ensejo para comunicar aos interessados que toda documentação se encontra a disposição dos 
interessados na Sala de Reunião da CPL/EMLUR. Maiores informações na sede da EMLUR, situada 
na Av. Minas Gerais, 177, Bairros dos Estados, João Pessoa-PB ou pelo fone: (083) 3214-7629.

João Pessoa, 15 de Agosto de 2019.
Lucius Fabiani de Vasconcelos Sousa 

Superintendente EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09019/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2019/0333074

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO DE PER-
SIANAS, EM ATENDIMENTO ÀS UNIDADES DE ENSINO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 19/08/2019, às 10h. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
28/08/2019, às 09h30min. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-
-e.com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 16 de maio de 2019.

João Pessoa, 15 de agosto de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09032/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/080012

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS GRÁFICOS DE IMPRESSÃO DOS MATERIAIS NECESSÁRIOS 
À EXECUÇÃO DO PROGRAMA EDUCAR PRA VALER, IMPLANTADO NA REDE MUNICIPAL DE 
ENSINO DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 19/08/2019, às 10h. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
28/08/2019, às 11h. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 16 de maio de 2019.

João Pessoa, 15 de agosto de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019 

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min horas do dia 02 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Móveis, Com-
putadores, Condicionadores de AR e outros, destinados ao atendimento de Unidades Básicas de 
Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 14 de Agosto de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019 

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min horas do dia 29 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de computadores e 
equipamentos de informática destinados as demandas operacionais da Secretaria de Saúde do 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 14 de Agosto de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00009/2019. OBJETO: Contratação de pessoa física 

ou jurídica para prestar serviços de locação de carro de som. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso 
II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Administração e 
Fazenda Pública. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 14/08/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de pessoa física ou jurídica para prestar serviços de locação de carro de 

som. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00009/2019. DOTAÇÃO: Recursos Pró-
prios do Município de Monte Horebe: 03.00 SECRETARIA DE ADMINISTRACÃO 04.122.3006.2006 
MANUT. DAS ATIVID. DA SECRETAR IA DE ADMINISTRACÃO 3.3.90.36.01 OUTROS SERVIçOS 
DE TERCEIROS - 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIçOS DE TERCEIROS -. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte Horebe e: 
CT Nº 00079/2019 - 14.08.19 - ALFREDO ALVES DE LUCENA - R$ 14.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00009/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00009/2019, 
que objetiva: Contratação de pessoa física ou jurídica para prestar serviços de locação de carro de 
som; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ALFREDO ALVES 
DE LUCENA - R$ 14.000,00.

Monte Horebe - PB, 14 de Agosto de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB, às 10:00 horas do dia 04 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATACAO DE EMPRESA 
PARA O FORNECIMENTO DE FARDAMENTO, PARA OS ALUNOS DO SISTEMA MUNICIPAL DE 
ENSINO E FARDAMENTO PARA MANIPULADORES DE ALIMENTOS DA REDE MUNICIPAL DE 
ENSINO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 004/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3492-1032. E-mail: montehorebecpl@gmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Monte Horebe - PB, 15 de Agosto de 2019
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
OBJETO: Contratação de empresa para construção do Cemitério Monte da Saudade, no Muni-

cípio de Monte Horebe - PB. LICITANTES INABILITADOS: A CASA CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI; AM ENGENHARIA E CONSTRUCOES EIRELI; CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE 
LTDA - ME; JOSE GOMES DE ABREU SOBRINHO. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Pedro Gondim, 
220 - Centro - Monte Horebe - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) 3492-1032. E-mail: montehorebecpl@gmail.com. 

Monte Horebe - PB, 14 de Agosto de 2019
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ - Presidente da Comissão

Prefeitura Municipal de Pedra Branca 
Resultado de Julgamento de habilitação

A Pregoeira Oficial da Prefeitura municipal de Pedra Branca-PB, tornar público o resultado de 
julgamento de habilitação do Pregão Presencial Nº 00032/2019, com objeto serviços de exames 
por imagem. As empresas: VALE - IMAGEM CLÍNICA DIAGNÓSTICA VALE DO PIANCÓ LTDA-
-ME, PERIVALDO ALVES SOUZA EIRELI e FERNANDO FRANCO DE CARVALHO – ME foram 
declaradas inabitadas, os motivos estão disponíveis na licitação. Concede-se o prazo de 5 dias 
úteis para recursos. 

Pedra Branca-PB, 15 de Agosto de 2019
Ramoniza da Silva Bezerra -Pregoeira 

Prefeitura municipal de Piancó
Extrato de contrato 

Tomada de Preços n. 0006/2019
Contratante: Prefeitura Municipal de Piancó-PB
Contratada:CONSTRUTORA DAKI EIRELI-ME – CNPJ Nº 20.002.412/0001-78
Objeto: Conclusão da construção de uma quadra coberta com vestiário, atendendo o recurso 

federal nº 1008378/14.
Valorglobal de R$ 468.032,12 (quatrocentos e sessenta e oito mil, trinta e oito reais e doze 

centavos).
Piancó – PB, 15 de Agosto de 2019

Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito

UNIÃO  A
Esportes
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Publicidade
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Responsável: Emporio Riomar Distribuidora 
deAlimentos
CNPJ: 06.345.931/0001-08
Título/Valor – DMI – R$ 4.712,00
Protestante: Philar Fabricacao Latic Eireli
Apresentante: Banco Itaú
Protocolo: 122861
Responsável: Isaak Shekinah Gonçalves Lima 
CPF: 060.811.063-90
Título/Valor – DMI – R$ 178,12
Protestante: Colinas Incorporações e Venda 
de Imóveis
Apresentante: Banco Santander
Protocolo:122918
Responsável: Debora da Silva Souza
CNPJ: 20.933.055/0001-61
Título/Valor – DMI – R$ 1.148,82
Protestante: Terras de Aventura Ind de Artigos 
Esportivo
Apresentante: Terras de Aventura Ind de 
Artigos Esporti
Protocolo:122810
Responsável: Debora da Silva Souza
CNPJ: 20.933.055/0001-61
Título/Valor – DMI – R$ 1.410,50
Protestante: Terras de Aventura Ind de Artigos 
Esportivo
Apresentante: Terras de Aventura Ind de 
Artigos Esporti
Protocolo:122814
Responsável: Debora da Silva Souza
CNPJ: 20.933.055/0001-61
Título/Valor – DMI – R$ 1.166,93
Protestante: Terras de Aventura Ind de Artigos 
Esportivo

Apresentante: Terras de Aventura Ind de 
Artigos Esporti
Protocolo:122818 Responsável: De-
bora da Silva Souza
CNPJ: 20.933.055/0001-61
Título/Valor – DMI – R$ 1.218,84
Protestante: Terras de Aventura Ind de Artigos 
Esportiv
Apresentante: Terras de Aventura Ind de 
Artigos Esport
Protocolo:122821
Responsável: Maria Euzevides Diasi Ferreira
CPF: 367.429.884-87
Título/Valor –CT – R$ 30.944,81
Protestante: Banco Bradesco Financiamentos 
S.A.
Apresentante: CLS Organização e Adminis-
tração
Protocolo: 122872
Responsável: Bruno Ribeiro de Lima
CNPJ: 33.874.672/0001-85
Título/Valor – CH – R$ 450,00
Protestante: BERNADETE SEVERINA SVEN-
DSEN DI
Apresentante: BERNADETE SEVERINA 
SVENDSEN 
Protocolo: 122854
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 15 de agosto de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA
PREGÃO ELETRÔNICO N 165/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 780305,  no dia 30/08/2019 às 
9h (nove horas) horário de Brasília) para:

AQUISIÇÃO DE MATERIAIS PERMANENTES (LIXEIRA HORIZONTAL E SELADORA A VÁCUO), 
destinado a SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO DA AGROPECUÁRIA E DA 
PESCA - SEDAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE: 19-00815-0
João Pessoa, 15 de Agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA
RETIFICAÇÃO DE AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 024/2019 SRP

A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados queno aviso deLicitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL,que tem por objeto oSistema de Registro de Preços para Eventual Aquisição de 
Material de Expediente, publicado no D.O.E do dia 13/08/2019,pág. 18, e no Jornal de Circulação A 
União do dia 13/08/2019. onde se lê: PREGÃO PRESENCIAL nº. 025/2019  SRP, LEIA-SE: PREGÃO 
PRESENCIAL Nº. 024/2019 SRP. Os demais atos permanecem inalterados. Maiores informações 
pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e 
Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. Outras informações pelo 
Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 15 de agosto de 2019.
Allan Franklin Custódio

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA

TOMADA DE PREÇOS Nº 006/2019
O Município de Patos, Estado da Paraíba, por intermédio do seu Presidente, Torna Público, para 

conhecimento dos interessados, que o processo licitatório em epigrafe, foi considerado FRACAS-
SADO em razão da inabilitação de todas as licitantes.

Patos-PB, 08 de agosto de 2019.
José Leandro Morais

PRESIDENTE DA CPL/PMP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO 
TOMADA DE PREÇO nº 004/2019

Objeto: Contratação de empresa para execução de serviços de Construção de 01 (uma) Praça 
no Bairro das Placas no Município de Patos - PB.

O MUNICÍPIO DE PATOS por intermédio da Comissão Permanente de Licitação, designada pela 
Porta-ria nº 005/2019, torna público, para conhecimento de todos os interessados, e em atendimento 
aos art. 43, inciso III e 109 da Lei 8.666/93, concedendo prazo de cinco dias uteis para apresentação 
de recurso, que após analisar a documentação da licitante, a luz das exigências editalícias e da 
legislação vigente, DECIDIU:

a) HABILITAR a Empresa F A CONSTRUÇÕES E COMERCIO LTDA - EPP, inscrita no CNPJ 
(MF) n. º 10.872.280/0001-81, por atender as exigências do edital.

Outrossim, informamos ainda, que a Comissão de Licitação, não havendo apresentação de 
recurso, ocorrerá sessão pública no dia 26 de agosto de 2019, às 08h00min (horário local), onde 
será aberto e julgado o envelope de proposta de preço.

INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações na sala da CPL, no Centro Admi-
nistrativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro Belo 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 155/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro 
Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 29/08/2019, às 13h30min. 
(treze horas e trinta minutos) para:

REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR, 
destinado ao CENTRO ESPECIALIZADO DE DIAGNÓSTICO DO CÂNCER - CEDC, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-00830-7
 João Pessoa, 15 de Agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 às 14h00 h.
PATOS - PB, 08 de agosto de 2019.

JOSÉ LEANDRO MORAIS 
Presidente da CPL/PMP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

AVISO DE JULGAMENTO DA PROPOSTA DE PREÇO
Tomada de Preços 010/2019

O MUNICÍPIO DE PATOS por intermédio da Comissão Permanente de Licitação, designada pela 
Porta-ria nº 005/2019, torna público, para conhecimento de todos os interessados, que após analisar 
a Propos-ta dos Licitantes Habilitados, a luz das exigências editalícias e da legislação vigente, em 
especial o artigo 109, da Lei nº 8.666/93, DECIDIU:

a) CLASSIFICAR a proposta da empresa CBA CONSTRUÇÕES LTDA, inscrita no CNPJ sob nº 
09.605.291/0001-16, por atender as exigências do Edital.

DA VENCEDORA:
a) DECLARAR VENCEDORA a proposta da empresa CBA CONSTRUÇÕES LTDA, inscrita no 

CNPJ sob nº 09.605.291/0001-16, com o valor global de R$ 958.714,35 (novecentos e cinquenta 
e oito mil setecentos e quatorze reais e trinta e cinco centavos).

INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações na sala da CPL, no Centro Ad-
ministrativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro 
Belo Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00 h. Informações pelo 
telefone 0(xx)83-3423-3610

PATOS - PB, 08 de agosto de 2019.
José Leandro Morais

Presidente da CPL/PMP

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISODE RATIFICAÇÃO

Ratifico, a Dispensa nº 00017/2019, em favor do fornecedor: AILTON AZEVEDO DE LACERDA, 
CPF nº 023.678.254-16, tendo como objeto aLocação de um imóvel localizado na Rua Waldemar 
Costa Filho S/N, Bairro: Centro, CEP: 58765-000, Piancó-PB, destinado ao funcionamento da 
COCAV – Coordenação, Controle, Avaliação e Auditoria deste município, com o valor global de R$ 
3.200,00 (três mil e duzentos reais), em consequência fica a mesma convocada a assinar o termo 
contratual, conforme art. 64, caput, da lei nº 8.666/93, sob as penalidades legais. 

Piancó-PB, 15 de agosto de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 10:00 horas do dia 03 de Setembro de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa 
para execução de serviço de Modernização do Campo de Futebol no Município de Paulista/PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Paulista - PB, 15 de Agosto de 2019
AUDENORA DUTRA DE ALMEIDA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:00 horas do dia 28 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: FORNECIMENTO 
DE MATERIAL PARA MONTAGEM DE SALA PARA BERÇÁRIO DA CRECHE JOSÉ PASSOS DA 
COSTA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 001461. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . 
Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 15 de Agosto de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00042/2019, que objetiva: Aquisição de 
cartuchos, suprimentos de informática e materiais e equipamentos de informática em geral, para 
atender as necessidades de diversas secretarias deste município; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: AP TECH INFORMATICA COMERCIO LTDA - R$ 5.996,00; 
Carlos Alberto Figueiredo Barbosa - ME - R$ 2.516,00; CENTERDATA ANALISES DE SISTEMAS 
E SERVICOS DE INFORMATICA EI - R$ 115.145,00; INFOPRINTER COMÉRCIO & SERVIÇOS 
LIMITADA-ME - R$ 8.685,15; LEIA COMERCIAL DE LIVROS E MAGAZINE LTDA - R$ 25.626,75; 
M.K. DE AZEVEDO ARAÚJO DUTRA DANTAS-ME - R$ 102.364,00.

São José de Piranhas - PB, 15 de Agosto de 2019.
FRANCISCO MENDES CAMPOS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 13:00 horas do dia 29 
de Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de Ventiladores destinados as escolas da rede municipal de ensino do município de São José de 
Espinharas/PB, conforme Termo de Compromisso PAR Nº 201303024. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licitacao@saojosedeespinharas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 15 de Agosto de 2019
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 09:00 horas do dia 29 de 
Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa especializada na prestação de serviços de diversos exames médicos (laboratoriais) e 
entre outros para o Município de São José de Espinharas - PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacao@
saojosedeespinharas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 15 de Agosto de 2019
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS DE AMPLIAÇÃO 

DA CRECHE RITA CIPRIANO. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da 
contratação: HARPIA EMPREENDIMENTOS EIRELI - Valor: R$ 53.103,02. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 3353-2274. E-mail: cplsume@gmail.com. 

Sumé - PB, 14 de Agosto de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial SRP nº 051/2019
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 28 de 

agosto de 2019 às 08h40, na sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa, situada à Rua 
Coronel José Gomes de Sá, nº 27, 1º andar, Centro, Sousa–PB, procedimento licitatório na moda-
lidade Pregão Presencial SRP. Objeto: Aquisição parcelada de materiais de limpeza e higiene, para 
atender as necessidades das Secretarias/Órgãos demandantes da Prefeitura de Sousa-PB, sob o 
regime de registro de preços, discriminados e quantificados nos anexos do edital. Os interessados 
poderão acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, através do sítio www.sousa.pb.gov.br, 
ou ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 às 12h00, em todos os dias úteis, no 

endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido pelo Setor de Tributos do Município.
Sousa, 15 de agosto de 2019.

ALYNE SANTOS DE PAULA
Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 28 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE 01 (UM) 
CAMINHÃO BASCULANTE TRUCADO COM 03 EIXOS, COMBUSTÍVEL A DIESEL COM PBT 
MÍNIMO DE 22 TONELADAS, PARA FICAR A DISPOSIÇÃO DA SECRETARIA DE OBRAS ATEN-
DENDO AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. (ITEM REMANESCENTE DO 
PREGÃO Nº 023/2019). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. 

Telefone: (083) 3383 1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com Edital: www.tce.
pb.gov.br

Soledade - PB, 15 de Agosto de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida José Duarte de Sá, 33 - Centro - Triunfo - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO 
DE CONSULTORIOS ODONTOLOGICOS COMPLETO PARA UTILIZAÇÃO NOS ATENDIMENTOS 
ODONTOLÓGICOS DA SECRETARIA DE SAUDE DO MUNICIPIO DE TRIUNFO - PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 11/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 35391369. E-mail: cpltriunfo@gmail.com. Edital: http://www.triunfo.pb.gov.
br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Triunfo - PB, 29 de Julho de 2019
MARCOS ANTONIO MARTINS DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 08:30 horas do dia 30 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Laboratório de Análises Clínicas para 
realização de diversos exames para atender as necessidades do Fundo Municipal de Saúde de 
Uiraúna-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: 
http://www.uirauna.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Uirauna - PB, 15 de Agosto de 2019
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

EXTRATO DE CONTRATO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2019

CONTRATO n. 020/2019  – ORIGEM: Processo MP Virtual n. 001.2019.005369 – Licitação: 
Pregão Presencial nº 015/2019 - PARTES:  Ministério Público do Estado da Paraíba-PGJ  e Digna 
Segurança Privada Ltda-EPP. OBJETO:  Contratação de empresa para execução de serviço 
especializado de segurança armada nos prédios do Ministério Público do Estado da Paraíba, nas 
cidades de Alhandra, Araruna, Bananeiras, Boqueirão, Cabedelo, Cajazeiras, Catolé do Rocha, 
Conceição, Cuité, Esperança, Guarabira, Ingá, Itabaiana, Itaporanga, Mamanguape, Monteiro, 
Pedras de Fogo, Piancó, Pilar, Pombal, Princesa Isabel, Queimadas, Santa Rita, São João do Rio 
do Peixe, Sapé, Sousa e Teixeira, constante no Termo de Referência do edital. DO PRAZO: 12 
(doze) meses, contados a partir da data da Ordem de Serviço do Gestor Contratual. VALOR ANUAL 
CONTRATADO: R$ 1.084.999,92. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 06101.03.122.5046.4216.00000
000287.3390390.60.10000. DATA DA  ASSINATURA:  13/08/2019.

João Pessoa,  14/agosto/2019.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

DECORARE TEXTIL LTDA, CNPJ: 05.113.153/0001-69, torna público que requereu a SEMAPA – 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB, a Licença de Operação para a 
Fabricação e Comercialização de Artefatos Têxteispara uso doméstico, e Acessórios do Vestuário, 
situada à Rua Presidente Venceslau Braz, s/n, Quadra 75Lote 06 do Loteamento Jardim América, 
Bairro Jardim América, CEP: 58.102-582, Cabedelo/PB.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA PRÉVIA Nº 1738/2019 em João Pessoa, 8de agosto de 2019 – Prazo: 688 dias. Para a 
atividade de:Edificação multifamiliar com16 unidades habitacionais, com sistema de esgotamento 
sanitário interligado a rede da CAGEPA, Bairro: Valentina. Município: João Pessoa – UF: PB. 
ProcessoSudema: 2019-004568/TEC/LP-3260

O Sr. HEUDER ROMERO LIBERALINO DA NOBREGA, inscrito no CPF/MF: 759.709.294-68, 
torna Público que Requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de 
Cabedelo-PB, a Licença Prévia e a Licença de Instalação para a construção de um prédio Comercial 
“Agência da Cooperativa Sicredi Evolução”, que será localizada na Avenida Mar Vermelho, no Lote 
05-A, da Quadra 47, do Loteamento Intermares, da cidade de Cabedelo-PB.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA DOS TRABALHADORES DA ORGANIZAÇÃO 
SOCIAL INSTITUTO GERIR QUE TRABALHARAM DURANTE O PERÍODO DE 01 DE JUNHO 

DE 2013 A 31 DE DEZEMBRO DE 2014
A diretoria do SINDESEP-PB, SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS DE 

SERVIÇOS DE SAÚDE DO ESTADO DA PARAÍBA, com fundamento no estatuto e na legislação 
pertinente a matéria, convoca assembleia geral de todos os empregados que tiveramvínculo em-
pregatício com o INSTITUTO DE GESTÃO EM SAÚDE – GERIR, CNPJ nº 14.963.977/0001-19 e 
ESTADO DA PARAÍBA, nas datas, horas e locais indicados, da seguinte forma:

I – Empregados do Hospital Regional de Taperoá/PB - Dr. Hilário Gouveia, no seguinte endereço: 
Rua Cícero de Farias, s/n, Bairro do Alto, próximo a Igreja Matriz, ao lado do Centro de Saúde(Pis), 
no Salão de São Francisco, Taperoá-PB, na data de 19/08/2019, com hora de início as 08:00h, em 
primeira convocação e, em segunda convocação, as 09:00h;

II – Empregados da Maternidade Dr. Peregrino Filho, Patos-PB,no seguinte endereço: Rua 
Peregrino de Araújo, 297, Santo Antônio, por trás da Ação Evangélica, na delegacia regional do 
SINTEENP-PB,na data de 19/08/2019, com hora de início as 15:00h, em primeira convocação e, 
em segunda convocação, as 16:00h;

III – Empregados da Unidade de Pronto Atendimento (UPA) de Guarabira-PB,no seguinte ende-
reço: em frente a UPA,na data de 23/08/2019, com hora de início as 8:00h, em primeira convocação 
e, em segunda convocação, as 9:00h.

A assembleia obedecerá às regras estatutárias e da CLT e tem por finalidade deliberar sobre:
1. Organização da execução da sentença coletiva no processo nº 0108000-21.2014.5.13.0001, 

conforme edital judicial publicado em 11/01/2019.
2. Autorização para firmar ACT, Contribuições sindicais, associativas e negociais;
3. Outros assuntos pertinentes à categoria.
O quórum será aquele previstono estatuto para primeira e segunda convocação.

João Pessoa-PB, em 13de agosto de 2019
ROBERTO DE ANDRADE LEONCIO

Presidente do SINDESEP-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 56
Processo Administrativo Disciplinar n°0010218-3/2019

Processo de Instrução n°0012580-7/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria n° 681 de 17 de maio de 2019, 

publicada no Diário Oficial do Estado em 25 de maio de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°da Lei 
complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo(a) servidor(a)EMMANUELA CRISTINA LOPES DE ARAÚJO – matrícula nº 692.787-4 
para apresentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a 
partir daúltima publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados 
no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado ao(a) servidor(a)vistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 14de agosto de 2019.
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